
PIRACICABANUS PREACLARUS
Entre as vereadoras Silvia Mo-
rales (PV) e Rai de Almeida
(PT), a deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT) alegra-se e

agradece a homenagem rece-
bida da Câmara de Vereado-
res de Piracicaba, com o título
de Piracicabanus Praeclarus.
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PDT
O presidente do PDT, advo-

gado Max Pavanello, caminha
com o andor do ex-prefeito Bar-
jas Negri (PSDB), como era pre-
visto, alinhando-se como o MDB
presidido pelo empresário André
Augusti. Faltará, ainda, a decisão
do PSB, do PNM, e outras legen-
das que se apresentarão para arre-
banhar candidatos a vereador. É
certo que o deputado Helinho Za-
natta, pré-candidato do PSD, é o
que mais tem siglas partidárias
em seu entorno. Resumo: só em
outubro sairá a prova dos nove.

VAPOR — I
Ronaldo Almeida, secretário

geral do PT Piracicaba, pré-can-
didato a vereador para as próxi-
mas eleições, continua a todo va-
por na sua pré-campanha coleti-
va. Esta semana, realizou o lan-
çamento das visitas aos bairros,
ou seja, o coletivo nos bairros,
com o intuito de entender me-
lhor nas necessidades e aspira-
ções da população em relação às
políticas públicas. Isso é ótimo.

VAPOR — II
Ronaldinho, como é popu-

larmente conhecido, inaugurou
essa fase do coletivo nos bairros
na residência de um dos mem-
bros do grupo no bairro Monte
Rey 1, mais moradores dos bair-
ros Boa Esperança e Parque Pi-
racicaba, onde Ronaldinho teve
o privilégio residir por 15 anos.
“A presença marcante da depu-
tada Professora Bebel emprestou
ainda mais vigor ao evento”, afir-
ma Ronaldinho, acrescentando
que “Bebel, por sua vez, pré-can-
didata do PT para a Prefeitura
de Piracicaba, leva sempre
uma aura de esperança e mu-
dança”. Homenagem merecida.

VICE? — II
E como a deputada Bebel é pré-

candidata a prefeita pela Federa-
ção PT-PV-PCdoB, o Capiau lem-
bra que os nomes de vice estão sur-
gindo aos poucos. A articulação
política da Professora Bebel está
mantendo contatos diversos para
definição do seu candidato a vice-
prefeito. Questão de tempo, “com
calma e serenidade”, como diria o
falecido Ulysses Guimarães (MDB,
do começo do bipartidarismo até a
morte nas águas de Angra dos Reis).

VICE? — II
Hoje, por exemplo, o verea-

dor Paulo Campos (Podemos)
apresenta o seu pré-candidato a
vice-prefeito: Antonio Airton
Schiavolin, o Tozão, também do
Podemos. Tozão já foi tucano,
pertenceu ao grupo político do ex-
prefeito Barjas Negri (PSDB). Ali-
ás, foi dos mais destacados de-
fensores do ninho tucano e da ad-
ministração de Negri, enquanto
foi vereador de 2017 a 2020.

VICE — III
Nos outros quarteirões da

praça política de Piracicaba, o as-
sunto vice-prefeito é levado com
cautela cada vez maior. A indica-
ção do Erik Gomes, do Simespi,
para compor com o pré-candida-
to a prefeito Alex Madureira (PL)
está dando certos buchichos (bem
à moda caipiracicabana), mas o
deputado sabe lidar com fogo
alto em época de campanha. Nos
tempos da AD (Assembleia de
Deus), quanto apagar labaredas!

Divulgação

Edição: 30 páginas

CULTURA
Num encontro de concerto ao
cair da tarde, o casal Cidinha e
Ernst Mahle, baluartes da mú-
sica em Piracicaba — idealiza-
dores da Escola de Música de
Piracicaba — e Anna Maria Mat-
tos, empresária da comunica-
ção, diretora da Rádio Educa-
dora de Piracicaba, viúva do

benemérito Jairo Ribeiro de
Mattos. Foi — diriam os sábios
— um encontro de gigantes,
cuja amizade vem dos tempos
dos pais de Anna Maria, o
sempre lembrado Doutor Nel-
son e Livica Meirelles. E Ca-
piau, idoso e cansado, com
alegria, faz este registro.

Leitor do Capiau

FALTAM BANDEIRAS
A praça das Bandeiras, no Par-
que da Rua do Porto João Herr-
mann Neto, inaugurada pela
atual administração em 5 de
maio do ano passado, uma ho-
menagem aos 24 municípios
da RMP (Região Metropolitana
de Piracicaba) está bem aban-
donada. No início desta sema-
na, um leitor desta coluna fez

uma caminhada por lá e cons-
tatou que estão faltando 12 ban-
deiras. Não se sabe ao certo
se elas foram furtadas ou se o
próprio vento as levou, mas a
administração inaugurou e se
esqueceu da praça, que pare-
ce uma réplica da ONU (Orga-
nização das Nações Unidas),
claro nas medidas proporções.

Guarantã intensifica ensaios para
estreia da Paixão de Cristo dia 27

Apresentações
têm estreia

marcada para o
dia 27 de março;

neste domingo
(17) e no

próximo (24),
acontecerão

ensaios para a
34ª encenação

Nos dois próximos domingos
(17 e 24), das 9h às 17h, a Associa-
ção Cultural e Teatral Guarantã
intensificados ensaios para a ence-
nação da 34ª edição Paixão de Cris-
to de Piracicaba, que estão aconte-
cendo no Engenho Central. Já nos
dias 25 e 26 de março, antevéspera
e véspera do início das apresenta-
ções, os ensaios serão noturnos e
acontecerão das 19h às 22h. A es-
treia do espetáculo está marcada
para o dia 27 de março e segue com
encenações diárias até 31 de março,
sempre às 20h, com exceção da Sex-
ta-feira Santa, quando haverá duas
sessões: às 17h e às 20h. Em 2024, a
Paixão de Cristo de Piracicaba está
sob o comando de Raul Rozados,
que assumiu a direção geral pela
terceira vez, tendo Carla Sapu-
ppo como assistente de direção.
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POSTOS FORMAIS DE TRABALHO — Piracica-
ba gerou 20.296 postos de trabalho formais desde
2021, segundo dados divulgados pelo Caged. A5

História de uma chinela
é contada no Teatro, hoje
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By Elson de Belém

O espetáculo narra a história de uma Chinela,
cansada de obedecer aos pés de Alice

O espetáculo de circulação O
Sapato Que Sabia Andar, Cia.
Mariza Basso Formas Animadas,
chega a Piracicaba neste sábado
(16), com apresentação única às

20h, na Sala 2 do Teatro Munici-
pal Dr. Losso Netto. A peça, ins-
pirada no livro de mesmo título
do escritor bauruense Luiz Vitor
Martinello, conta a história de
uma chinela cansada de obede-
cer aos pés e que faz uma revolu-
ção dentro de uma sapataria. A
entrada é gratuita e haverá bate-
papo com direção e atores após a
apresentação. O Sapato Que Sa-
bia Andar circula via Edital Pro-
AC Expresso 02/2022 do Gover-
no do Estado de São Paulo, por
meio da Secretaria da Cultura,
Economia e Indústria Criativas, e
na cidade tem apoio da Semac (Se-
cretaria Municipal da Ação Cul-
tural). Entrada gratuita e infor-
mações pelo telefone 3403-2600.
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Uma obra fundamental para entender o tráfico negreiro

P rosseguimos
nesta semana a
análise de uma

importante obra para
se entender o que foi o
tráfico negreiro no
Oceano Atlântico, que
teve trágicas consequ-
ências para o Brasil.
Refiro-me ao livro "A
África e os Africanos
na formação do mundo atlântico
- 1400-1800", de John Thornton
(Rio de Janeiro: Elsevier, 2004).

Antes de passar à apresenta-
ção da obra, gostaria de, prelimi-
narmente, fazer notar que sua
tradução, feita por Marisa Rocha
Maia, foi, conforme reconhece o
expediente do volume, copidesca-
da por outra pessoa, de nome Ivo-
ne Teixeira. Os tradutores já são,
de acordo com o velho dito itali-
ano, traidores (Traduttore tra-
ditore). Quando às traições vo-
luntárias ou involuntárias de
um tradutor ainda se acrescem
as de um copydesker, que não
tem como meta explícita a fideli-
dade ao original, mas somente a
legibilidade do texto pelos leito-
res, pode-se dizer que as traições
se multiplicam... Daí só pode re-
sultar, como no caso em tela,
uma obra muito mal traduzida.

De fato, é baixo o nível des-
sa tradução. Esse juízo, não o
formulo com autoridade pró-
pria, porque meu inglês é bas-
tante precário e não tenho, por
isso, segurança e competência
para avaliar uma tradução feita
a partir desse idioma. Expresso-
o porque notei, na leitura do tex-
to, numerosas situações de mal-
estar, em que meu senso habitu-
ado a traduzir de outros idiomas
sentiu-se eriçado, vislumbrando
falhas que, na verdade, somente
alguém mais versado no inglês
poderia confirmar ou infirmar.

Também outras pessoas ver-
sadas no idioma de Chaucer e
Shakespeare com quem conversei
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acerca do livro, me afir-
maram ser a tradução
da Elsevier muito defici-
ente. Assim, caso alguém
que leia estas linhas ne-
cessite fazer uma pesqui-
sa mais cuidadosa da
obra de Thornton, sugi-
ro que a leia no original
ou, talvez, em outra tra-
dução mais bem feita,

para outra língua que conheça.
Passemos agora à especi-

ficidade de Thornton.
Thornton é claramente discí-

pulo de Fernand Braudel, dele re-
cebendo o conceito de uma Histó-
ria integrada pelo mar. Assim
como Braudel estudou a civiliza-
ção mediterrânea, em suas várias
interfaces e numa perspectiva de
larguíssima duração, diversos dis-
cípulos seus se lançaram com em-
penho, embora não tão profunda-
mente como o mestre, a estudar a
civilização atlântica. Estudaram,
nessa perspectiva, as migrações
ocorridas no âmbito atlântico, da
Europa para a América e da Áfri-
ca para a América. Mas, influen-
ciados pelo eurocentrismo, privi-
legiaram notavelmente as migra-
ções Europa-América, em detri-
mento da proveniente da África.

Curiosamente, observa
Thornton, os historiadores em ge-
ral parecem não se ter dado conta
de que, numericamente, até o sé-
culo XIX entraram mais africanos
do que europeus na América. A
certa altura do século XIX as coi-
sas mudaram de figura, porque
foi proibida a importação de escra-
vos e teve início a corrente migra-
tória maciça de europeus (especial-
mente italianos e irlandeses) para
a América do Norte, e análogas
correntes ocorreram também na
América do Sul, sobretudo no Bra-
sil e na Argentina. Mas, até mea-
dos do século XIX, mais africanos
entraram na América do que Eu-
ropeus. Daí a finalidade do livro
de Thornton: resgatar a importân-

cia dessa migração africana tão
pouco tomada em consideração.

Ainda outro aspecto precisa
ser considerado. Até meados dos
anos 60 do século passado, preva-
lecendo o eurocentrismo, o foco dos
estudos era considerar a Europa
como portadora da sua civilização,
levando-a a povos primitivos. Nes-
sa perspectiva, competia a tais po-
vos se inspirarem nos modelos cul-
turais e mesmo políticos dos povos
europeus, adaptando-se a eles.
Era esse o inelutável caminho do
progresso, que, em velocidades di-
ferentes, haveria de conduzir to-
dos os povos da terra para um
mesmo estágio superior de desen-
volvimento e plenitude humana.

Como explicável reação contra
essa visão eurocêntrica, acentuou-
se, na África e nas Américas uma
tendência historiográfica de consi-
derar os malefícios exploradores do
colonialismo europeu. O papel da
África, concretamente, teria sido o
de perpétua vítima. Essa visão na-
cionalista, favorecida e incentiva-
da também por correntes de es-
querda, insistia muito nessa "vi-
timização" da África, perpétua
presa da "diabolizada" Europa.

A finalidade que se propõe
Thornton tem muito de síntese
marxista, diante da tese eurocên-
trica e de sua antítese "vitimista".
Mostra que a África participou ati-
vamente, muito mais do que se
imagina, do comércio escravagis-
ta. Não somente esse comércio era
prática inviscerada no continente

negro, desde tempos imemoriais,
mas muitos potentados viram, no
interesse subitamente demons-
trado pelos europeus na merca-
doria humana, uma excelente
oportunidade de fazer negócios.

Vejamos como Thornton
problematiza o tema central
de seu livro:

"Este livro procura deslindar
diversas posições contraditórias.
É correto ver a África em um es-
tágio de desenvolvimento inferi-
or do que a Europa e esse dese-
quilíbrio como causa do comér-
cio de escravos? Os africanos par-
ticiparam do comércio no Atlân-
tico como parceiros em condições
iguais, ou eles foram vítimas do
poder e da ambição da Europa?
Os escravos africanos foram tão
brutalizados na América a ponto
de não poderem se expressar cul-
turalmente e socialmente e, assim,
em que grau seus antecedentes
específicos foram importantes
na formação da cultura afro-
americana? Em geral, a conclu-
são da pesquisa na qual este li-
vro se baseou apoia a ideia de
que os africanos foram partici-
pantes ativos no mundo atlân-
tico, tanto no comércio africa-
no (inclusive no comércio de es-
cravos) quanto como escravos no
Novo Mundo" (op. cit., p. 47-48).

Como salienta Thornton, pa-
recia haver certo equilíbrio de for-
ças, entre os navegadores euro-
peus e os potentados locais. "Os
africanos tinham um firme
controle sobre o destino do seu
continente", afirma ele (p. 46).

———
Armando Alexandre dos
Santos, licenciado em
História e em Filosofia,
doutor na área de Filo-
sofia e Letras, membro
da Academia Portugue-
sa da História e dos Ins-
titutos Históricos e Geo-
gráficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

Jorge Branco

Neste último dia
08 de março,
em Salvador, o

ex-presidente de extre-
ma direita, Jair Bolso-
naro, informou que
recebeu um convite de
Benjamin Netanyahu,
primeiro-ministro isra-
elense, para visitar Israel. Segun-
do o ex-presidente, o convite se-
ria " para que eu visite aquela re-
gião do conflito, ou melhor, do
massacre, da covardia, do terro-
rismo praticado em Israel. Prati-
cado pelo Hamas contra Israel".

Netanyahu mantém uma
guerra de extermínio e ocupação
contra o povo Palestino em territó-
rio reconhecido mundialmente - in-
clusive pela ONU - como Palestino.
Essa política gerou dois resultados
paradoxais, mas muito relevantes
na política internacional. Se de um
lado, a continuidade da política ex-
pansionista e fundamentalista e o
número de palestinos mortos au-
menta geometricamente começam
a cobrar uma certa conta política,
inclusive sobre os aliados tradici-
onais de Israel, Estados Unidos e
União Europeia - sobre isso, no dia
09 de março, Joe Biden, presiden-
te dos EUA, fez uma crítica públi-
ca à política de Netanyahu sobre a
Faixa de Gaza - de outro, essa
mesma política faz de Bibi Ne-
tanyahu o líder do momento da
extrema direita mundial. Referên-
cia para os partidos, movimentos e
lideranças em sua propagação do
ódio, violência, xenofobia, funda-
mentalismo religioso, racismo, con-
servadorismo e, obviamente, de
austeridade fiscal e desigualdade.

Este, para o israelense, é o prin-
cipal motivo para convidar Bolso-
naro. Efetivamente não se trata de
um convite a um líder com capaci-
dade de contribuir para algum es-
forço de rompimento do isolamen-

to mundial que o gover-
no sionista de extrema
direita começa a sentir.
O objetivo vai em senti-
do contrário, o de signi-
ficar que Bibi pretende
manter sua política de
extermínio e ódio e bus-
car o apoio orgânico,
aqui que não amplo, de
uma extrema direita que

continua a crescer no mundo.

Já para Bolsonaro, trata-se de
uma oportunidade de circular en-
tre pares dessa internacional extre-
ma direita e mostrar a aparência
de alguma relevância política, além
de manter aglutinada sua base po-
lítica por meio de meias verdade e
mentiras ideológicas. Evidente-
mente, Bolsonaro sabe que tem seu
passaporte recolhido pela Polícia
Federal por determinação judicial,
uma vez que é investigado por ten-
tativa de golpe de Estado, entre
outras mazelas, e está impedido de
sair do país. Com o pedido de auto-
rização para viajar a Israel e o pos-
sível indeferimento pelo STF, pre-
tende jogar água no moinho de sua
vitimização. Sem falar em uma co-
ceirinha pela ideia de fugir do país,
hipótese que nunca pode ser des-
cartada em se tratando de líde-
res com baixa densidade ética.

———
Jorge Branco, sociólogo,
Mestre em Ciência Política

O que significa, de fato,
o convite de Netanyahu

a Bolsonaro
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José Renato Nalini

No deserto de
boas notícias
seria motivo de

regozijo saber que o
BNDES - Banco Naci-
onal de Desenvolvi-
mento Econômico e So-
cial reservou um bilhão
de reais para a restau-
ração da Floresta Amazônica.

O maior tesouro brasileiro
em biodiversidade está lá. E a ig-
norância, de braços dados com a
ganância, tem exterminado a co-
bertura vegetal de que depende o
futuro do Brasil e da humanida-
de. Muito já se escreveu sobre os
"rios voadores", sobre o "pulmão
do mundo", sobre o patrimônio
incalculável que a preservação po-
deria gerar para o Brasil. Medi-
camentos, indústria cosmética,
alimentícia, turismo numa era em
que todos os lugares estão super-
lotados de viajantes, tudo isso re-
presenta uma fonte inesgotável de
recursos para o nosso país. Sem
falar no investimento internacio-
nal dos que precisam compensar
o excesso de emissão dos gases
produtores do efeito estufa.

Tudo muito bem e congra-
tule-se com a iniciativa: restau-
rar seis milhões de hectares da
região mais desmatada até 2030,
daqui a seis anos, portanto. Isso
equivale a seis milhões de cam-
pos de futebol. Os recursos se-
rão destinados ao Fundo Ama-
zônia, a unidades de conserva-
ção, terras indígenas, assenta-
mentos e pequenas propriedades
rurais. Outra parte dos recursos
é reservado a linhas de crédito a
produtores rurais de médio e
grande porte, via Fundo Clima.

Só que é preciso indagar:
um bilhão de reais é suficiente
para a restauração do que tem
sido degradado até com incen-

t ivo do Estado,  a
quem incumbe prote-
ger o meio ambiente?

Esse Estado que
não consegue eliminar
a fome de seus filhos,
dar a eles saneamento
básico, educação de
qualidade, moradia e
trabalho, mas tem di-
nheiro para inflar os

famigerados Fundos Eleitoral e
Partidário. Reservar para elei-
ções um dinheiro que não resol-
veria, mas mitigaria as máculas
eternas de um país que envelhe-
ceu antes de ficar rico. Um país
que perdeu suas melhores opor-
tunidades. Tudo por causa da po-
lítica, aqui transformada em pro-
fissão lucrativa, que nada tem a
ver com o interesse público.

Louve-se o BNDES, mas não
se perca a indignação para co-
brar do governo o fim dos gas-
tos desnecessários, os orçamen-
tos secretos, as emendas desti-
nadas a currais eleitorais, a pro-
paganda desnecessária. Enquan-
to houver brasileiro com fome,
não se justifica destinar dinhei-
ro do povo, sofrido e exaurido
em sua capacidade contributi-
va, para alimentar a volúpia dos
que só pensam em si mesmos.

———
José Renato Nalini, Dire-
tor-Geral da Uniregistral,
docente da Pós-gradua-
ção da Uninove e Secre-
tário-Geral da Academia
Paulista de Letras (APL)

Andrea Ribeiro
Gomes

Ano passado, em
Copenhague, o
 Congresso Mun-

Mundial de Arquitetos,
com o tema Futuros
Sustentáveis - Não Dei-
xar Ninguém Para
Trás, teve como meta
descobrir de que maneira a Arqui-
tetura e o Urbanismo influenciam
os 17 Objetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável (ODS)* da ONU.

Saindo da Dinamarca e ater-
risando no Brasil e, em especial,
nesta cidade linda que tanto ama-
mos, Piracicaba, hoje temos o cui-
dado de alinhar nossos planos e
projetos municipais a estes objeti-
vos mundiais de sustentabilidade
por diretriz de nosso prefeito. E
não à toa, temos uma Secretaria
Municipal de Gestão Territorial.

Quando estudamos a ciência
de Gestão Territorial dentro das
cadeiras de Urbanismo na época
da faculdade, os exercícios de lei-
tura do território são sempre acom-
panhados de pesquisas de dados e
de campo, uma vez que é impossí-
vel compreender a cidade sem en-
tender sua história e seus indica-
dores, ou sem vivenciar o espaço
e conversar com as pessoas.

O espaço físico é
"carregado de vida
e de particularida-
des das pessoas que
nele vivem", como já
a f i r m a v a  M a y u m i
Lima, em 1995.

Mas não é só a
percepção e a escuta
que importam. Temos
metodologias e tecno-

logias, elementos obtidos, mapas
construídos, análises cruzadas e
discussões realizadas para uma
melhor compreensão das dinâmi-
cas do urbano e do rural, estes
lugares onde as facetas econômi-
ca-social-ambiental se cruzam e
se complementam, formando o
diagnóstico real de um município.

Em Piracicaba, o histórico
dos exercícios de leitura partici-
pativa do território para uma
melhor gestão territorial vem es-
tabelecendo uma cultura local
consolidada, onde a escuta ativa e
democrática de todos os envolvi-
dos acontece nos espaços dos con-
selhos municipais, do Orçamento
Participativo, bem como em outras
instâncias multidisciplinares.

E todos estes resultados
vêm nos ajudando nas decisões
de desenvolvimento planejado
da cidade que sonhamos.

Para mostrar alguns dos

Estamos noEstamos noEstamos noEstamos noEstamos no
aguardo dasaguardo dasaguardo dasaguardo dasaguardo das
diretrizes federaisdiretrizes federaisdiretrizes federaisdiretrizes federaisdiretrizes federais
e estaduais parae estaduais parae estaduais parae estaduais parae estaduais para
divulgação dasdivulgação dasdivulgação dasdivulgação dasdivulgação das
datas aquidatas aquidatas aquidatas aquidatas aqui
em Piracicabaem Piracicabaem Piracicabaem Piracicabaem Piracicaba

A importância da Gestão Territorial
no Futuro Sustentável de Piracicaba

nossos números, temos que, só no
ano passado, a Semuhget confec-
cionou 237 mapas (DGEO), cadas-
trou 1.208 famílias para habita-
ção de interesse social (DA-
PHAB), tirou 1.729 vistos de con-
clusão (DFISC), construiu 25 ma-
quetes eletrônicas de patrimônios
históricos locais (DPH), conseguiu
quase R$ 1 milhão de recursos do
Fehidro para projeto de drenagem
do Piracicamirim (DPLAN), ana-
lisou 458 anuências de confronta-
ções (DPROP), atendeu 458 casos
de regularização fundiária
(DREG), fez 3.517 análises de pro-
jetos, 19.833 relatórios VRE, 2.090
análises de projetos de residên-
cia, 9.115 pesquisas de informa-
ção (DUOS), entre outras tantas
atividades que estruturam a Ges-
tão Territorial de Piracicaba.

Para este ano, o desafio será
mostrar nossa realidade e dis-
cutir nosso futuro, com base nos
17ODSs, na 6ª Conferência Mu-

nicipal da Cidade, obrigatória
para todos os municípios brasi-
leiros realizarem até 30 de junho
de 2024, cujo tema é Cidades
para Todos: O Desafio da Inte-
gração e da Sustentabilidade.

Estamos no aguardo das di-
retrizes federais e estaduais para
divulgação das datas aqui em Pi-
racicaba, mas continuamos no
nosso trabalho diário, atenden-
do as demandas, repensando pro-
cessos, melhorando instrumentos
legais e apoiando as politicas pú-
blicas no que diz respeito à gestão
de nosso querido território.

Alinhados com as diretri-
zes mundiais, seguimos acre-
ditando, como estabelecido
ano passado em Copenhague,
que nosso futuro precisa ser
sustentável e que não podemos
deixar ninguém para trás.

*Os 17 ODSs foram estabele-
cidos pela ONU em 2015 e com-
põem uma agenda mundial para
a construção e implementação de
políticas públicas das mais com-
plexas questões que visam guiar a
humanidade até 2030 da manei-
ra mais sustentável possível.

———
Andrea Ribeiro  Go-
mes, secretária muni-
cipal de Habitação e
Gestão Territorial
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SOMBRIO
O futebol brasileiro fora do

gramado preocupa. Decisões e
perspectivas nebulosas. Se já não
bastassem horários horrorosos,
regulamentos absurdos, arbitra-
gens e VAR ruins, outros deta-
lhes arrepiam. Salários de joga-
dores e técnicos se apresentam
fora da realidade e os dirigentes
irresponsáveis endividam os
clubes provocando déficits gi-
gantescos. Contratos longos,
multas absurdas, estão deixan-
do as instituições a beira do co-
lapso. E, os tribunais de justi-
ça? Torcidas organizadas não

cessam com o vandalismo, lem-
brando o ataque criminoso ao
ônibus do Fortaleza (22/02),
com vários hospitalizados e que
resultou em oito jogos sem tor-
cida. O Sport deveria ser retira-
do da disputa. Confusão entre
dirigentes do São Paulo e Pal-
meiras terminou num vergonho-
so acordo no tapetão com mul-
ta e ninguém suspenso. Passos
largos para a falência moral.

PONTO FINAL
E, o nosso XV contra o

Rio Claro? Alegria ou vergo-
nha? A pergunta faz sentido.

As noites

"T"T"T"T"Todas as noitodas as noitodas as noitodas as noitodas as noiteseseseses
felizes sefelizes sefelizes sefelizes sefelizes se
parecem, cadaparecem, cadaparecem, cadaparecem, cadaparecem, cada
noite infeliz énoite infeliz énoite infeliz énoite infeliz énoite infeliz é
infeliz à suainfeliz à suainfeliz à suainfeliz à suainfeliz à sua
maneira"maneira"maneira"maneira"maneira"

Sergio Oliveira
Moraes

Parodio Anna Ka-
riênina de Tols-
tói: "Todas as

noites felizes se pare-
cem, cada noite infeliz é
infeliz à sua maneira"
- para falar de noites
que não se parecem. E
começo pela noite do voto do ex-
deputado federal, depois presi-
dente, pelo impedimento da então
presidente Dilma Roussef. Que
seja, respirar fundo, que seja!

O pronunciamento, dedican-
do o voto a seu herói, um tortu-
rador, anunciou a longa noite que
se seguiria. E eu não consigo com-
preender que "se deixe de lado"
(João 3:16) que nos conta que Je-
sus é o Filho Unigênito de Deus,
e com ele a interpretação que to-
dos somos filhos de Deus, por fa-
zermos parte do corpo de Jesus, e
que portanto tudo o que for feito
a qualquer parte desse corpo é a
Jesus, a Deus que se estende. E,
aceita essa interpretação, como
compreender que se eleja, que se
idolatre quem elogia torturador,
aquele que fere o Filho Unigênito?

Como compreender que se ig-
nore a regra de ouro das religiões,
contundente em Mateus (7:12):
"Tudo quanto quiserdes que vos
façam as pessoas, assim fazei vós a
elas. Pois esta é a lei e os profetas"
(na tradução de Frederico Louren-
ço). E Jesus, que também foi tor-
turado e morto, não "deixa espa-
ço" para exceções: essa é toda a lei
de Moisés e dos profetas. Então,
como não me entristecer com a
opção por aquele que tem um tor-
turador por herói? E, por favor, per-
doem as inquietações de um preten-
cioso e ignorante não crente, apai-
xonado pelos textos sagrados.

Voltemos, busquemos um dia
na longa noite que se seguiu ao gol-
pe de 1964, um local de tortura, uma
mãe, Amelinha, sendo torturada, o
corpo coberto de hematomas, vomi-
tada e urinada. O coronel, o "he-
rói", mandou trazer-lhe os filhos,
Janaína de 5 anos e Edson, 4, para
que o pai e a mãe soubessem que ele

tinha as crianças em seu
poder. Na sala de tortu-
ras, diante da mãe amar-
rada na "cadeira do dra-
gão", a menina pergun-
tou: - Mamãe, porque
você está azul?" (https:/
/www.extraclasse.org.br/
opiniao/colunistas/
2018/08/por-que-voce-
esta-azul-mamae/). Esse

que levou as crianças para ver a
mãe torturada, esse é o herói da-
quele que na noite do dia 2/3, por
estas bandas, homenageou-se.
Um herói que usou crianças para
mostrar sua dominação absolu-
ta sobrecorpos e mentes da mãe,
do pai ou do que deles restava.

Na noite em que se votou pela
homenagem ao que tem por herói
um torturador, duas mulheres, as
vereadoras Rai e Sílvia,disseram
NÃO à concessão do título de cida-
dania. Agradeço a atitude de vocês
pela importância para a democra-
cia, mas - e sobretudo - pela vida,
sem a hipocrisia da indignação se-
letiva. Rai e Silvia, muito obrigado!

Mas noites infelizes trazem
os que chegam com a noite, rou-
bando-a dos poetas, dos seres-
teiros, dos namorados, das cri-
anças. Trazem os que odeiam as
mulheres fortes, que lutam, e
então precisam ser enfraqueci-
das, submetidas, dominadas, si-
lenciadas, e aí uma mensagem por
"e-mail", ameaças de tortura.

E porque que sou limitado
para escrever, temo cair nos cli-
chês, simplificando meu respei-
to e admiração por você, seu tra-
balho, Rai. Creio ser melhor con-
cluir por aqui, com minha soli-
dariedade e um forte abraço.

———
Sergio Oliveira Mora-
es, físico e professor
aposentado Esalq/USP

Escola militarizada não forma cidadãos
O conhecimentoO conhecimentoO conhecimentoO conhecimentoO conhecimento
é fruto daé fruto daé fruto daé fruto daé fruto da
curiosidadecuriosidadecuriosidadecuriosidadecuriosidade
humana; a dúvidahumana; a dúvidahumana; a dúvidahumana; a dúvidahumana; a dúvida
abre portasabre portasabre portasabre portasabre portas
para novospara novospara novospara novospara novos
conhecimentosconhecimentosconhecimentosconhecimentosconhecimentos

Professora Bebel

Ao enviar à As-
sembleia Legis-
 lativa o Projeto

de Lei Complementar
9/2024, que cria o
Programa Escola Cívi-
co Militar no Estado
de São Paulo, o Go-
vernador Tarcísio de
Freitas demonstra seu descone-
xo com as necessidades educa-
cionais da população paulista e
busca cumprir o compromisso
do seu governo com o conser-
vadorismo e o autoritarismo.

O projeto é tão ruim que me-
receu um assertivo editorial do
jornal Folha de São Paulo (12/3),
sob o título "Ensino obscurantis-
ta". O editorial termina dizendo
que, se o governo e os deputados
querem melhorar a Educação,
devem nela alocar recursos, em
vez de se guiarem por ideologia
obscurantista. Diga-se, aliás, que
Tarcísio pretende criar um projeto
caro, que atende poucos estudan-
tes e que paga aos militares envol-
vidos salários bem superiores aos
que recebem os professores e de-
mais profissionais da Educação. Ao
mesmo tempo, pretende cortar, em
valores atuais, R$ 10 bilhões da
Educação. Isto é inaceitável!

Qual é o papel social da escola
de Educação básica? Prover aos
estudantes formação sólida, para
que tenham conhecimento e auto-

nomia intelectual para
tomar decisões quanto
à continuidade dos es-
tudos, vida pessoal e
vida profissional e atu-
ar na transformação da
sociedade. Ora, como
uma escola pode cum-
prir este papel se o seu
projeto político-pedagó-
gico está limitado por

uma visão militarista que pretende
formatar as mentes dos estudan-
tes a partir de uma visão monolíti-
ca e ideologizada de Educação.

A pretexto de combater a in-
disciplina e a violência nas esco-
las, Tarcísio criminaliza os estu-
dantes pobres, como se a solução
para esses problemas não estives-
se no campo educativo, com polí-
ticas educacionais corretas, medi-
ação de conflitos e investimentos,
e sim na presença da autoridade
militar no interior das escolas.

Qualquer corporação militar
tem o direito e a necessidade de
capacitar quem pretende seguir a
carreira militar. É uma formação
específica, técnica, embora, mes-
mo nessas escolas, devam ser pro-
movidos os valores humanistas,
cívicos e democráticos que devem
estar na base da nossa sociedade.
Entretanto, tentar imprimir valo-
res e métodos militaristas à for-
mação básica voltada para os fi-
lhos e filhas da classe trabalhado-
ra não tem o menor cabimento e
afronta os princípios constitucio-

nais sobre os quais se assenta a
Educação brasileira. É um proje-
to, portanto, inconstitucional.

Quais são os principais prin-
cípios contidos na Constituição Fe-
deral? A liberdade de ensinar e
aprender, pesquisar e divulgar o
pensamento, a arte e o saber; a
pluralidade de ideais e concepções
pedagógicas, a gestão democráti-
ca. Esses princípios estão ausen-
tes ou são limitados nas escolas
cívico militares pela imposição da
disciplina típica de quarteis, padrão
de comportamento, modo de ves-
tir, corte de cabelo e outras nor-
mas restritivas que não coadu-
nam com o ambiente escolar.

O conhecimento é fruto da
curiosidade humana. A dúvida
abre portas para novos conheci-
mentos.  E o saber não avança se
não houver liberdade para questi-
onamentos, pesquisas, debates.  A
experiência tem mostrado que vi-
gora nas escolas cívico militares o
pensamento único e uma linha pe-
dagógica rígida, que não propicia
a sólida formação que todos al-
mejamos para nossos estudantes.

Quanto à gestão democráti-
ca, nem se fala. A concepção de
escola que defendemos tem no
Conselho de Escola, democráti-
co e com participação de profes-
sores, funcionários, estudantes
e pais, o órgão gestor da unida-
de escolar, responsável pela ela-
boração e aplicação do projeto
político pedagógico, que articula
a formação geral básica com as
especificidades e necessidades da
comunidade na qual a escola está
inserida. A escola cívico militar
prioriza o aspecto disciplinar, in-
clusive com a presença de mili-
tares aposentados e até mesmo
da ativa, que recebem incentivos
salariais para cumprirem esse
papel. Nessas unidades, preva-
lece a hierarquia sobre a demo-
cracia e o uso autorizado de ar-
mas em seu interior não combi-
na com um ambiente frequenta-
do por crianças e adolescentes.

Não há, portanto, nenhum
aspecto positivo no projeto encami-
nhado pelo governador à Alesp e
contará com nossa oposição e luta
frontal para que não seja aprova-
do. Lembro, ainda, as vitórias ju-
diciais conquistadas pela APEOESP
contra a implementação de escolas
cívico militares em diversos muni-
cípios e no estado como um todo.

———
Professora Bebel, de-
putada estadual pelo
PT e segunda presi-
denta da Apeoesp

O Sexo Nos
Relacionamentos (VII)

Com fortes dores repeti-
das no estômago chegando
a vomitar sem parar fui ao
médico. Disse que estou com
somatização. O que é isso?
Tem cura? Por falta de gra-
na parei o tratamento e per-
di as receitas. Meu marido
é impulsivo, quer pedir de-
missão e vive nos prejudi-
cando. Já pensei em separa-
ção. Eu o amo, mas não con-
sigo fazê-lo ver os problemas
de outra forma! Não agüen-
to mais, não tenho amigos
nem com quem conversar.

Paula, 26

A psicossomática (ou soma-
tização) é dos sintomas, o que se
expressa no corpo. Empresta-se
o corpo para a queixa. É muito
provável que suas dores tenham

O maior problema de poluição do ar nos países
industrializados são as chuvas ácidas, geradas pela
queima de combustíveis fósseis. Essa combustão

produz diversos gases que combinados com a água
presente na atmosfera caem sob forma de chuva ácida.

CITAÇÃO!

origens emocionais, escapando a
qualquer exame médico. Obvia-
mente que o tratamento também
deve considerar suas emoções.
Atualmente o SUS está oferecen-
do apoio psicológico que apesar
de restrito é melhor que nada.

Mas me parece haver mais
coisas. Você coloca a hipótese
de se separar. Muito sutilmen-
te surge a idéia de que o mal
estar de seu casamento, por uma
suposta irresponsabilidade, seja
a causa dessa somatização. Veja
que parou o tratamento médi-
co por falta de grana, sua quei-
xa com seu marido e com o em-
prego, logo, com as contas.

Talvez esteja associando
a impulsividade e demissão
com repetidas dores e vômi-
tos. Será que o ama tanto
quanto ama seu sintoma?

Eu já havia encerrado essa
série quando um fato se
 deu: notei no Facebook de

uma amiga (20 anos) a chama-
da para seu blog 'a arte do sexo'.
Nele ela expunha, com riqueza
de detalhes, fantasias sexuais re-
alizadas envolvendo o namora-
do e uma amiga. Curioso com
um relato que li conversei por
alguns minutos on-line quando
me disse ter descoberto sua atra-
ção por mulheres e se apresentar
a mim como bissexual, com con-
sentimento do namorado.

Paralelamente a isso eu con-
versava com D., (50) contato vir-
tual de muitos anos que também
leu o blog e assim como eu se
surpreendeu com a naturalida-
de com que as cenas eram descri-
tas. Então me ocorreu a ideia de

colocá-las numa conversa em três
virtualmente, mas D. se recusou
terminantemente. Temos uma
ótima amizade virtual e minha
proposta foi precisamente provo-
car no imaginário a fantasia do
encontro entre duas mulheres e
um homem virtualmente para um
simples papo. Sem chances!

Voltando ao blog o que se
pensa ser o mais íntimo entre
duas pessoas, (no caso eram três),
foi exposto. Com a globalização
vivemos a sociedade da exposi-
ção, obscena. BBB, reality sho-
ws, blogs, perfis de sites expõem
o íntimo ao público (não só o se-
xual é íntimo), caracterizando o
obsceno. Obscenidade pela eti-
mologia é ver além da cena, e
além dela não há o que ser visto,
sendo 'obs-cena' sua exposição.

INTERATIVO

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

Devemos ouvir e aprender a dar
atenção à voz da Sabedoria

Em mais uma madrugada,
 refletia sobre tudo o que
 perpassa a Existência,

quando, ouvi, uma voz, olhei e
ali estava o nosso Mentor que
nos disse. Lembrai-vos, que o
poder de Deus repousa, na cer-
teza e na verdade. É poder e for-
ça motriz que através de Cristo
Jesus, nosso irmão Maior e Mes-
tre, gradativamente nos apresen-
tou ao Deus absoluto. E Deus,
esteve presente, em todo o mo-
mento vital, na vida terrena de
Jesus Cristo. Você sabe que Je-
sus Cristo é o maior exemplo a
ser seguido e é para todo o sem-
pre. É possível ver Deus por meio
da fé, em todas as maravilhas
do Universo e isto significa, ad-
quirir o verdadeiro discernimen-
to espiritual. Tudo o que Ele nos
ensinou, gradativamente au-
menta em nós a consciência de
Deus. Todo bom esforço de cada
homem, beneficia para todos os
homens. Refleti ainda mais e
notei a presença de uma grande
caravana espiritual. O Mentor
sorriu, fez as saudações e dis-
se, o que cada um faz, importa.
Pelos mistérios insondáveis de
Deus, Ele é o Pai e somos todos
irmãos. É no agora, neste mo-
mento que juntos, vamos irra-
diar a boa vontade para toda a
humanidade em pensamentos,
palavras e Obras. Assim, a paz
e a boa vontade, que irradia-
mos para todos os homens, nos
volta multiplicada milhares de
vezes. Tudo o que precisamos
saber nos vem do Ser de Deus
que há dentro de cada um de
nós. Saudamos o Cristo cósmi-
co que habita em cada um.

Amados, fiéis e queridos lei-
tores. Ao amanhecer, olhei para
o bloco de notas que ali havia
escrito. A Inteligência Infinita é
Deus, pura Sabedoria Divina,
ação certa e expressão que nos
envolve no Manto do Amor de
Deus. Toda Orientação Divina,
nasce em cada dia e nos traz a
paz. Este novo dia é cheio de fé,
confiança e segurança. A per-
cepção direta da verdade inde-
pende do processo de raciocínio.
A percepção pela palavra nutre
a intuição. O pensamento faz ou-

vir a voz além da razão. Dar
consciência ao Inconsciente.
Nosso consciente é racional,
analítico e inquisitivo. Possuí-
mos a faculdade subjetiva da
intuição, pois ele é o farol para o
intelecto consciente e é o nosso
plano de ação. Devemos ouvir e
aprender a dar atenção à voz da
sabedoria. E assim, em nosso
pensar-sentir-agir, está todo o
sentimento, emoção que acom-
panha o pensamento. É hora de
reconstruir a nova vida emoci-
onal, pela reforma íntima e sem
martírios. Reconheça que, a
vontade de Deus, é o próprio
Princípio Vital, fonte de harmo-
nia, saúde, paz, alegria e pros-
peridade. A preponderância de
seu pensamento e expectativa,
navegam desde a primeira res-
piração, pois, sua mente e seu
coração, estarão sempre aber-
tos, ao influxo das riquezas in-
finitas de Deus. Somos a soma
de milhares de antepassados, e
toda a sua vida, representa a
soma total de suas escolhas. Não
há certo ou errado, há escolhas.
Escolha sabiamente, construti-
vamente e com juízo. Escolha as
verdades de Deus, que nunca
mudam. São as mesmas hoje,
ontem e para sempre. E nestas
linhas, com Cora Coralina refle-
timos: "Todos estamos matricu-
lados na escola da vida, onde o
mestre é o tempo", "Poeta, não
somente o que escreve. É aque-
le que sente a poesia, se extasia
sensível ao achado de uma
rima, à autenticidade de um
verso", "Recria tua vida, sem-
pre, sempre. Remove pedras e
planta roseiras e faz doces. Re-
começa" e "Feliz aquele que
transfere o que sabe e aprende
o que ensina". Para aquele que
compreendeu a Existência, sabe
que a ingratidão é filha do ego-
ísmo e a gratidão é filha do al-
truísmo. Não perca Tempo e
escute a voz do silêncio. Este é
o nosso legado. Reflita e procu-
re hoje ser melhor que ontem e
amanhã, melhor que hoje. E
com a amada, querida e esti-
mada Alma gêmea, a nossa eter-
na gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Câmara aprova o título de
Piracicabanus Praeclarus à
deputada Professora Bebel
Parlamentar, que tem atuação destacada na Assembleia Legislativa, já viabilizou
mais de R$ 20 milhões para Piracicaba; proposta é da vereadora Silvia Morales

A deputada Professora Bebel com as vereadoras Rai de Almeida
e Silvia Morales, após a aprovação do projeto que
reconhece o seu forte trabalho em prol de Piracicaba

Divulgação

A Câmara de Vereadores de
Piracicaba aprovou na sessão or-
dinária desta última quinta-fei-
ra, 14 de março, o  Projeto de
Decreto Legislativo 52/2023, de
autoria da vereadora Silvia Mo-
rales, do mandato coletivo “A Ci-
dade é Sua”, que concede o título
de “Piracicabanus Praeclarus” à
deputada piracicabana Professo-
ra Bebel (PT). O Título de Cidadão
“Piracicabanus  Praeclarus” é
concedido aos nascidos em Pi-
racicaba que se destacam pela
contribuição com a cidade, como
é o caso da deputada estadual
Professora Bebel, a primeira
mulher piracicabana a ser depu-
tada estadual, que, com seu tra-
balho e muita determinação, se
tornou uma das principais lide-
ranças da Assembleia Legislati-
va do Estado de São Paulo.

Na justificativa da propositu-
ra, a vereadora Silvia Morales es-
creveu: “Bebel foi eleita para seu
primeiro mandato de deputada es-
tadual na Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo – ALESP,
no ano de 2018, com 87.169 vo-
tos, e reeleita, nas eleições de 2022,
para um segundo mandato com
155.857 votos, a maior votação
recebida por um candidato a de-
putada estadual com domicílio
eleitoral na cidade de Piracicaba.
É, também, a primeira mulher de-
putada estadual de Piracicaba”.

Na sessão, diversos vereado-
res, como Paulo Campos, Rai de
Almeida, e a própria Silvia Mora-
les, manifestaram elogios e agra-
decimento ao trabalho que a depu-
tada Professora Bebel tem desen-
volvido tanto na Assembleia Le-
gislativa do Estado de São Paulo,
através do seu mandato popular,
como na Apeoesp, onde já foi presi-
denta por cinco vezes e atualmente
ocupa a segunda presidência.

OUTROS VEREADORES
— como Ary Pedroso Jr, Laércio
Trevisan Jr., Fabrício Polezzi e Cás-
sio Fala Pira — também fizeram
questão de cumprimentar a depu-
tada piracicabana que completou
neste último dia 15 cinco anos na
Alesp, onde tem desenvolvido uma
forte atuação em defesa dos servi-
ços públicos, da educação pública
de qualidade, dos idosos, da juven-
tude e de toda Região Metropolita-
na de Piracicaba (RMP), para a
qual já destinou e ou viabilizou mais
de R$ 20 milhões, beneficiando a
Santa Casa de Misericórdia, o Hos-
pital dos Fornecedores de Cana de
Piracicaba, o Lar dos Velhinhos, a
reforma de diversas escolas esta-
duais e a implantação de sistema
de segurança no aeroporto Pedro
Morgantti, que atua firmemente
junto ao governo do presidente
Lula para que seja regionalizado.

“Agradeço a todos e a todas
que nos apoiaram e a cada voto
favorável recebido. Podem contar
sempre com a minha luta em prol
da nossa Piracicaba”, agradeceu
a deputada Professora Bebel.

MÃE — Na justificativa da
propositura, ainda, a vereadora
Silvia Morales destacou também
que Bebel é mãe de Maria Manoe-
la, uma menina negra de 14 anos,
por ela adotada em 2009, mesmo
ano de falecimento do seu pai,
Manoel Azevedo Noronha, até en-
tão o grande esteio da sua família,
assim como ressalta que a home-
nageada é professora efetiva de
língua portuguesa da rede esta-
dual de ensino de São Paulo, for-
mada pela Universidade Metodis-
ta de Piracicaba (Unimep), onde
também realizou pós-graduação
em Administração Escolar. In-
gressou no Sindicato dos Profes-
sores do Ensino Oficial do Estado
de São Paulo (Apeoesp), no final

da década de 1980. “Sua dedica-
ção às causas da Educação e dos
professores foi logo reconhecida
pelos colegas, e a Professora Bebel
logo se tornou representante de
escola, conselheira estadual, a se-
guir coordenadora da subsede do
sindicato na região e, pela exce-
lência de seu trabalho, tornou-se
membro da Diretoria Estadual,
como secretária de Organização do
Interior. Foi vice-presidenta da
Apeoesp e, em 1999, foi eleita pela
primeira vez presidenta da enti-
dade. Em 2008, voltou à presidên-
cia da entidade, sendo reeleita su-
cessivamente em 2011, 2014 e 2017
pelo voto direto da categoria. Atu-
almente ocupa o cargo de segun-
da presidenta do sindicato, em
gestão compartilhada”, escreveu,
além de enaltecer a inúmeras ações

que a Professora Bebel tem desen-
volvido em prol da população pi-
racicabana, entre elas a de ser a
grade articuladora junto ao gover-
no do presidente Lula, resultando
na destinação de sete novas viatu-
ras para o SAMU, que deverão ser
entregues nos próximos meses.

MAIS HOMENAGENS –
Na Câmara de Vereadores de Pi-
racicaba, ainda, a deputada esta-
dual Professora Bebel recebeu ho-
menagem pela sua atuação polí-
tica na luta pelas mulheres. A ho-
menagem foi prestada, antes do
início da sessão de quinta (14),
pelas vereadoras Rai de Almeida
e Silvia Morales, dentro das co-
memorações ao Dia Internacio-
nal da Mulher, conforme Decre-
tos Legislativos 02/1998 e 01/
2009 e o requerimento 186/2024.

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secretaria de
Agricultura e Abastecimento), re-
cebeu, na tarde de quinta-feira
(14), a equipe técnica do progra-
ma Rotas Rurais, do IEA (Institu-
to de Economia Agrícola), da SAA
(Secretaria de Agricultura e Abaste-
cimento do Estado de São Paulo).

Com a ajuda da tecnologia de
geolocalização, o Rotas Rurais per-
mite mais agilidade e acesso a ser-
viços públicos fundamentais, como
saúde e segurança, e ainda me-
lhora a logística de entrega e dis-
tribuição de produtos na propri-
edade e empresas da região.

O lançamento oficial do pro-
grama em Piracicaba aconteceu
em dezembro de 2022, quando o
mapa e uma base de dados com
todos os ERDs (Endereçamento
Rural Digiral) do município fo-
ram entregues e dezenas de agri-
cultores foram cadastrados.

De acordo com o pesquisador
científico do IEA, Vagner Azarias
Martins, e o assessor técnico, João
Paulo dos Anjos, que comparece-
ram à reunião, Piracicaba possui
1.736 endereços validados. “Esta-
mos com um quarto de endereça-
mentos do município já entregue,
então é importante que Piracicaba
continue avançando na entrega
desses endereços, bem como na in-
tegração com demais serviços pú-
blicos, como segurança, saúde,
educação, etc”, explica Vagner.

Durante a reunião, os téc-
nicos orientaram a equipe da
Sema sobre o registro de propri-
edades. Técnicos da Cati (Coor-
denadoria de Assistência Técnica
Integral) e da Defesa Agropecuá-
ria também estavam presentes.

“Foi uma reunião muito in-
teressante sobre a implementa-
ção do programa, que em breve

Com a ajuda da tecnologia de geolocalização, o Rotas Rurais
permite mais agilidade e acesso a serviços públicos
fundamentais, como saúde e segurança

Thais Passos/SEMA
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Tecnologia de geolocalização
é tema de reunião na Sema

terá novidades, como informa-
ções sobre conectividade, posici-
onamento de prédios e estabele-
cimentos dentro das proprieda-
des rurais e a localização de em-
presas do setor agro dentro do
município”, conclui o pesquisa-
dor do IEA, Vagner Azarias.

A secretária Nancy Thame
destacou o trabalho que a equipe
da Sema vem realizando há alguns
anos no georreferenciamento das
estradas rurais de Piracicaba e que
este programa vem para somar com
as políticas públicas já desenvolvi-
das pelo município. “Trabalhamos
diariamente para trazer melhorias
aos agricultores e moradores ru-
rais e esta atual gestão tem tido uma
boa interlocução com o Governo
Estadual para continuar receben-
do recursos e equipamentos fun-
damentais para os projetos e políti-
cas públicas para a agricultura e
infraestrutura rural”, destaca.

O PROGRAMA - Cada uma
das propriedades cadastradas no
Rotas Rurais recebe um “plus code”
diferente, como um CEP Rural, que
o proprietário pode utilizar para
localizar seu sítio pelo Google Maps.
Os moradores da zona rural po-
dem fazer o cadastro de suas pro-
priedades pelo aplicativo Rotas
Rurais, que posteriormente tem os
dados validados pela equipe do IEA
e da Sema, recebendo o código de
sua propriedade via notificação do
aplicativo após essa validação.

O Rotas Rurais já possui mais
de 57 mil km de vias rurais mapea-
das e 302 mil propriedades rurais
geolocalizadas em todo estado de
São Paulo. Os moradores interes-
sados em receber seu “CEP Rural”
podem baixar o aplicativo Rotas
Rurais ou entrar em contato com
a Sema para mais informações,
pelo telefone (19) 3437-4000.

Em mais de seis décadas e
meia de história, a diretoria do
Sindicato dos Bancários de Pira-
cicaba e região, que participou
quarta e quinta (13 e 14/3), do
VIII Congresso da Federação dos
Bancários de São Paulo e Mato
Grosso do Sul (Feeb SP/MS), con-
quistou pela primeira vez, cinco ca-
deiras na diretoria da Feeb SP/MS.

Na eleição apertada, foram
escolhidos Paiva, Angela Savi-
an, João Possebon Neto, Aldo
Rocha e Letícia Françoso. Além
disso, participaram do congres-
so Gabrieli Mengati Vidal, Pas-
choal Júnior, Rui Roberto Pe-
zolatto e Agnaldo Roncasaglia.

Os debates da Federação dos
Bancários de SP/MS foram con-
duzidos pelo presidente Davi
Zaia. Durante os dois dias do
congresso, estiveram presentes 23
sindicatos filiados, representan-
do 340 municípios e 33.479 ban-
cários, abrangendo 1.934 agênci-
as e 1.269 postos bancários.

Durante o congresso, os temas
discutidos foram: política, avanço
tecnológico, mudanças no ambiente
de trabalho e sistema financeiro.
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Cinco diretores são eleitos para a diretoria da Feeb SP/MS

Pela primeira vez na história em 65 anos do SindBan, instituição
elege 5 diretores para compor a diretoria da federação

Divulgação

Paiva, representante do SindBan e
um dos coordenadores da pesqui-
sa Perfil Bancário 2024, destacou
a importância dessas discussões,
especialmente diante do avanço
da Inteligência Artificial (IA). Ele
explicou, “como forma de contri-
buir com as discussões sobre os
rumos do trabalho e a represen-
tatividade dos bancários, em tem-
pos de Inteligência Artificial (IA),
fizemos uma síntese do perfil
bancário e apresentamos algumas
alternativas para melhorias.”

Para Paiva, os bancos de-
vem estabelecer um padrão de
gestão de recursos humanos
voltado para prevenir doenças
relacionadas ao excesso de tra-
balho, uso de medicamentos, pe-
didos de demissão e desmotiva-
ção. E, ressalta a importância de
“uma política que valorize os fun-
cionários bancários”, explica.

Para Angela Savian, presi-
dente em exercício do Sindban,
durante o mês de março, o en-
contro foi “extremamente produ-
tivo, conseguimos eleger cinco
diretores, duas mulheres e a nos-
sa representatividade aumenta a

cada ano, é bom saber que esta-
mos equacionando demandas e
atingindo os objetivos que nos
cabem”, explica a presidente.

A equipe do SindBan já está
se preparando para a conferên-
cia interestadual, agendada para
abril. Este ano, os temas em des-
taque incluem a questão ambien-
tal e as mudanças climáticas.

Para Paiva, o meio ambiente

e as mudanças climáticas, temas
pouco enfatizados, tornaram-se
mais relevantes devido às crescen-
tes consequências da crise climá-
tica. Ele destaca a necessidade de
discutir medidas urgentes de mi-
tigação e enfatiza “a importância
da organização coletiva para lidar
com os impactos dos eventos cli-
máticos extremos”, conclui o vice-
presidente da Feeb SP/MS.
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Cassio Fala Pira quer saber sobre adesão a programa
O vereador Cassio Luiz Bar-

bosa (PL), o Cassio Fala Pira,
busca informações junto ao
Executivo sobre eventual adesão
do Município ao programa “Li-
ções de Primeiros Socorros” nas
escolas, conforme estabelecido
na Lei 15.661/2015, a chamada
“Lei Lucas”. A solicitação está
no requerimento 300/2024,
que foi aprovado na noite des-
ta quinta-feira (14) durante a

12ª Reunião Ordinária da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

No texto da propositura, o
vereador lembra que o programa
de primeiros socorros foi deter-
minado a partir da “Lei Lucas”,
quando um garoto de 10 anos
morreu durante uma excursão da
escola. Ele sofreu asfixia mecâni-
ca ao engasgar com um pedaço
de salsicha do cachorro quente
que serviram no lanche. Mas não

recebeu os primeiros socorros.
Ainda no requerimento, Cassio
Fala Pira quer saber se a prefei-
tura pretende aderir ao progra-
ma, caso ainda não tenha feito.
Se já tenha aderido, o vereador
quer saber quais são as escolas
beneficiadas com o programa. Ele
pede que seja descrito nominal-
mente quais unidades de ensino
serão incluídas e como serão rea-
lizados os cursos e capacitação.

Cassio Fala Pira também
quer saber se já tem alguma
escola com o Selo “Lucas Be-
galli Zamora” e quantos aci-
dentes com crianças e jovens
dentro das instituições de en-
sino foi noticiada de 2021 até
agora. “Quais foram as medi-
d a s  p r e v e n t i v a s  a d o t a d a s
para minimizar os riscos efe-
tivos de acidentes nas esco-
las”, questiona o parlamentar.
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Biblioteca tem sessões
gratuitas de cinema

O anfiteatro da Biblioteca
Municipal Ricardo Ferraz de Ar-
ruda Pinto recebe duas sessões gra-
tuitas nos próximos dias. Hoje (16),
às 19h30, será exibido o drama/
suspense pernambucano A Propri-
edade, de 2023. Já na segunda-fei-
ra, 18/03, às 13h30, o equipamen-
to mantido pela Prefeitura, por
meio da Semac (Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural) exibe o do-
cumentário nacional Triunfo, de
2014, sobre o ativista e dançarino
de hip hop Nelson Triunfo.

As exibições acontecem por meio
do projeto Cineteca, uma parceria
entre a Biblioteca e o Museu da Ima-
gem e do Som de Piracicaba (Misp),
mantidos pela Semac, com apoio do
MIS-SP e do projeto Pontos MIS.

Propriedade tem direção de
Daniel Bandeira e a classificação
indicada é 16 anos. Traumatizada
por um caso de violência urbana, a
reclusa estilista Tereza (Malu Galli)
se refugia em uma fazenda da fa-
mília na tentativa de se recuperar.

Mas quando seu marido anuncia
aos trabalhadores da fazenda a
sua intenção de vendê-la, uma
revolta acontece. Para se prote-
ger do levante dos trabalhadores
Tereza se enclausura em seu car-
ro blindado e mesmo separados
por uma camada impenetrável de
vidro, o conflito é inevitável.

Triunfo, de Caue Angeli, con-
ta a história do hip hop através
da trajetória do coreógrafo (e pi-
oneiro) Nelson Triunfo. Ativista
e dançarino, Nelson ajudou a er-
guer os pilares da cultura hip hop
no Brasil, influenciando DJs,
MCs, grafiteiros, b-boys e músi-
cos. A classificação é 14 anos.

SERVIÇO
Filmes Propriedade, hoje (16),
às 19h, e Triunfo, na segun-
da-feira, 18/03, às 13h30, no
anfiteatro da Biblioteca Muni-
cipal Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto. Entrada gratuita. Na rua
Saldanha Marinho, 333. Infor-
mações (19) 3433-3674.

Divulgação

Triunfo conta a história do hip hop através da
trajetória do pioneiro coreógrafo Nelson Triunfo
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Adesão sem carência ao convênio
médico é prorrogada por 60 dias
Interessados podem aderir ao plano médico até dia 17/5; adesão é facultativa ao servidor

Servidores da Prefeitura de
Piracicaba interessados no convê-
nio médico oferecido pelo Executi-
vo, por meio da Unimed Piracica-
ba, terão mais 60 dias para aderir
ao benefício sem carência. O novo
prazo vai de 18/3, segunda-feira,
até 17/5, sexta-feira. Para os servi-
dores que tenham feito a solicita-
ção durante o período de carência,
a cooperativa informou que toma-
rá as providências para reverter o
contrato e garantir o benefício.

A Unimed Piracicaba presta-
rá serviços de assistência médica
para os servidores públicos ati-
vos, efetivos ou comissionados e
seus dependentes pelo valor de R$
249 por pessoa. A adesão ao pla-
no médico é facultativa ao servi-
dor, caso haja interesse, com des-
conto em folha de pagamento.

O contrato prevê serviços
continuados na área de assistên-
cia médica para a prestação/co-
bertura de serviços médico-hos-
pitalares, na segmentação ambu-
latorial e hospitalar com obstetrí-
cia, exames laboratoriais e demais
serviços de apoio diagnóstico, in-
clusive medicina preventiva.

Servidores municipais têm mais 60 dias para aderir ao plano médico

Divulgação

ADESÃO – O atendimento
para novas adesões está sendo
realizado no andar Térreo 2 (T2)
do Centro Cívico, das 8h30 às
12h e das 13h às 16h30. Os inte-
ressados devem apresentar RG,
CPF, comprovante de endereço,
Cartão SUS e certidão de casamen-
to ou união estável e, se houver, o
Cartão Pira Cidadão. Para cadas-
tro de dependentes de até dez
anos, é necessário apresentar cer-
tidão de nascimento, RG e CPF.

O contrato vai considerar de-
pendentes cônjuge, companheiro
ou companheira; filhos de qualquer
condição, menores de 24 anos in-
completos, ou comprovadamente
inválidos de qualquer idade; me-
nor que, por determinação judici-
al, se ache sob a guarda ou tutela
do beneficiário titular e enteados
ou enteadas, menores de 24 anos
incompletos, ou comprovadamen-
te inválidos, desde que depen-
dam financeiramente do titular.

O servidor público ativo, efe-
tivo ou comissionado deverá cus-
tear as despesas com mensalida-
des e fatores moderadores de si e
de seus dependentes, quando da

adesão ao plano de assistência
médica, com autorização expres-
sa do desconto desses valores em
folha de pagamento, que serão
consideradas operações extraor-
çamentárias, nos termos do art.
49, da Lei Federal nº 4.320/64.

COPARTICIPAÇÃO – O
pagamento da coparticipação será
conforme a utilização do plano, con-
siderando: R$ 25 por consulta mé-
dica eletiva (valor médio estimado);

e 30% do valor para exames bási-
cos e especiais, limitado a R$ 100.

LEI – Aprovada pela Câma-
ra Municipal, a Lei 9.988, que en-
trou em vigor em 14/11/2023, será
aplicada sem o artigo 5º, respei-
tando liminar do Tribunal de Jus-
tiça do Estado de São Paulo (TJ-
SP). O artigo 5º trata, basicamen-
te, sobre a inadimplência. A limi-
nar do TJ ainda será julgada e não
prejudicará o início do contrato.

Como parte da extensa pro-
gramação da Prefeitura em
março, alusiva ao Dia Interna-
cional da Mulher (8/03), mais
duas atividades especiais acon-
tecem neste domingo, 17/03, no
Parque do Engenho Central,
ambas do projeto Bem-vindo ao
Engenho. Pela manhã, às 10h,
tem música ao vivo com samba
e, às 16h, tem apresentações de
DJs. As apresentações aconte-
cem próximas à passarela Pên-
sil e a entrada é gratuita.

A programação pela manhã
começa com o show Mulheres no
Samba, apresentando Patricia Ri-
beiro e Deh Martins. As cantoras
piracicabanas apresentam a força
da mulher e a relação com a sono-
ridade e ancestralidade dentro do
espectro cultural do samba, por
meio de músicas e sucessos imor-
talizados nas vozes de ícones como
Dona Ivone Lara, Clementina de
Jesus, Leci Brandão, Jovelina Pé-
rola Negra, Beth Carvalho, Elize-
th Cardoso, Elza Soares, Mariene
de Castro dentre outras grandes
mulheres, divas referências icô-
nicas da música brasileira.

Neste show, elas serão acom-
panhadas pelos músicos Carlinhos
Martins (cavaquinho e coral),
Hugo Souza (violão), Roger Foga-
ça (bateria e efeitos SPX Roland) e
Juca Ferreira (percussão e coral).

À tarde, a música ao vivo dá
espaço ao som mecânico coman-
dado só por mulheres. O Bela
Música – Musas no Comando co-

meça às 16h com as DJs Lala, Ca-
rolis e Brendão, que colocam para
tocar música black, eletrônica, bra-
silidades, entre outros gêneros.

O Bem-Vindo ao Engenho
é um projeto da Prefeitura,
por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultu-
ral) e do Centro de Documen-
tação, Cultura e Política Negra.

SERVIÇO
Bem-Vindo ao Engenho.
Domingo, 17/03, às 10h,
com Patricia Ribeiro e Deh
Martins, e às 16h, com as
DJs Lala, Carolis e Brendão,
no Engenho Central, próximo
à entrada pela passarela
Pênsil. Entrada gratuita.
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Engenho Central recebe
atrações musicais no
‘Mês das Mulheres’

Divulgação

Deh Martins, de Piracicaba, canta
neste domingo no Engenho
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Piracicaba gerou mais de 20
mil postos formais desde 21

Piracicaba gerou 20.296
postos de trabalho formais des-
de 2021, segundo dados divul-
gados pelo Caged (Cadastro Ge-
ral de Empregados e Desempre-
gados) do Ministério do Traba-
lho. Esse número coloca o muni-
cípio entre os 10 que mais gera-
ram empregos no estado de São
Paulo – pelos dados de janeiro
deste ano, ocupa a 8ª posição. Dos
setores analisados pelo governo, o
de serviços lidera a geração de
vagas de emprego na cidade des-
de 2021, com saldo de 8.132.

No acumulado geral desde
2021, Piracicaba registrou núme-
ros positivos em todos os anos: sal-
do de 7.520 em 2021; 6.612 em
2022 e 4.919 em 2023. O setor de
Serviços lidera a criação de vagas,
com 8.132 postos nesse período,
seguido da Indústria, com 6.500
novos postos de trabalho, Comér-
cio na sequência, com 3.709 vagas,
Construção, com 1.383, e Agrope-
cuária, com saldo positivo de 572.

Desde o início da gestão do
prefeito Luciano Almeida (PP),
Piracicaba foi subindo ano a ano
no ranking das cidades que mais
geram emprego no estado de São
Paulo, partindo da 16ª coloca-
ção (em 2021) e chegando à 8ª
posição em janeiro deste ano.

Dos 10 municípios que mais
geram emprego em São Paulo, so-
mente Piracicaba e Santos têm
menos de 500 mil habitantes.

“Os números mostram que

tomamos o rumo certo, criando
meios para incentivar empresas a
se instalarem em nossa cidade, ge-
rando emprego e renda para os ci-
dadãos. Além de incentivar as em-
presas, nossa Administração, des-
de o início, tem investido em quali-
ficação de mão de obra, por meio
do oferecimento de cursos gratui-
tos, além de realizar ações que li-
gam quem busca mão de obra a
quem procura, por meio das Feiras
da Empregabilidade, Emprega Pira
e Ação em Prol da Empregabilida-
de da Mulher, entre outros”, re-
força o prefeito Luciano Almeida.

ÚLTIMOS DADOS – Nos
dados divulgados hoje, 15/03,
pelo Caged, o saldo é positivo,
com a criação de 1.245 vagas. O
setor de Serviços se mantém em
primeiro lugar em número de
vagas geradas, com saldo de 669.
Em segundo lugar, o setor que
teve a maior geração de postos
de trabalho foi o da Indústria,
com saldo positivo de 593, segui-
do da Construção, com 164 no-
vas vagas de empregos formais.

Em relação ao perfil dos con-
tratados, entre os 1.245 postos de
trabalho, a maioria das admissões
foram homens (880), com 366
mulheres contratadas. Em relação
ao grau de instrução, a maioria tem
o ensino médio completo (911), com
a maior parte das contratações sen-
do na faixa etária de 18 a 24 anos
(585), seguido da faixa entre 30 a
39 anos (214) e até 17 anos (172).

Mesmo com a baixa visão, os
dedinhos espertos de Maísa Perei-
ra da Silva correm ligeiros para
movimentar o pincel na base bran-
ca oferecida durante a oficina de
artes, realizada pela Avistar, por
meio do Programa Habilitação e
Reabilitação para pessoas com de-
ficiência e suas famílias, da Secre-
taria Municipal de Assistência e
Desenvolvimento Social (Smads).
A oficina é uma das ações realiza-
das no atendimento a usuários do
programa e seus familiares.

Com tinta, cola, barbante e
miçangas, a oficina promove soci-
alização, autonomia, melhora da
autoestima, coordenação motora
e momentos de interação entre
participantes e equipe de atendi-
mento. Maísa estava acompanha-
da da mãe, que compartilhou sua
história. “Desde os quatro anos,
Maísa apresenta dificuldades vi-
suais e foi diagnosticada com Ce-
ratocone. Há um tempo, minha
filha, que é a mais velha de quatro
filhos, estava passando por um
período de tristeza e solidão. Fica-
va sozinha no quarto e busquei
apoio, porque ela estava com iní-
cio de depressão. Hoje ela está di-
ferente, gosta de sair de casa, par-
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Programa promove oficina de artes

Maísa Pereira da Silva à esquerda, se empenha
em fazer os detalhes da pintura

Divulgação

ticipar das oficinas e se encontrar
com outras pessoas”, comentou.

Outra participante da ativida-
de, Maria Serafina, conhecida
como Sara, conversava com o gru-
po, enquanto enriquecia sua arte
com detalhes. “Sempre participo
das oficinas do PHR e isso me aju-
da porque distrai a mente, faço
amizades, busco maior autono-
mia e troco experiências”, disse.

As oficinas são realizadas
em diversos pontos da cidade
para alcançar e facilitar o acesso
de mais de 50 usuários que resi-
dem, em sua maioria, em bair-
ros como o Cantagalo, Parque
dos Eucaliptos, Água Branca,
Jardim Oriente, Mário Dedini,
Santo Antonio, Jardim São Pau-
lo, Vila Sônia, além de Anhumas.

De acordo com Mísia Fernan-
des, assistente social e Juliana Cris-
tina da Silva, pedagoga do PHR, as
ações do programa visam promo-
ver aos usuários, formas de acesso
aos direitos sociais e serviços socio-
assistenciais e o fortalecimento de
vínculos familiares e comunitários.

PARCERIA - O programa
Habilitação e Reabilitação, vincu-
lado à Proteção Social Básica da
Smads, é realizado em parceria

com a Avistar (Associação de
Atendimento às Pessoas com De-
ficiência Visual de Piracicaba),
Espaço PIPA (Associação Síndro-
me de Down de Piracicaba),
Apaspi (Associação de Pais e
Amigos de Surdos de Piracicaba)
e Auma (Associação de Pais e Ami-
gos dos Autistas de Piracicaba).

Por meio de busca ativa e en-
caminhamentos dos Cras (Cen-
tros de Referência de Assistência

Social), o programa realiza ações
para a ampliação da capacidade
funcional e desempenho dos in-
divíduos, a partir de experiênci-
as que contribuam para o desen-
volvimento de suas potencialida-
des, aptidões cognitivas, sensori-
ais, físicas, além da promoção ao
acesso a serviços socioassistenci-
ais e das políticas setoriais con-
forme necessidades e segurança no
desenvolvimento da autonomia.

Primeiro encontro acontece na segunda (18), no auditório da Smads

Divulgação

A falta de pavimentação asfál-
tica na rua João Luís Forti, no bair-
ro Santana, é o que motiva o re-
querimento 290/2024, de autoria
do vereador Paulo Campos (Pode-
mos), aprovado na 12ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira (14).
De acordo com o parlamentar, a
via de acesso se encontra em pre-
cárias condições de trânsito, o que
tem causado diversos transtornos
e prejuízos materiais aos muníci-
pes, como a deterioração dos veí-
culos que circulam pelo local.

Segundo Paulo Campos, des-
de os anos 80 o local recebeu a
preparação para receber o asfal-
to, mas a obra nunca foi concluí-
da. Salientou ainda que o “desca-
so acarreta evidentes prejuízos
aos cofres públicos, uma vez que
os valores dispendidos em obras
inacabadas acabam se perdendo
ante a deterioração da obra”.

No documento, ele questio-
na se a situação é de conheci-
mento do Poder Executivo, que
medidas serão tomadas para sa-
nar o problema e mais informa-
ções sobre o projeto inacabado.
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Smads promove formação para rede de
atenção à população em situação de rua

Visando a construção do Pla-
no Municipal para a População em
Situação de Rua e o fortalecimen-
to de políticas intersetoriais de
atendimento, a Secretaria Muni-
cipal de Assistência e Desenvolvi-
mento Social (Smads) promove no
dia 18, às 8h30, no auditório da
secretaria, o primeiro de uma série
de encontros mediados por especi-
alistas em políticas públicas para
pessoas em situação de rua. A for-
mação é voltada para pessoas que
atuam na rede de atendimento à
população em situação de rua.

O objetivo do encontro é
que os participantes apresen-
tem suas dificuldades em rela-
ção ao trabalho desenvolvido
com pessoas em situação de rua
e propostas a partir das discus-
sões realizadas na atividade.

O evento abordará os princi-
pais aspectos teóricos, metodológi-
cos e técnicos que norteiam a Polí-
tica Nacional de Inclusão da Popu-
lação em Situação de Rua, que tem
por finalidade implantar políticas
públicas de forma intersetorial e
transversal, garantindo a estrutu-
ração da rede de promoção, prote-
ção e defesa voltadas a este públi-

co, com ações voltadas à digni-
dade e igualdade, o atendimento
humanizado, o respeito às con-
dições sociais, participação soci-
al e o direito ao trabalho digno.

Serão abordadas ainda, as
principais atribuições das políticas
públicas descritas no Plano Nacio-
nal - Ruas Visíveis, de Ação e Mo-
nitoramento para Efetivação da
Política Nacional para a População
em Situação de Rua, incluindo a
assistência social, segurança ali-

mentar, saúde, educação, trabalho
e renda, habitação, direitos huma-
nos, fundo social de solidariedade,
esporte, cultura, zeladoria, segu-
rança pública, além da participa-
ção da sociedade civil e represen-
tantes de usuários dos serviços.

O encontro acontecerá até às
16h30. A Smads está localizada
na rua Monsenhor Manoel Fran-
cisco Rosa, 900, Centro. Para
mais informações, entre em con-
tato pelo telefone (19) 3417-8843.

PPPPPAAAAAVIMENTVIMENTVIMENTVIMENTVIMENTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Iniciada na
década de 80,
via nunca foi
concluída
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MP dá parecer favorável à Semac
para continuidade da lei na cidade
Documento, assinado por Luciano Coutinho, 8º Promotor de Justiça de
Piracicaba, foi encaminhado na quinta (14) ao secretário Carlos Beltrame

HFC SHFC SHFC SHFC SHFC SAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

2ª Caminhada Inclusiva
acontece no domingo

O Fundo Social de Solidarie-
dade (Fussp) apoia, no próximo
domingo, 17/03, a 2ª Edição da
Caminhada Inclusiva do Hospital
dos Fornecedores de Cana (HFC)
em parceria com o projeto Pernas
Caipiras. A ação acontece em come-
moração ao aniversário do hospi-
tal, que completou 57 anos ontem.

A concentração se inicia às 8h
em frente ao HFC Onco, localizado
na rua Rafael Aloisi, 60, no bairro
Vila Rezende. O percurso será de 4
km com destino à Praça Professor
Eduardo Gerolamo (Turcão), onde
acontecerá uma feira de doação de
animais e entrega das medalhas aos
participantes conduzidos nos trici-
clos pelos voluntários do grupo
Pernas Caipiras. A caminhada con-
tará com a participação de pacien-
tes do HFC, liberados de acordo
com autorização e orientação
médica. Pets também serão per-
mitidos durante a caminhada.

Para participar, basta levar
dois litros de leite ao HFC Onco no
sábado, 16/03, das 8h às 12h. Para
receber uma camiseta comemora-
tiva, há uma taxa de R$ 10, com
limite de duas peças por CPF.

De acordo com Andréa Almei-
da, presidente do Fussp, essa ca-
minhada representa muito mais
que cuidado e atenção aos pacien-
tes do HFC. “Nosso objetivo é mo-

A Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural) recebeu pa-
recer favorável do Ministério Pú-
blico do Estado de São Paulo, por
meio do Ofício nº 0523/2024, para
dar continuidade ao processo da
Lei Paulo Gustavo. O documento,
assinado por Luciano Gomes de
Queiroz Coutinho, 8º Promotor de
Justiça de Piracicaba, foi encami-
nhado na quinta-feira (14) ao se-
cretário da pasta, Carlos Beltrame.

O ofício do Ministério Públi-
co indica que “nada impede que
a Semac dê sequência ao proce-
dimento para a implementação e
a execução da Lei Paulo Gustavo
em Piracicaba”, em referência a
uma representação neste órgão
feita por um preponente da lei
emergencial, que fazia questio-
namentos quanto a supostos
pontos não elegíveis do edital.

Neste mesmo ofício, o MP
solicita à Semac que “informe, no
prazo de 10 dias, se foi dado aces-
so ao autor da representação dos
documentos relativos ao deta-
lhamento das propostas dos pro-
jetos culturais classificados e das
notas a estes atribuídas”. Ape-

Carta Aberta foi entregue em mãos ao secretário Carlos Beltrame

Divulgação

sar da determinação do ofício, a
Semac já havia liberado este
acesso ao autor da representa-
ção no dia 2 de janeiro deste ano.

O promotor Coutinho, no
ofício, também aponta que não
houve, da parte do Ministério
Público, qualquer ordem de pa-
ralisação da Lei Paulo Gustavo
ou de paralisação dos contratos
por parte da Semac. “A Semac
reforça que os documentos con-
tinuam disponíveis para solicita-
ção de vistas aos proponentes”,
diz o secretário Carlos Beltrame.

O titular da Semac, na manhã
de ontem (15), recebeu um grupo
de artistas do coletivo de audiovi-
sual da cidade, o Cena 14, em que
apresentou o ofício do MP e escla-
receu dúvidas sobre os próximos
passados da lei no município. O
grupo, formado por Beto Oliveira,
Paolo Gregori, Alexsandro Steni-
co, Rober Caprecci e Felipe Nunes,
reforçou o apoio à transparência
da Semac no trâmite de todo o pro-
cesso da implementação da Lei
Paulo Gustavo em Piracicaba.

Anteriormente, na semana
passada, o secretário Beltrame já

havia recebido outros artistas lo-
cais em seu gabinete, que de-
monstraram apoio à Semac na
condução dos trâmites legais
perante a lei emergencial.

Na ocasião, Gabriel Ávila, Cris
Mendes e Lina Agifu, representan-
do um grupo de —- artistas e faze-
dores de cultura, entregaram uma
carta ao secretário, também proto-
colada ao MP, ressaltando a trans-
parência do processo e preocupação

na demora do recebimento do di-
nheiro para execução dos projetos.

PRÓXIMOS PASSOS - A
próxima etapa da Lei Paulo Gus-
tavo em Piracicaba será a publi-
cação da ata de conferência das
certidões apresentadas pelos pro-
ponentes classificados, que terá
até três dias de recurso. Depois
disso, sai a última ata, a de ho-
mologação final do resultado.
Com isso, a Semac poderá faz

Concentração será no HFC Onco com destino à praça Turcão

Divulgação

bilizar a sociedade mostrando a
importância da inclusão para a
garantia dos direitos da pessoa com
deficiência. Esperamos fazer uma
linda celebração aos 57 anos da
instituição”, destacou. Em março
do ano passado, o Fussp arreca-
dou 610 kg de alimentos na 1ª Edi-
ção da Caminhada Inclusiva.

As doações arrecadadas serão
enviadas ao Banco de Alimentos de
Piracicaba, que destina cestas bá-
sicas às famílias em situação de
vulnerabilidade, cadastradas no
CadÚnico (Cadastro Único para
Programas Sociais). “O HFC de-
sempenha um papel muito impor-
tante em Piracicaba e também nos
ajuda a tornar possível a arreca-
dação de itens que serão destina-
dos às pessoas que necessitam
desse auxílio alimentar”, destacou
Isabela Tomazini Nodari, assesso-
ra de políticas públicas do projeto.

SERVIÇO
2ª Edição da Caminhada In-
clusiva do Hospital dos For-
necedores de Cana (HFC),
17/03, às 8h. Concentração:
rua Rafael Aloisi, 60, Vila
Rezende. Inscrição: dois li-
tros de leite (HFC Onco, sá-
bado, 16/03, das 8h às 12h).
Para receber uma camise-
ta comemorativa: R$ 10.
Dúvidas: (19) 3403-2860.

CCCCCARAARAARAARAARATÊTÊTÊTÊTÊ

Atletas locais da Selam se classificam para a Seleção
Beneficiados pelo programa

Bolsa Esportiva, iniciativa inédi-
ta criada pela atual gestão, por
meio da Selam (Secretaria de Es-
portes, Lazer e Atividades Mo-
toras), e implantada em agosto
de 2023, os atletas do caratê Bár-
bara Amaral dos Santos Borges,
de 17 anos, e Cauã de Souza Fa-
ria, 16 anos, conquistaram suas
vagas para integrar a Seleção
Brasileira da modalidade.

Os atletas piracicabanos con-
quistaram suas vagas durante a
seletiva nacional, organizada
pela CBK (Confederação Brasilei-
ra de Karatê), realizada na cida-
de de Caucaia, no Ceará. O evento
reuniu centenas de atletas de
todo o país nas categorias sub-
14, cadete, júnior e sub-21.

A carateca Bárbara Borges é
aluna da Dojokai do professor
Gilson Felipe e desenvolve o trei-
namento de alto rendimento na
academia Sport Way, do coorde-
nador técnico da Seleção Brasi-
leira de Karatê, Diego Spigolon.

Ela conquistou sua classificação
na categoria Kumite (luta) para
atletas do sub-21 + 68 kg.

O atleta Cauã de Souza Faria
também integra a equipe da Do-
jokai e do alto rendimento da aca-
demia Spor Way. Cauã classificou-se
na categoria Kumite Junior, para
lutadores entre 16 e 17 anos – 76 kg.

Com a classificação na sele-
tiva nacional, os piracicabanos
conquistam o direito de dispu-
tar o Campeonato Sulamericano
da modalidade que acontece no
período de 24 a 30 de junho, na
cidade de Santa Cruz de La Sier-
ra, na Bolívia. Em caso de meda-
lhas, eles seguem representando
o país no Campeonato Pan-ame-
ricano de Base, agendado para o
período de 26 de agosto a 1º de
setembro, em São Bernardo do
Campo, na Grande São Paulo.

Para o responsável técnico da
academia Sport Way, Diego Spi-
golon, os atletas estão evoluindo
consideravelmente em suas car-
reiras, o que demonstra o com-

O carateca Cauã, Diego Spigolon e a atleta Bárbara Borges

Divulgação/Prefeitura

prometimento deles com a moda-
lidade. “A Bárbara é sempre de-
dicada, nunca falta dos treina-
mentos e, quanto ao Cauã, ele mos-
trou maturidade e comprometi-

mento a se classificar logo em sua
primeira participação nas seleti-
vas nacionais. Eles são dedicados
e merecem integrar a Seleção Bra-
sileira da modalidade’, ressalta.

OOOOOBRABRABRABRABRA

Polezi acompanha início de
reforma na quadra do Cecap

Assessoria Parlamentar

Fabricio Polezi intermediou emenda parlamentar que financia a obra

O vereador Fabrício Polezi
(PL) esteve, nesta quarta-feira (13),
no bairro Cecap, para acompanhar
o início da obra de reforma da qua-
dra existente no local. A verba para
essa reforma foi disponibilizada
por meio de emenda parlamen-
tar do deputado Gil Diniz (PL).

O pedido de revitalização da
quadra de esporte conta com um
abaixo-assinado recolhido pela
população do Cecap 1 e visa a
resgatar a prática de esporte pe-
las crianças, adolescentes e até

adultos do bairro que, em outros
tempos, sempre tiveram o espaço
para uso de lazer, entretenimen-
to, atividades físicas e motoras.

“Essa obra é muito impor-
tante para que a população do
Cecap possa praticar esporte. Eu
joguei nessa quadra na minha
infância e há anos se fala sobre
uma revitalização nessa quadra.
Hoje, graças ao nosso trabalho e
a emenda do deputado Gil Diniz,
essa revitalização está sendo fei-
ta”, disse o vereador Polezi.

Durante a 12ª Reunião Or-
dinária de 2024, nesta quinta-
feira (14), o vereador Valdir Vi-
eira Marques (Cidadania), o Pa-
raná, utilizou o artigo 44 do Re-
gimento Interno, como líder
partidário, para apontar deman-
das solicitadas ao Executivo.

Enquanto exibia slides, o ve-
reador solicitou retire uma placa,
que está fixada em frente um le-

treiro na rotatória do bairro São
Jorge. Ele explicou que a placa fi-
xada em frente prejudica a vista
do letreiro. Ele ainda agradeceu
à Semozel (Secretaria Municipal
de Obras e Zeladoria) pela insta-
lação de lâmpadas em uma rua
no bairro Pau Queimado e refor-
çou a necessidade de sanar vaza-
mentos de água em ruas do Jar-
dim Vitória e Jardim São Paulo.

VVVVVAZAMENTOSAZAMENTOSAZAMENTOSAZAMENTOSAZAMENTOS

Paraná pede retirada de placa
e reivindica manutenção

EEEEENXOFRENXOFRENXOFRENXOFRENXOFRE

Vereadora cobra detalhes sobre corte de árvores em área de proteção
A vereadora Silvia Mora-

les (PV), do mandato coletivo
“A Cidade é Sua”, cobra da
Prefeitura mais informações
sobre o corte de árvores às mar-
gens do Ribeirão do Enxofre,
que é uma APP (Área de Prote-
ção Permanente). Ela protoco-
lou o requerimento 277/2024,
que foi aprovado na noite desta
quinta-feira (14), durante a 12ª
Reunião Ordinária da Câmara.

“Não param de acabar com
as APPs na cidade”, disse Silvia
Morales. “É triste ver que, em
uma cidade com a instituição
tão boa quanto a Esalq, o Exe-
cutivo continue acabando com
a questão ambiental”, destacou.

No texto da propositura, a
vereador lembra que, conforme
a Lei 12.651/2012, quando há a
supressão de vegetação situa-
ção em APP, o responsável pela

área é obrigado a promover a
recomposição da vegetação.
Sendo assim, ela quer saber se
todas as árvores retiradas do
local são, de fato, leucena, que
são consideradas “invasoras”.

“Algumas sessões atrás, eu
fiz a leitura da resposta de um
requerimento onde o secretário
foi desrespeitoso, quando ele diz
que a vereadora ‘já sabe que leu-
cenas são exóticas e não protegi-

das pela legislação’, logo a per-
gunta ‘extrapola’ o poder de fis-
calização”, disse Silvia Morales.

Mas a parlamentar ressalta
que a lei determina que, em caso
de APP, quando uma árvore é
retirada, tem que saber qual é a
espécie que vai ficar no lugar.
“Neste sentido, fazemos de novo
a pergunta”, disse, ao destacar
os questionamentos que estão
sendo feitos no requerimento.

TTTTTAAAAATUTUTUTUTUAPÉAPÉAPÉAPÉAPÉ

Vereador requer dimensionamento
da rede de esgoto em via do bairro
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Infestação de saúvas em centro
de lazer preocupa parlamentar

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, na 12ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira
(14), o requerimento 298/2024, de
autoria do vereador Acácio Go-
doy (PP), que solicita o dimensi-
onamento da rede de esgoto da
rua Itararé, no bairro Tatuapé.
Ele cita, no documento, que a
rede vem sofrendo extravasamen-
to no local, prejudicando os mo-
radores e circulantes, o que resul-
ta em dejetos flutuando pela rua e
risco de doenças à população.

O vereador questiona, no
documento, qual é a extensão
total da rede de esgoto, quais
são os critérios e normas utili-

zados para o dimensionamen-
to da rede de esgoto na região,
qual é a capacidade de escoa-
mento da rede e se existe algum
plano de expansão para aten-
der às demandas futuras.

Quer ainda detalhes do pro-
jeto, caso exista, quais tecnolo-
gias ou métodos são empregados
para monitorar e manter a efici-
ência da rede de esgoto e quais
são os principais desafios enfren-
tados na gestão e manutenção
da rede de esgoto nesta região.
Ele também solicita o relatório
recente sobre o estado da rede
de esgoto ou estudos de viabili-
dade para possíveis melhorias.

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, na 12ª Reunião Or-
dinária, nesta quinta-feira (14), o
requerimento 268/2024, de auto-
ria do vereador Antonio Sérgio
Rosa de Oliveira (PL), o Sérgio da
Van, que solicita informações do
Poder Executivo sobre as medidas
adotadas para controle de formi-
gas saúvas no Centro de Lazer Vila
Rios, localizado na rua Guararapes
s/nº, bairro Santa Teresinha. O par-
lamentar já havia pedido uma solu-
ção para o caso através das indica-
ções 3738/2023 e 3567/2023.

Ele relata, no documento, que
as colônias de formigas estão insta-
ladas próximo aos brinquedos para
crianças, o que tem causado sérios

transtornos. Além disso, ele cita que
toda a área de lazer necessita de revi-
talização, como corte de galhos, pin-
turas e manutenção dos brinquedos.

Em resposta às indicações, a
Simap (Secretaria Municipal de In-
fraestrutura e Meio Ambiente) in-
formou ao vereador que contata-
ria a empresa conveniada para efe-
tuar a pulverização no local. No
entanto, segundo ele, nada foi fei-
to até o momento, o que tem impe-
dido os munícipes de utilizar a
área de lazer. No requerimento,
Sérgio da Van questiona se a em-
presa foi acionada, se há previsão
para a realização do serviço e tam-
bém se há projeto para a revitali-
zação do espaço e em que prazo.
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A proibição de jogos da Vila da Constituição
Em meados do Século 19, os legisladores da Piracicaba daquela época se mobilizaram para proibir a atuação das casas de jogos

“Os jogadores de cartas”, pintado pelo impressionista
Paul Cèzanne, reforça o contexto do carteado nas interações
sociais entre o final do Século 19 e o começo do Século 20

Reprodução

O temor de eventuais amea-
ças à “constituição familiar” não é
algo recente nos discursos de au-
toridades políticas e militares do
Brasil. Na pacata Vila da Consti-
tuição – a Piracicaba de meados
do Século 19 – a proibição das “ca-
sas de tavolagem”, atualmente co-
nhecidas como “casas de jogos”,
foi assunto de determinação dos
legisladores daquela época.

Preservados pelo Setor de
Gestão de Documentação e Ar-
quivo da Câmara Municipal de
Piracicaba, trechos documen-
tais tratam do combate a jo-
gos que, para as autoridades,
consistiam em “passatempo pe-
rigoso”. O relato destes docu-
mentos integra a série Acha-
dos do Arquivo desta semana.

No dia 12 de abril de 1855, os
membros da Câmara de Vila da
Constituição relatam ao presiden-
te da Província (na época, José
Antônio Saraiva) o recebimento do
ofício datado de 22 de fevereiro,
onde requisitava dos legisladores,
por meio de posturas, informações
a respeito de um jogo denomina-
do “A Primeira”. Havia disso rela-
tado ao presidente, pelo próprio
subdelegado de polícia da Vila,
os rumores sobre este jogo, que,
segundo ele, ameaçava ruir a es-
trutura das famílias honestas:

“A Câmara Municipal desta
Vila recebeu o ofício que Vossa Ex-
celência se dignou mandar-lhe em
data de 22 de fevereiro, recomen-
dando a ela providenciar por meio
de Posturas a respeito do jogo de-
nominado ‘A Primeira’, que aqui
se acha muito introduzido, amea-
çando a ruína de famílias hones-
tas, segundo representou à Vossa
Excelência o subdelegado de Polí-
cia da Vila, e em consequência des-
ta recomendação a Câmara tem a
honra de remeter à Vossa Exce-

lência os inclusos dois artigos de
Posturas para serem aprovados
pela Assembleia Legislativa Pro-
vincial, ou por Vossa Excelên-
cia, se forem julgados conveni-
entes.” (em transcrição livre)

Em concordância com as or-
dens do presidente da Província,
os membros então remetem a ele
os artigos de posturas concernen-
tes às casas de jogos, onde cercei-
am pela lei os jogos que eles consi-
deravam como proibidos, envol-
vendo pagamentos de multa e até
prisão no caso de infração das leis:

“A Comissão a quem foi pre-
sente um ofício que o Exímio Go-
verno da Província dirigiu a esta
Câmara em data de vinte e dois
de fevereiro último, recomendan-
do que ela providenciasse por
meio de Posturas a respeito do
jogo denominado ‘A Primeira’,
visto que o subdelegado de Polí-
cia desta Vila representou-lhe que
se achava aqui muito introduzido
este jogo, e que ameaçava a ruína
de famílias honestas. A Comissão,
examinando este negócio, ofere-
ce à consideração da Câmara os
seguintes artigos de posturas:

Artigo 1: Todo aquele que pos-
suir casa pública de tavolagem para
jogos proibidos satisfará a multa
corpórea de quinze dias de prisão, a
pecuniária de sete mil e quinhentos
réis e o duplo nas reincidências.

Artigo 2: São jogos proibidos A
Primeira, Pacau, Trinta e Um, Las-
quinê e todos os jogos de parada.
Posto em discussão, foi aprovado,
não só o parecer da Comissão
como também os artigos de Postu-
ras.” (em transcrição livre)

JOGOS PROIBIDOS - O
mencionado jogo “A Primeira”,

motivo inicial para as proibições,
se chamava originalmente “La
Primiera” e era um jogo de car-
tas (hoje obsoleto) originário da
Itália, bem como é também um
método de pontuação no jogo de
Scopa e suas variantes. Criado
no final do Século 15, foi o an-
cestral do poker atual e era joga-
do com quatro cartas ao invés
de cinco, sendo muito popular na
Europa até finais do Século 18.

Neste jogo, jogava-se de 4 a
8 pessoas, cada um por si, e cada
um com 4 cartas. O objetivo era
obter a combinação de cartas que
possuísse o maior valor, sendo
as cartas Sete (21 pontos), Seis
(18 pontos), Às (16 pontos), Cin-
co (15 pontos), Quatro (14 pon-
tos), Três (13 pontos), Dois (12
pontos) e as figuras do Rei, Ca-
valo, Dama e Valete (10 pontos).

Eram três as combinações
possíveis: 1) Primiera: soma de
quatro cartas de naipes diferen-
tes; 2) Cinquantacinque: ter as
cartas 7, 6 e Às do mesmo naipe
concede pontuação de 55, não
contando a quarta carta; se a
quarta carta for do mesmo naipe
tem-se também um Flusso; e 3)
Flusso (ou Flussi): soma de qua-
tro cartas de um mesmo naipe.

A combinação vencedora é
a que somar mais pontos. Em
caso de empate usa-se o método
do naipe de maior força, sendo
eles, em ordem decrescente: co-
pas; ouros; paus; e espadas.

Em relação ao Pacau, não fo-
ram encontradas informações de-
talhadas, apenas definições de que
era “um antigo jogo de cartas”,
bem como é um outro nome dado
ao atual pebolim. Mas o jogo cita-
do nos documentos provavelmen-
te se refere a um jogo de cartas.

O Trinta e Um, ou “Trentu-
no”, também é de origem italia-
na, podendo ser jogado entre

duas a sete pessoas, sendo qua-
tro o ideal. O objetivo é marcar
31 pontos com cartas do mesmo
naipe ou que tenham uma pon-
tuação próxima a este valor para
se vencer uma partida. Quando
se usam “vidas” (fichas/dinhei-
ro), vence quem restar com uma
vida após várias rodadas. Os jo-
gadores decidem previamente o
número de vidas a serem utili-
zadas, sendo geralmente 3 ou 4.
Se utilizarem dinheiro, as vidas
são moedas de mesmo valor
para cada jogador (moedas de
25 centavos, por exemplo).

“Lasquinê” chamava-se ori-
ginalmente Lansquenet, em refe-
rência à grafia francesa da pala-
vra alemã Landsknecht, que sig-
nifica ‘servo da terra ou país’,
aludindo à infantaria mercená-
ria alemã dos Séculos 15 e 16.
Embora não haja informações de
onde surgiu, devido à grafia fran-
cesa e outros termos do jogo, pode-
se conjecturar que é originário da
França. No entanto, também é
possível encontrar formas seme-
lhantes sob o nome Zecchinetta.

Para jogar, o carteador (ou
banqueiro) aposta uma determi-
nada quantia, que deve ser inici-
almente igualada pelo jogador à
direita do carteador e assim por
diante. Quando a aposta é igual, o
carteador vira uma carta e coloca-
a à sua direita, para a mesa ou
para o restante dos jogadores, e
outra carta à sua frente para a
banca. Ele então continua viran-
do as cartas (deixando as duas
primeiras cartas visíveis), até vi-
rar uma carta que tenha o mesmo
valor de algumas das duas primei-
ras cartas. Por exemplo, se o cinco
de ouros foi a carta distribuída
pela banca, então quaisquer ou-
tros cinco, independentemente do
naipe, farão a banca vencer. Se
uma carta com o valor da carta

for retirada primeiro da mesa, a
banca perde e o próximo jogador
à direita torna-se a banca e pros-
segue de maneira semelhante.

Quando a banca vira a sua
carta, ele pode recuperar a sua
aposta e passar a banca; ou você
pode deixar sua aposta na mesa,
que será duplicada se a banca
vencer. A banca pode continuar
enquanto as cartas que vira es-
tiverem a seu favor – com a op-
ção de, a qualquer momento, de-
sistir da posição de banca e reti-
rar-se do jogo por enquanto.

Se proceder desta forma, o
jogador a quem passa o banco tem
a opção de continuar no mesmo
ponto onde o recebe. O pote pode
ser composto pelas contribuições
de todos os jogadores em deter-
minadas proporções. Os termos
usados ??para igualar a aposta são
“vou ver” (à moi le tout) e je tiens.
Quando aparecem jumelle (gême-
os), ou seja, quando cartas seme-
lhantes são viradas para os dois la-
dos, a banca fica com metade do pote.

Certamente, estes jogos de
cartas foram trazidos pelos imi-

grantes ao Brasil e acabaram se
enraizando na cultura popular.
Alguns dos temores que levaram
à proibição no passado continu-
am parte do cenário político-ide-
ológico do presente, o que mos-
tra a atemporalidade – para o
Bem ou para o Mal – de certos
discursos e de algumas solu-
ções. (Texto e pesquisa:
Brenno Rodrigo Monteiro,
estagiário de História do Se-
tor de Gestão de Documen-
tação e Arquivo da Câmara
Municipal de Piracicaba)

ACHADOS DO ARQUI-
VO - A série “Achados do Ar-
quivo” se pauta na publicação
de parte do acervo do Setor de
Gestão de Documentação e Ar-
quivo, ligado ao Departamento
Administrativo, criada pelo se-
tor de Documentação, em par-
ceria com o Departamento de
Comunicação Social, com publi-
cações no site da Câmara, às sex-
tas-feiras, como forma de tornar
acessível ao público as informa-
ções do acervo da Casa de Leis.
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Estudo avalia potencial antioxidante de
chá proveniente da produção de vinho

Um estudo ainda em desen-
volvimento no Laboratório de
Analítica e Química de Alimentos
(LAQA) da Escola Superior de Agri-
cultura Luiz de Queiroz (Esalq/
USP), trabalha com o aproveitamen-
to do resíduo vínico, resultante do
processo de fermentação do vinho.

Sob orientação da professora
Wanessa Melchert Mattos, do de-
partamento de Ciências Exatas,
área de Química, a aluna do curso
de Ciência dos Alimentos, Elisa
N.V. Resende, concentra-se na
análise minuciosa dos compostos
fenólicos de um chá do resíduo
vínico, buscando extrair, quanti-
ficar e avaliar esses elementos.

“Trabalhamos com resíduo
da fermentação da uva, subpro-
duto do processo da produção do
vinho. Os compostos presentes
podem apresentar características
anti-oxidativas, que ajudam a
combater o estresse oxidativo nas
células do corpo, que causam vá-
rias doenças crônicas como o cân-
cer, por exemplo”, explicou Elisa.

Segundo a professora Wa-
nessa, o objetivo é verificar o po-
tencial de produção de um chá a
partir desse resíduo da fermen-
tação. “Além disso, essa aborda-
gem visa promover a sustenta-
bilidade ao destacar o potencial

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

Museu Prudente de Moraes
promove roda de cururu

Projeto desenvolvido no curso de Ciência dos Alimentos da Esalq
pode representar alternativa sustentável para subprodutos

Divulgação

uso do resíduo vínico, proporci-
onando uma alternativa valiosa
do ponto de vista econômico e
ambiental, já que reduz o des-
perdício na indústria vínica”.

A pesquisa comparou o chá
de resíduo vínico a outros chás de
frutas, evidenciando concentra-
ções semelhantes de compostos fe-
nólicos, o que é considerado um
potencial sustentável. “O projeto
busca reutilizar esse subproduto
como chá, promovendo assim o
conceito de “upcycling” e agregan-
do valor ao resíduo vínico”, com-
plementa a docente. “Comparan-
do os resultados, o chá do resíduo
vínico teve maior concentração de
todos os compostos bioativos, com
exceção dos taninos, que podem
ter se tornado hidrofóbicos no pro-
cesso de fermentação ao se com-
plexarem com a proteína da leve-
dura Sacharomicces cerevisae”,
detalha a professora Wanessa.

MÉTODO – Durante a pes-
quisa, foram avaliados os teores
dos bioativos presentes no resí-
duo vínico, tais como taninos, an-
tocianinas, compostos fenólicos
totais e compostos antioxidantes,
quando empregados na forma de
chá. Após secagem do resíduo em
estufa , o processo de infusão do
chá foi realizado em diferentes tem-

peraturas para obter os extratos
para as análises químicas. Também
foram realizadas análises no resí-
duo in natura. “Nesse contexto, o
consumo do chá derivado desse
resíduo se apresenta como uma
possível medida preventiva, pro-
porcionando uma abordagem

inovadora na busca por soluções
para a saúde”, reforça Elisa, a
futura cientista dos alimentos.

O projeto conta com apoio da
Fundação de Estudos Agrários
Luiz de Queiroz (Fealq) e do Con-
selho Nacional de Desenvolvimen-
to Científico e Tecnológico (CNPq).

O Museu Histórico e Pedagó-
gico Prudente de Moraes oferece
ao público hoje (16), às 9h, a se-
gunda edição do projeto Cururu no
Museu – Patrimônio de Piracica-
ba. A apresentação integra a inici-
ativa do Museu em levar ao públi-
co atividades que remetam à cul-
tura piracicabana com a finalida-
de de demonstrar à comunidade a
importância dos patrimônios ma-
teriais e imateriais do município.

Nesta edição, os cantadores
são Toninho da Viola, Luíz Bigode,
Maurinho Bortoletto, Pezão, Lao
do Violão e o novato Leonardo da
Silva, com missão de manter a tra-
dição e também levar experiência,

Divulgação

Grupo se apresentou em dezembro no Museu Prudente

vivência e conhecimento da cultu-
ra e tradição do cururu à popula-
ção. O grupo realiza diversas apre-
sentações nas cidades da região, reu-
nindo-se com cururueiros de Soro-
caba, Tietê, Porto Feliz e Capivari,
consideradas o berço do cururu.

No dia, os organizadores re-
ceberão doações de caixas de leite,
que serão destinadas à Casa do
Bom Menino de Piracicaba.

SERVIÇO
Cururu no Museu – Patrimô-
nio de Piracicaba. Hoje (16),
às 9h, no Museu Prudente de
Moraes (Rua Santo Antônio,
641). Gratuita. Informações/
Whatsapp: (19) 3422-3069.
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Vereador pede melhorias em área verde e ruas do bairro
CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Vereadora denuncia casos
de maus tratos a animais

No Dia Nacional dos Ani-
mais, a vereadora Alessandra Be-
llucci (Republicanos) usou o tem-
po de liderança, na 12ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira (14),
para apresentar vídeos de denún-
cias de maus-tratos a animais.

Em um dos vídeos, um ho-
mem foi abordado pela polícia
por causa de uma tentativa de
matar um animal, no Santa
Rita. Outro caso é de uma tu-

tora, também denunciada à po-
lícia, por negligência, já que o
seu animal vai perder o segun-
do olho por falta de cuidados.

A vereadora salientou a co-
brança de punição aos responsá-
veis. Lembrou que o chamamen-
to público está aberto para o cre-
denciamento de clínicas para
atendimento gratuito de ani-
mais. Confira, no vídeo, o dis-
curso completo da parlamentar.

Foram protocoladas, na
manhã desta quinta-feira (14),
oito indicações apresentadas
pelo vereador André Bandeira
(PSDB) ao Executivo sobre di-
versos serviços de melhorias
urbanas para o bairro Água
Branca. As reivindicações foram
protocoladas após visita do par-
lamentar ao bairro, na manhã
da última terça-feira (12).

Uma das principais deman-
das colhidas pelo vereador foi a
situação da área verde localizada
na rua Hélio Rodrigues Neto,

próximo ao nº 102, entre as ruas
Nicolau Tejada Filho e Profa.
Maria Isabel Teixeira Mendes.
André Bandeira propõe ao Exe-
cutivo a construção de uma aca-
demia ao ar livre, parque infantil
e pista de caminhada por meio da
indicação 1155/24; a instalação
de lixeiras e bancos através da in-
dicação 1156/24; construção de
calçada na área verde pela indi-
cação 1157/24 e instalação de ilu-
minação pela indicação 1158/24.

O parlamentar solicita ain-
da que sejam realizados servi-

ços próximo ao local, como ins-
talação de inibidores de veloci-
dade nas ruas adjacentes à área
verde (indicação 1159/24); a
realização de pulverização para
controle de animais peçonhen-
tos e combate ao mosquito Ae-
des Aegypti próximo à área
(indicação 1163/24) e aumen-
to do policiamento no bairro,
principalmente próximo à área
verde (indicação 1160/24).

Em sua última indicação
1162/24, André Bandeira propõe
renovação da sinalização viária

das ruas do bairro. “A renova-
ção da sinalização viária nas
ruas do bairro é fundamental
para garantir a segurança no
trânsito, especialmente devido à
proximidade de instituições es-
colares e ao grande fluxo de pe-
destres, principalmente alunos.
Uma sinalização adequada aju-
da a organizar o tráfego, reduzir
o risco de acidentes e facilitar a
travessia dos pedestres, contribu-
indo para a segurança e a mobili-
dade urbana na região”, cita o
parlamentar, em justificativa.
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Deputada enfatiza necessidade de
enfrentar problema de feminicídios
Em pronunciamento na Câmara, parlamentar lamenta casos de feminicídios
e enfatiza necessidade de enfrentar o problema de forma efetiva
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Pedro Kawai pede melhorias em
trechos do ribeirão do Enxofre

Guilherme Leite

Deputada Professora Bebel ressaltou o compromisso
da Câmara Municipal com diversas causas

A deputada estadual Maria
Izabel Azevedo Noronha (PT), a
Professora Bebel, esteve na 12ª
Reunião Ordinária da Câmara
Municipal de Piracicaba nesta
quinta-feira (14) e fez um pro-
nunciamento destacando a im-
portância da valorização do pa-
pel da mulher. Ela parabenizou
a Casa pela atuação nesse senti-
do e agradeceu o apoio em rela-
ção à situação da vereadora Rai
de Almeida, do mesmo partido,
que recentemente recebeu ame-
aças em seu e-mail institucional.

A deputada ressaltou o com-
promisso da Câmara Municipal
com diversas causas e colocou
seu mandato à disposição para
contribuir com o avanço dessas
pautas. Ela também destacou a
importância de Piracicaba como
uma cidade rica em diversidade
e potencialidades. “Piracicaba não
pode parar, tem que ser um espa-
ço novo, do direito à cidade e à
qualidade de vida”, declarou.

Ela lamentou os casos de
feminicídios na cidade e expres-
sou sua tristeza diante dessa
realidade. Bebel enfatizou a ne-
cessidade de enfrentar esse
problema de forma efetiva.

PIRACICABANUS PRAE-
CLARUS - A deputada estadual
Professora Bebel (PT) receberá o

Título de “Piracicabanus Praecla-
rus”, honraria concedida a pes-
soas nascidas em Piracicaba que
contribuem para o desenvolvi-
mento e projeção da cidade. A ini-
ciativa da homenagem é da verea-
dora Silvia Morales (PV), do Man-
dato Coletivo A cidade é sua”.

O projeto de decreto legisla-
tivo 52/2023, que concede a hon-
raria, foi aprovada na noite des-
ta quinta-feira (14), durante a 13ª
Reunião Ordinária de 2024.

Durante a reunião ordinária,
o vereador Paulo Campos (Pode-
mos) ocupou a tribuna para para-
benizar a deputada Bebel por sua
“dedicação e trabalho incansável
em prol da cidade”. O vereador
destacou as conquistas da deputa-
da, que incluem a obtenção de sete
ambulâncias do SAMU, e a atua-
ção na questão habitacional, ga-
rantindo recursos para a constru-
ção de 1.411 casas para famílias em
situação de vulnerabilidade social.

Já a vereadora Silvia Morales,
autora da homenagem, destacou
os feitos e contribuições da depu-
tada em diversas áreas, incluindo
saúde, educação, saneamento e
habitação popular, ressaltando sua
atuação como presidente da APEO-
ESP e sua participação na Comis-
são de Educação. “São diversas
atuações da Bebel com relação à

nossa cidade, à região metropoli-
tana, então mais do que merecido
esse título, eu agradeço a que to-
dos os presentes que vieram para
prestigiar essa votação e agradeço
a todos que votaram”, afirmou.

Rai de Almeida (PT) destacou
a relevância histórica da eleição de
Bebel como a primeira deputada

estadual mulher em Piracicaba.
“Esse título Praeclarus para nossa
companheira, hoje, deputada es-
tadual por Piracicaba, é uma jus-
ta homenagem”, disse a vereado-
ra, que ainda ressaltou a longa
trajetória de luta da homenagea-
da e seu papel na transformação
da sociedade através da educação.

Após visita ao Jaraguá, a fim
de solicitar ao Executivo o atendi-
mento a reivindicações de mora-
dores, o vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou, na tarde desta
quarta-feira (13), sete indicações
com pedidos de melhorias na infra-
estrutura do bairro, em especial às
margens do ribeirão do Enxofre.

Na indicação 1129/24, o par-
lamentar pede o desassoreamento
e a limpeza do ribeirão, na avendia
Prof. Demosthenes Santos Correa,
no trecho anterior à ponte Regi-
naldo Angeletto. Pedro Kawai, na
justificativa da propositura, des-
taca que o corpo d’água “está to-
mado de lixo, entulho e galhos, o
que coloca em risco o transbordo
do córrego em chuvas fortes”.

Já por meio da indicação
1130/24, o vereador solicita a cons-
trução de calçadas no trecho com-
preendido entre os números 10 e
200 e, ainda, por meio na indica-
ção 1133/24, também no mesmo
trecho, pede ao Executivo a ado-

Desassoreamento, limpeza, remoção e poda de árvores e mato
às margens do ribeirão são alguns dos pedidos por Pedro Kawai
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ção de medidas a fim de conter a
erosão nas margens do ribeirão.

Ainda no trecho compreen-
dido entre os números 10 a 200,
o vereador pede a extração e re-
moção de árvores caídas no leito
do ribeirão ; solicita a poda de
árvores (indicação 1134/24) e o
corte do mato (indicação 1136/24)
às margens do curso d’água.

Kawai solicita “em caráter de
“urgência” a instalação de um
guarda-corpo na ponte Reginaldo
Angeletto, na avenida Prof. Demos-
thenes Santos Correa, na altura do
número 10.  “O local supracitado
faz ligação entre dois bairros e, por
conta disto, possui grande fluxo de
pessoas (pedestres), principalmen-
te de crianças e adolescentes. Con-
forme se verifica pelas fotos ane-
xas, a cabeceira da ponte está com
grande erosão, precisando em ca-
ráter de urgência, a instalação de
guarda-corpo com a finalidade de
evitar acidentes no local”, aponta o
parlamentar na indicação 1131/24.
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Quarenta e oito vias receberam serviços
A Prefeitura de Piracicaba, por

meio da Secretaria Municipal de
Obras e Zeladoria (Semozel), exe-
cutou serviços de tapa-buraco na
última semana, de 4/3 a 9/3, em
48 vias do município, entre aveni-
das, ruas, travessas e rodovias. Ao
todo, as equipes percorreram 34
bairros. Por meio da operação
Tapa-buraco, a Semozel atende so-
licitações da população via SIP (Ser-
viço de Informações à População)
– 156 e vereadores, além das ne-
cessidades pontuais que as equipes
verificam nas vias que percorrem.

As equipes priorizam regiões
estratégicas de mais urgência, como
avenidas com fluxo intenso, e ne-
cessidades pontuais. Os serviços
são executados com medição da
massa aplicada por m² e padroni-
zação, realizando requadramento
ao redor do buraco, preenchendo
com bica corrida (conjunto de pe-
dra britada, pedrisco e pó-de-pe-
dra) e finalizando com a massa
asfáltica, nos buracos que precisem
de intervenção mais profunda.

Bairros e respectivas vias
atendidas: Água Branca: rua Ge-
raldo Bragion; Alto: rua Viscon-
de do Rio Branco e rua Voluntári-

os de Piracicaba; Campestre: rua
Moacyr Correa; Capim Fino: ave-
nida Seul; Centro: rua Caramu-
ru, rua Fernando Ferraz de Arru-
da Pinto e rua Frei Estevam; Chá-
cara Esperia: rua Sargento Florên-
cio Ferreira; Cidade Alta: rua Dom
Pedro I; Jardim Ibirapuera: rua
Infante Dom Henrique, rua Dom
Manoel e rua Pedro Alvares Ca-
bral; Jaraguá: rua Santos e ave-
nida Pio Sbrissa; Jardim Oriente:
rua Dr. Raul Machado Filho, rua
Dr. Elias Rosental e rua Luiz Pe-
reira Leite; Jardim Brasil: rua Iri-
neu Milanez, rua Mary Nassif
Curiacos e rua Orlando Boni; Jar-
dim Ipanema: rua Armando Bo-
gus; Jardim Itapuã: rua Feliciano
Ferreira da Cunha; Jardim Tai-
guara: rua Corcovado; Morato:
avenida Rui Teixeira Mendes;
Nova América: avenida Alberto
Vollet Sachs; Nova Piracicaba:
avenida Dr. Maurice Allain; Nova
Pompeia: rua Ormindo de Camar-
go; Nova Suíça: estrada José Saul
Chinelato; Paulista: rua Benjamin
Constant; Piracicamirim: avenida
Piracicamirim e avenida Rio das
Pedras; Parque Piracicaba: rua
Jaborandi; Parque São Jorge: rua

Cajuru; Santa Cecília: rua Alge-
miro Correa Ramos; Santa Tere-
sinha: rua Peixoto Gomide; Serra
Verde: rua Algemiro Correa Ra-
mos; Tanquinho: rua Dr. Dimas
Cera Ometto, rodovia Dr. João
Mendes da Silva Jr. e travessa Aziz
Antonio Neme; Taquaral: rua

Maringá; Tatuapé: avenida Jaú e
rua Godofredo Bulhões F. Carva-
lho; Terras: praça Professor Ser-
gio Bonganhi; Uninorte: rua Ma-
rio Sérgio Gabardo; Vila Cristina:
rua Vitório Zagatto; Vila Indus-
trial: rua Adolfo Ferraz; e Vila
Sônia: rua Humberto Venturini.

Divulgação

48 vias receberam serviços de tapa-buraco na última semana

ASSINE
E

ANUNCIE:
2105-8555

Divulgação

ORDENAÇÃO DE DIÁCONOS
O bispo de Piracicaba, Dom
Devair Araújo da Fonseca,
anunciou que irá realizar a
ordenação de três novos diá-
conos transitórios. São eles:
os seminaristas da Diocese
Miguel Winícios Camargo e
Rômulo Santos de Souza, e
o irmão Emanuel Maria, do
Instituto HeSed. As ordena-
ções já estão com datas mar-
cadas para agosto. Diáconos
transitórios são ordenados já
tendo em vista a intenção de

receber a ordenação presbi-
teral, ou seja, são aqueles
que se tornarão padres da
Igreja Católica Apostólica Ro-
mana. As celebrações com
rito da ordenação diaconal
estão previstas para os dias
2 de agosto a do irmão Ema-
nuel (HeSed); 23 de agosto,
do seminarista Miguel; e 30
de agosto a do seminarista
Rômulo. Mais informações
sobre os locais e horários
serão divulgados em breve.

FFFFFUTEBOLUTEBOLUTEBOLUTEBOLUTEBOL

Processo de compra de bolas
para ligas motiva requerimento

Informações ao Chefe do Exe-
cutivo sobre processo licitatório de
aquisição de bolas para ligas de
futebol são solicitadas no requeri-
mento 305/2024, aprovado na
reunião ordinária desta quinta-
feira (14). De autoria do vereador
Pedro Kawai (PSDB), o requeri-

mento questiona qual foi a moda-
lidade licitatória que objetivou a
aquisição de bolas de futebol para
ligas de futebol amador do muni-
cípio, qual foi o critério usado para
distribuição das bolas, quantas
bolas foram compradas e o valor
pago por cada bola adquirida.
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Alex Madureira confirma
aprovação do Plano
Plurianual do Estado
Proposta reúne diretrizes e programas para os anos de 2024 até 2027,
com indicadores e metas; depende de sanção do governador do Estado

PPPPPOLIGLOLIGLOLIGLOLIGLOLIGLOOOOOTTTTTAAAAA

Clube realiza encontro
na Estação da Paulista

Com o parecer favorável do
deputado estadual Alex Madurei-
ra, a Assembleia Legislativa apro-
vou o Plano Plurianual (PPA) es-
tadual para o quadriênio 2024-
2027. Elaborado pelo Governo do
Estado, o Plano Plurianual reú-
ne diretrizes, objetivos estratégi-
cos e programas governamentais
com recursos, indicadores e me-
tas para o próximo quadriênio.

“Apesar de ser um o projeto
do governo, durante tramitação os
parlamentares apresentaram
emendas para a ampliação de pro-
gramas e de investimentos públicos.
Portanto, com as mudanças para o
aprimoramento, o projeto agora se-
gue para análise técnica e jurídi-
ca pelo governador Tarcísio de
Freitas e posterior sanção”, infor-
mou o deputado Alex Madureira.

Encaminhado à Alesp pelo
Executivo, o Projeto de Lei 1244/
2023, que institui o PPA, rece-
beu aval da Comissão de Finan-
ças, Orçamento e Planejamento
(CFOP) da Alesp que acatou par-
te das propostas apresentadas
pelos deputados, com 35 sube-
mendas e em duas emendas.

Aldo Guimarães

Deputado Alex Madureira (PL) faz parte da base
aliada do governador Tarcísio de Freitas

“Além dessas alterações, du-
rante o processo de votação em
Plenário, aprovamos, também
uma proposta de emenda agluti-
nativa para ampliar os programas
relacionados à Segurança Pública,
com foco na ampliação de Delega-
cias de Defesa da Mulher
(DDMs) funcionando 24 horas
por dia”, explicou Alex Madureira.

O PLANO PLURIANUAL
- O Plano Plurianual é um ins-
trumento de planejamento gover-
namental em que são definidos
os objetivos, as diretrizes e as
metas da Administração Pública
para quatro anos, listando as
principais políticas e programas
a serem desenvolvidos nesse pe-
ríodo. O PPA integra o tripé orça-
mentário ao lado da Lei de Dire-
trizes Orçamentárias (LDO) e da
Lei Orçamentária Anual (LOA).

“O Plano apresentado para
o quadriênio 2024/27 foi elabo-
rado a partir de um diagnóstico
regionalizado e que combinou
dados sociais, econômicos e am-
bientais que vão possibilitar a
criação de novos programas e o
aprimoramento dos já existentes

e que vem sendo bem-sucedi-
dos”, completou Alex Madureira.

O documento lista 12 objeti-
vos estratégicos: Educação; Saú-
de; Segurança; menor vulnerabi-
lidade social; infraestrutura e mo-
bilidade urbana; moradia digna;

preservação do meio ambiente;
setor produtivo competitivo; agro-
negócio com sustentabilidade;
gestão pública ágil; política fiscal
e tributária modernas; esporte,
cultura, economia criativa e turis-
mo aliados ao desenvolvimento.

O Clube Poliglota Piracica-
ba (CPP), realiza neste sábado
(16), mais um encontro gratui-
to para a prática de conversa-
ção de idiomas. O encontro
acontece na centenária Estação
da Paulista, a partir das 17h30.

Os praticantes de idiomas que
desejarem participar, não precisam
se inscrever, basta chegar, escolher
um grupo do idioma com o qual a
pessoa mais se identifica e partici-
par. Os encontros são amistosos,
não há discriminação de idade e
todos podem se integrar aos gru-
pos de idiomas, inglês, francês, ita-
liano e espanhol – nesta edição ex-
cepcionalmente, não haverá japo-
nês e alemão – visto que os hosts
destes idiomas estão em viagem de
aperfeiçoamento dos idiomas.

Elom de Paulo Andrade de
Almeida, 27 anos, professor de in-
glês e host do CPP, tem como idio-
ma nativo, o português, fala inglês,
espanhol e francês, e está apren-
dendo alemão. Ele conheceu o CPP
no primeiro Encontrão Poliglota de
Piracicaba, organizado pelos mem-
bros dos clubes poliglotas de Cam-
pinas e Sorocaba. Para ele, tem sido
muito gratificante poder ajudar em
uma iniciativa tão útil para a co-
munidade. “Eu amo interagir com
as pessoas e é justamente para isso
que aprendo idiomas: para me co-
municar e me conectar com elas.
Então, sempre que puder, quero me
esforçar para ajudar no que for
necessário”, explica o professor. 

Elom conta que, participa dos
encontros do CPP, porque esse é
um projeto no qual acredita. “Como
professor, sempre incentivei meus
alunos a buscarem oportunidades
de prática de conversação, pois essa
geralmente é a maior dificulda-
de de quem aprende uma língua.
Então, se eu incentivo, também
devo me engajar em iniciativas
como essas”, resume o professor.

Fotos: Divulgação

Encontro do CPP será neste sábado na Estação da Paulista:
a cada dia, aumenta o número de participantes

Elom de Paulo Andrade de Almeida (de camisa branca)
coordena a ilha de alemão e outros idiomas do CPP

Elom, que mora em Limeira,
explica que, os eventos são base-
ados em cooperação mútua, to-
dos que participam dos encontros
estão ali porque querem intera-
gir, e para isso é preciso que as
pessoas compareçam. “Se eu não
participo, é possível que alguma
pessoa fique sem a oportunidade
de interação, mas se decido com-
parecer, tanto eu como outras
pessoas se beneficiam. Então,
mais do que para me favorecer,
faço parte dos encontros para aju-
dar outros a praticarem idiomas
também”, esclarece o host.

Sobre destravar o idioma, o
professor diz, “o primeiro a fazer
seria identificar o porquê você se
sente travado ou enferrujado. Se-
ria pela falta de vocabulário? Ver-
gonha de falar em público e errar?
Não se sente motivado o suficiente
para aprender a língua? Identifi-
cado o problema, devemos sair da
zona de conforto e buscar estraté-
gias para resolvê-lo. Se você sente
que ainda não tem vocabulário o
suficiente, precisa ter mais contato
com o idioma através de ativida-
des que te interessem e, além disso,
registrar esse vocabulário e usá-lo
em comunicações reais na língua
estrangeira”, detalha o professor. 

Para quem acha que está en-
ferrujado, Elom, dá uma dica, “en-
contre aquilo que te anima a apren-
der. Faça atividades interessantes
que envolvam essa língua e, se pos-
sível, encontre pessoas que te aju-
dem, te motivem e deixem essa jor-
nada de aprendizado ainda mais
leve e divertida”, comemora Elom.

SERVIÇO
Encontro Clube Poliglota Pira-
cicaba. Data: 16.03. Horário: a
partir das 17h30. Local: Esta-
ção da Paulista. Endereço: Av.
Dr. Paulo de Moraes, 1580 –
Paulista. Evento gratuito

Com o intuito de continuar a
expandir o Campestre, um dos
bairros mais promissores de Pira-
cicaba, chega um novo projeto ur-
banístico, um bairro planejado,
que visa unir natureza, seguran-
ça, lazer e conforto com infraes-
trutura completa: o Parque dos La-
ranjais. O breve lançamento é pro-
jeto da construtora e incorpora-
dora Cunha Gonsalves e terá co-
ordenação da comercialização pela
Frias Neto Consultoria de Imóveis.

O Parque dos Laranjais, ofe-
rece lotes residenciais e comerciais,
a partir de 200m² e prontos para
construir já neste ano, em 2024.

São mais de 15 itens de lazer
e estrutura completa: asfalto
com sinalização, rede de água,
esgoto e drenagem, iluminação
pública e praças de lazer, onde
encontram-se: beach tennis,
campo gramado, playground,
espaço food truck, pista de ca-
minhada, park dog, entre outros.

IIIIIMÓVEISMÓVEISMÓVEISMÓVEISMÓVEIS

Parque dos Laranjais será lançado no Bairro Campestre

A coordenação da comercialização será feita
pela Frias Neto Consultoria de Imóveis

Divulgação

“Sempre que podemos tra-
zer a Piracicaba novos empre-
endimentos que revitalizam e
trazem conforto e bem-estar
para quem deseja morar bem, é
gratificante, estamos muito fe-
lizes em contar com a Cunha
Gonsalves, que traz um projeto
que traduz isso de maneira ím-
par, e assim como nós também
é agente de desenvolvimento do
mercado imobiliário”, conta o
diretor de inovações e proces-
sos, Angelo Amaral Frias.

A Cunha Gonsalves Empre-
endimentos Imobiliários foi fun-
dada em 2001 e já realizou o lan-
çamento de diversos empreendi-
mentos de sucesso em cidades do
interior do Estado de São Paulo e
Mato Grosso do Sul, sendo, as-
sim como a Frias Neto, referên-
cia pela qualidade e excelência na
entrega e suporte ao cliente em
todas as etapas dos projetos.

O lançamento será ainda

neste mês e as condições de breve
lançamento chamam a atenção:
parcelas a partir de R$775 men-
sais e documentação gratuita.

Para conhecer mais sobre o

Parque dos Laranjais ou conver-
sar com um especialista em Lan-
çamentos Frias Neto, visite o
plantão de vendas: avenida La-
ranjal Paulista, 100 - Campestre.
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Câmara aprova projeto
de lei para apoio às
pessoas com Alzheimer

A Administração Municipal
terá que desenvolver ações de
apoio às pessoas com doença de
Alzheimer e outras doenças, as-
sim como prestar suporte aos seus
familiares. É o que estabelece o
projeto de lei 170/2023, que a Câ-
mara aprovou nesta quinta-feira
(14), na 12ª Reunião Ordinária. A
propositura é de autoria do verea-
dor André Bandeira (PSDB).

As ações visam melhor quali-
dade de vida às pessoas que en-
frentam o Alzheimer e outras de-
mências, bem como a seus familia-
res e cuidadores, por meio de ori-
entação e assistência adequada.

O projeto prevê a disponibili-
zação de informações sobre as
doenças neurodegenerativas, in-
cluindo sintomas, tratamentos
disponíveis e orientações para o

enfrentamento. Além disso, con-
templa a realização de palestras,
workshops e grupos de apoio com
profissionais especializados, des-
tinados a pessoas com demênci-
as, familiares e cuidadores.

Outra medida é o incentivo às
atividades de estimulação cogniti-
va e social para as pessoas com de-
mências, além da orientação sobre
os direitos e benefícios, incluindo
questões legais e previdenciárias.

Será possível firmar parcerias
com entidades e instituições espe-
cializadas para o desenvolvimento
das ações. O projeto de lei apresen-
tado pelo vereador foi votado nes-
ta quinta-feira com nova redação,
proposta pela CLJR (Comissão de
Legislação, Justiça e Redação). O
texto seguiu para autógrafo do chefe
do Executivo para que se torne lei.

Em comemoração ao Mês da
Mulher, a Rede de Atendimento
e Proteção à Mulher de Piracica-
ba, coordenada pelo Conselho
Municipal da Mulher, Procura-
doria Especial da Mulher e CRAM
– Centro de Referência em Aten-
dimento da Mulher, promove en-
contro na Casa do Povoador, nes-
te sábado (16), às 15 horas.

A programação se estende
por todo o mês de março, e este
evento, em específico, foi pro-
posto pela coordenação da
Rede e contará com um aulão
de yoga com a professora Na-
tália Benoti seguida da apre-
sentação do musical Sororitas
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Encontro na Casa do Povoador celebra o “mês da mulher”
da Companhia Artística Sha-
man Tribal de Piracicaba.

No aulão de yoga, haverá uma
introdução teórica sobre as deu-
sas hindus e a história das mu-
lheres no Yoga e, na prática, a pro-
fessora Natália propõe a incorpo-
ração de cada face da deusa Kali.

O musical Sororitas conta
com 22 integrantes e fala atra-
vés de música, dança e poesias,
sobre a potência da união entre
as mulheres, o patriarcado, a vi-
olência contra a mulher e con-
vida mulheres e público em ge-
ral à refletirem sobre o tema.

O evento é gratuito e para
todas as idades. No aulão de yoga, haverá uma introdução teórica sobre deusas hindus

Janaina Cunha
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Docente apresenta levantamento da conservação da flora arbórea
No próximo dia 20 de mar-

ço, haverá na Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz
(Esalq/USP) a apresentação do
artigo cientifico “O status da con-
servação da flora arbórea da
Mata Atlântica”. A apresentação
será do professor Renato Lima,
do Laboratório de Ecologia de
Restauração Florestal (LERF) e
do departamento de Ciências Bi-

ológicas da Esalq. A atividade, às
13h, será no Anfiteatro Salim Si-
mão do pavilhão da Horticultura.

Na oportunidade, o docente
abordará o artigo publicado em ja-
neiro na Science, intitulado “Com-
prehensive conservation assess-
ments reveal high extinction risks
across Atlantic Forest trees”. O es-
tudo aponta que 82% das mais de
2 mil espécies de árvores exclusi-

vas da Mata Atlântica sofrem al-
gum grau de ameaça de extinção.
Do total de 4.950 espécies arbó-
reas presentes no bioma (incluin-
do as que ocorrem também em
outros domínios), 65% estão com
suas populações ameaçadas.

O levantamento partiu de uma
análise inovadora para avaliar o
grau de ameaça das espécies vege-
tais do bioma, baseado nos critéri-

os definidos pela IUCN. A partir de
2024, este método deve ser usado
para avaliar o grau de ameaça das
cerca de 12 mil espécies vegetais pre-
sentes exclusivamente no Brasil e que
ainda não passaram por esse tipo
de avaliação. O trabalho é realizado
pelo Centro Nacional de Conserva-
ção da Flora, do Jardim Botânico
do Rio de Janeiro, onde atuam al-
guns dos coautores do estudo.



A11
A Tribuna Piracicabana
Sábado, 16 de março de 2024

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA C C C C CASASASASASAAAAA

Avanços na mensuração de ferro e
gordura por ressonância magnética
Radiologia da Santa Casa de Piracicaba utiliza ressonância magnética para avaliação
precisa de ferro e gordura hepática, promovendo diagnóstico e tratamento avançados

Na vanguarda da medicina
diagnóstica, a Radiologia da San-
ta Casa de Piracicaba destaca-se
pelo uso avançado e não invasivo
da RM (ressonância magnética)
na mensuração de ferro e gordu-
ra no parênquima hepático, for-
necendo dados quantitativos es-
senciais para o “estadiamento”
preciso de doenças de depósito.

“A mensuração precisa do fer-
ro, especialmente em condições
como a hemocromatose, desempe-
nha um papel vital no diagnóstico,
monitoramento e tratamento des-
sas doenças”, destaca o radiologis-
ta da Santa Casa de Piracicaba,
Guilherme Baptistella De Napoli. “A
RM oferece uma abordagem não
invasiva e segura para esta avalia-
ção, sem a exposição à radiação io-
nizante, garantindo segurança
para pacientes de todas as idades.”

Além disso, a ressonância
magnética, segundo De Napoli,
é uma ferramenta poderosa na
avaliação da gordura corporal,
sendo sua distribuição e quanti-

dade fundamentais para diver-
sas condições de saúde, como
obesidade, síndrome metabólica,
esteatose hepática e doenças car-
diovasculares.” Com técnicas
avançadas de sequenciamento, é
possível calcular com precisão o
grau de depósito gorduroso he-
pático, auxiliando no acompa-
nhamento dessas doenças”.

“A capacidade da RM de for-
necer avaliações precisas de fer-
ro e gordura de forma não inva-
siva e segura representa um avan-
ço significativo no campo da me-
dicina diagnóstica”, afirma De
Napoli. “Essa tecnologia continua
a desempenhar um papel de ex-
trema importância na compreen-
são e tratamento de uma varie-
dade de condições médicas, ofe-
recendo insights valiosos que con-
tribuem para melhores resultados
clínicos e qualidade de vida dos
pacientes”, diz o radiologista.

Com o compromisso contínuo
com a inovação e excelência em
cuidados de saúde, a Radiologia

Radiologista da Santa Casa de Piracicaba, Guilherme Baptistella De
Napoli, fala dos avanços dos exames de ressonância magnética

Divulgação

da Santa Casa de Piracicaba des-
taca-se como um centro de refe-
rência na utilização de técnicas
avançadas de ressonância magné-
tica para avaliação precisa da com-

posição corporal e saúde metabó-
lica, proporcionando aos pacientes
uma abordagem segura e eficaz
para o diagnóstico e monitoramen-
to de suas condições médicas.

ESGESGESGESGESG

Seminário Internacional
de Logística reúne
representantes do setor

No próximo dia 26, o anfitea-
tro do Esalq-LOG sedia a 19ª edi-
ção do SILA - Seminário Internaci-
onal de Logística Agroindustrial,
que terá como tema central “Práti-
cas de ESG e Logística Sustentável
no Transporte de Cargas”. O even-
to pretende reunir pesquisadores,
representantes de empresas e
agentes do setor logístico com o
objetivo de ampliar discussões e
conhecer práticas e iniciativas ado-
tadas nas operações de transporte.

Os painéis vão abordar a im-
portância de ações de sustentabi-
lidade ambiental, social e da go-
vernança no transporte de cargas
e em suas cadeias logísticas. A pro-

posta é que o evento não se limite
apenas aos produtos agrícolas,
mas que expanda a abordagem
sobre o ESG para identificar expe-
riências positivas no ambiente do
transporte de cargas de forma ge-
ral. Também estão previstas dis-
cussões sobre inovações tecnoló-
gicas para mitigação e compensa-
ção das emissões de carbono.

As inscrições são gratuitas e
podem ser realizadas no site da
Fealq: https://fealq.org.br/even-
tos/19o-sila-seminario-internacio-
nal-em-logistica-agroindustrial/.
Os participantes podem contribuir
com 1 kg de alimento, a ser doado
para uma instituição beneficente.

AAAAAUTISMOUTISMOUTISMOUTISMOUTISMO

Vereador propõe adoção de
cartilha de conscientização

O vereador Ary Pedroso Jr.
(Solidariedade) encaminhou a in-
dicação 1.125/2024 ao Executivo
solicitando que passe a ser utiliza-
da como material de apoio pedagó-
gico na rede municipal de educa-
ção básica, a cartilha “Sou dife-
rente e daí? Tem lugar pra mim?”,
escrita por Aline Campos, que é
autista e mãe de pessoa com
transtorno do espectro autista.

“Recebemos sugestões de mães

e diretores de escolas municipais
sobre a implantação desse impor-
tante material didático. Tal carti-
lha aborda bullying, inclusão, res-
peito e empatia, traz de forma di-
dática e bem fácil de entender o que
o bullying causa e mostra a impor-
tância de entender o que o outro
sente, se colocar no lugar do outro,
perceber a dor, a dificuldade, e como
intervir, ajudar e ser um agente da
inclusão”, justifica Ary Pedroso Jr.

AAAAAGENTESGENTESGENTESGENTESGENTES     POLÍTICOSPOLÍTICOSPOLÍTICOSPOLÍTICOSPOLÍTICOS

PL reforça que benefícios
valem a partir de 2025

O projeto de lei 35/2024, da
Mesa Diretora, reforça que os
novos benefícios aos agentes po-
líticos do Município – prefeito,
vice-prefeito, secretários muni-
cipais e vereadores – somente
terão validade a partir de janei-
ro de 2025, quando iniciar uma
nova legislatura na Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba e uma ges-
tão na Prefeitura de Piracicaba.

Aprovado primeira discussão

na 11ª Reunião Ordinária, na se-
gunda-feira (11), agora o PL 35/
2024 passou em segundo turno
de votação, durante a 12ª Reu-
nião Ordinária, na noite desta
quinta-feira (14). A propositura
altera o artigo 2º da Lei 10.024,
de 23 de fevereiro de 2024, o qual
define que a lei entra em vigor na
data de publicação, e agora acres-
centa que “produzirá efeitos a
partir de 1º de Janeiro de 2025”.

PPPPPARQUEARQUEARQUEARQUEARQUE     DASDASDASDASDAS Á Á Á Á ÁGUASGUASGUASGUASGUAS

Vereador debate melhorias em reunião com moradores
O vereador Josef Borges (So-

lidariedade) reuniu-se na noite
desta quarta-feira (13) com mo-
radores da região do Parque das
Águas para ouvir demandas e co-
municar a construção pela pre-
feitura de uma quadra esportiva
e a implantação de um “parqui-
nho” em uma área verde localiza-
da entre as ruas Benedicto do
Amaral Kroll e Rua Jair Piovesan.

Josef Borges foi recebido
por Daniel Alcântara da Silva,
em sua residência, que mobili-
zou outros moradores para
participarem da reunião.

De acordo com o parlamentar,
a revitalização da área verde já foi
tema do ofício 105/2023, encami-
nhado ao Executivo, e que igual-
mente pede a construção de uma
praça com calçada para caminha-
da, ampliação e instalação de ilumi-
nação com lâmpadas de Led e insta-
lação de pena d´água com torneira.

Durante a visita, os mora-
dores também falaram de outros

Borges recebeu demandas de moradores e comunicou construção de quadra e parquinho em área verde
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Clube é pioneiro no automobilismo em Piracicaba e mantém
um dos maiores complexos automobilísticos do país
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ECPA recebe homenagem
pelos 34 anos de fundação

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) entregou, nesta quarta-
feira (13), o voto de congratula-
ções ao ECPA (Esporte Clube Pira-
cicabano de Automobilismo), pe-
los 34 anos de história e funda-
ção. A homenagem foi motivada
pelo requerimento nº 705/2023,
de autoria do parlamentar, apro-
vado pelo Plenário. O quadro alu-
sivo ao voto foi recebido pelo fun-
dador do clube, Benedito Giannetti
Júnior, e é extensiva à filha dele,
Daniella Giannetti, a todos os de-
mais integrantes da família, ami-
gos, funcionários, colaboradores,
pilotos, esportistas, clientes e ad-
miradores do automobilismo.

O ECPA conta com um com-
plexo automobilístico onde são
realizadas provas regionais de
automobilismo e arrancadas. Foi
fundado em 13 de agosto de 1989
pelo empresário e piloto Benedi-
to Giannetti Júnior, com a pri-
meira prova realizada na pista
de terra. Localizado às margens
da Rodovia Luiz de Queiroz (SP-
304) - Km 149, entre as cidades
de Piracicaba e Santa Bárbara
d’Oeste, o ECPA mantém um dos
maiores complexos automobilís-
ticos do país e possui uma área
de 300 mil m2 de construção.

Trevisan Jr. destaca, no reque-
rimento, que o clube tornou o es-
porte automobilístico em Piracica-
ba uma tradição, promovendo
competições que integram o calen-
dário municipal, estadual e nacio-
nal da modalidade. De acordo com
o parlamentar, o clube abriga as
mais diversas categorias do auto-
mobilismo no Brasil e contribui
para a formação de vários pilotos
que hoje disputam no esporte a

motor como grandes promessas.
O autódromo do ECPA con-

ta com traçado de 2.100 metros,
de sentido horário e elevado ní-
vel técnico; o circuito possui nove
curvas e quatro retas, tendo su-
bidas e descidas. Seu anel exter-
no também pode ser utilizado
como uma pista oval de mil me-
tros. A reta do autódromo é toda
iluminada, com arquibancada
para 10 mil pessoas, lanchonete e
banheiros, contando também com
23 boxes abertos e 10 fechados.

PIONEIRISMO - “O Espor-
te Clube Piracicabano de Automo-
bilismo é pioneiro e voltado ex-
clusivamente para atividades mo-
torizadas. O pioneirismo e o em-
preendedorismo de uma família
tradicionalmente ligada à veloci-
dade e ao esporte piracicabano,
que apoiam e incentivam o desen-
volvimento do município, onde
quer que a represente”, destaca o
parlamentar, no requerimento.

Um dos marcos do automobi-
lismo nacional, é a 100 milhas, pro-
va que surgiu nos anos de 1960,
com uma corrida de kart nas ruas
de Piracicaba, quando tinha a pre-
sença de José Carlos Pace e Emer-
son Fittipaldi. Posteriormente, o
evento teve uma versão em 1984,
disputada em um antigo haras,
tendo como vencedores Benedito
Giannetti e Francisco Giannetti.

A partir de 1990, já com o
ECPA inaugurado, a 100 Milhas
de Piracicaba passou a ser dispu-
tada de forma ininterrupta, se
tornando uma das mais tradicio-
nais corridas de longa duração do
País, que acontece anualmente em
agosto, juntamente com os feste-
jos de aniversário da cidade.

temas, como por exemplo o pedi-
do de construção de um varejão
e de uma pista de skate. Foram
ainda debatidas questões relaci-
onadas à segurança e à forma-

ção de uma associação para re-
presentar oficialmente o bairro.

O parlamentar assumiu o
compromisso de acompanhar e co-
brar dos órgãos responsáveis as

melhorias solicitadas, e ressaltou
“a importância de uma comuni-
dade organizada para buscar jun-
to ao poder público ações que pro-
movam o bem-estar do coletivo”.

‘60 A‘60 A‘60 A‘60 A‘60 ANOSNOSNOSNOSNOS’’’’’

Engenho da Notícia lança série sobre o Golpe Militar
Em uma parceria exclusiva

junto a jornalistas, pesquisadores,
professores, artistas e demais cola-
boradores especialmente convida-
dos, o site Diário do Engenho lan-
çou ontem (15) série inédita de ar-
tigos sobre os “60 anos do Golpe
Militar e seus reflexos no interior
paulista.” A série – organizada e
editada pela jornalista Beatriz Vi-
centini (organizadora do livro
1964: o Golpe Militar no Interior) e
co-editada pelo Diário – se esten-
derá por três semanas e trará tex-
tos diários inéditos sobre o tema.

Registro de um tempo ain-
da silenciado, os artigos a serem
publicados – voltados a todo lei-
tor e leitora – abrem-se também
como possibilidade de reflexão e
debate que pode inclusive vir a

orientar a professores e profes-
soras que queiram desenvolver
o tema em suas escolas – a fim
de estenderem para as salas de
aula as discussões sobre o que
foi o golpe militar de 64, quais
seus reflexos no interior e os efei-
tos que dele percebemos até hoje.

A série – que será dividida em
três fases – conta inicialmente com
a contribuição de parte dos auto-
res do livro organizado por Beatriz
Vicentini. Numa segunda fase, vi-
rão a público artigos de colabora-
dores do próprio site – e que tem
contribuído com ele, intelectual-
mente, ao longo de sua mais de
uma década no ar. Finalmente, a
série se encerra com uma sequên-
cia de depoimentos, entrevistas e
artigos de caráter pessoal e que se

estruturam a partir de sensações e
memória subjetiva provocadas pela
lembrança dos anos de chumbo em
nossa cidade e na vida do interior.

O acesso ao site é livre e os
primeiros artigos já estão no
ar .  Para  confer ir ,  acesse:
www.diariodoengenho.com.br

A série conta inicialmente com a contribuição de parte
dos autores do livro organizado por Beatriz Vicentini

Divulgação
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O diretor da Escola do Legis-
lativo de Piracicaba, “Antonio Car-
los Danelon - Totó Danelon”, Pe-
dro Kawai (PSDB), na manhã de
quinta-feira (14), recebeu a visita
do presidente da Câmara de Hor-
tolândia, Edvaldo Sousa Araújo
(PSD), juntamente com a assesso-
ra Kely Carvalho, a analista de Co-
municação, Paula Vialto e a coor-
denadora de projetos, Jocelene Car-
doso, que vieram a Piracicaba para
conhecer o funcionamento da es-
cola do Legislativo, tendo como ob-
jetivo implantar este sistema, visan-
do a formação de crianças e jovens,
que hoje já são contemplados no
programa Parlamento Jovem, em
parceria com a Justiça Eleitoral.

A visita teve como objetivo
mostrar as atividades da Câmara
Municipal de Piracicaba, principal-
mente em relação à Escola do Le-
gislativo, sua criação, manutenção
e legislações que dão suporte aos
inúmeros trabalhos desenvolvidos,
onde o voluntariado e o caráter
apartidário perpassam por todas

as atividades. A secretária da Es-
cola, Erica Dinis discorreu sobre
as diversas ações, além de for-
necer cópias das principais legis-
lações que resguardam a Escola
do Legislativo de Piracicaba.

Edvaldo Araújo falou da im-
portância de se tirar todas as dúvi-
das para implantar este projeto em
Hortolândia. “Fico muito agrade-
cido pelo kit de material recebido,
com todas as informações necessá-
rias, para que a gente possa entrar
de vez com este projeto na cidade,
onde nossos alunos vão ganhar
muito com este projeto”, disse.

O vereador Pedro Kawai enal-
teceu a Escola do Legislativo, como
um passo importante de iniciativa
popular, que fortalece o papel do
legislativo nos municípios. “A Casa
cresce, a cidade cresce em políticas
públicas com a participação popu-
lar”, reiterou o parlamentar.

Logo após o encontro, todos
percorreram os departamentos
da Câmara para conhecer a es-
trutura de cada um deles.

UUUUUNIMEDNIMEDNIMEDNIMEDNIMED

Hospital integra ranking
dos melhores do mundo
Cooperativa médica é destaque em levantamento internacional da renomada
revista Newsweek; classificação inclui dados de 2.400 hospitais em 30 países

Hospital Unimed Piracicaba e Centro Administrativo da Cooperativa

Filipe Paes/Studio47

Pelo segundo ano consecuti-
vo, o Hospital Unimed Piracica-
ba figura na lista dos melhores
hospitais do mundo – categoria
Brasil, de acordo com o ranking
The World’s Best Hospitals 2024,
divulgado pela revista norte-
americana Newsweek. A classifi-
cação deste ano inclui dados de
2.400 hospitais em 30 países. O
reconhecimento da Cooperativa
advém dos mesmos critérios de
avaliação dos melhores centros
médicos do País, como Albert
Einstein e Sírio-Libanês, que tam-
bém integram o grupo em desta-
que. A presença da Unimed Pira-
cicaba atesta o comprometimen-
to e a excelência em cuidados de
saúde prestados pela Instituição.

“Mais uma vez, o título inter-
nacional nos enche de orgulho,
uma vez que o Brasil mantém,
hoje, mais de 7 mil centros médi-
cos em todo o território nacional.
Alcançamos este patamar graças à
dedicação diária de uma equipe
que não mede esforços. Estamos
no caminho certo e, assim, per-
maneceremos”, disse Carlos Jous-
sef, presidente da Cooperativa.

Entre os 115 melhores hos-
pitais do Brasil, 17 são do Siste-
ma Unimed. Em comparação
com a edição de 2023, a organi-
zação aumentou em 70% a sua
participação no ranking brasi-
leiro do levantamento, que con-
tou com a parceria da empresa
de dados global Statista Inc.

“As unidades médicas men-

cionadas no ranking se destacam
por ter uma excelência consisten-
te, incluindo médicos de referên-
cia, cuidados de enfermagem de
primeira linha e tecnologia de
ponta”, completou o dirigente.

A pontuação de cada unida-
de de saúde é baseada em uma
pesquisa on-line com mais de 85
mil especialistas médicos e em da-
dos públicos de satisfação com
pacientes pós-hospitalização. A
contagem também considera mé-
tricas relacionadas à proporção
de paciente/médico, à qualidade
hospitalar e à análise do estado
de implementação de PROMS

(Medidas de Resultados Relata-
das pelo Paciente, na sigla em in-
glês) pelos hospitais participantes.

Atualmente, estão em opera-
ção 157 hospitais e hospitais-dia
Unimed, com mais de 13 mil lei-
tos, que contam com 59 acredi-
tações, além de certificações in-
ternacionais e programas de
qualificação de serviços especi-
alizados de diagnóstico. Os esta-
belecimentos próprios da marca
também têm avançado no uso de
inovação e tecnologia, como in-
teligência artificial e machine le-
arning, para aplicações que vão
desde o monitoramento de paci-

entes até a melhoria da gestão e
da experiência de seus clientes.

Para o presidente da Unimed
do Brasil, Omar Abujamra Juni-
or, o modelo cooperativista e o in-
vestimento em rede própria do Sis-
tema Unimed somam-se a outros
diferenciais. “Nossas cooperativas
médicas estão em 90% dos muni-
cípios brasileiros. Dos hospitais
Unimed que constam no levanta-
mento, 15 estão localizados em ci-
dades do interior; o que nos en-
che de satisfação por demonstrar
que temos conseguido promover
a interiorização da medicina de
qualidade no País”, destacou.

OOOOOBRABRABRABRABRA

Vereador fiscaliza pavimentação de concreto na rua Joana D’Arc
O vereador Josef Borges (Soli-

dariedade) inspecionou na manhã
desta quinta-feira (14) as obras de
pavimentação em concreto na rua
Joana D’Arc, no bairro Jardim
Monumento. Segundo o parla-
mentar, as obras estão “a todo
vapor”, avançando rapidamente.

A escolha pelo pavimento de
concreto, de acordo com o vere-
ador, deve-se à sua maior dura-
bilidade, o que resulta em uma
redução nos custos de manuten-
ção de veículos e diminui consi-
deravelmente a probabilidade de
acidentes. Além disso, diz o ve-
reador, o concreto contribui para
a fluidez do tráfego e a redução

da poluição, pois não sofre de-
formações sob aceleração, frena-
gem ou carga dos veículos.

O Pavimento Urbano de Con-
creto (PUC), segundo Josef Borges,
é adaptado tanto para tráfego leve
quanto para tráfego pesado, com
variações no dimensionamento das
camadas de concreto. A abordagem
visa garantir uma maior qualida-
de e durabilidade à pavimentação.

“É compreensível que obras
gerem transtornos temporários,
mas é importante ressaltar que,
com sua conclusão, toda a comu-
nidade será beneficiada pela quali-
dade do asfalto que irá perdurar
por anos”, enfatiza o vereador.

Josef Borges inspecionou as obras no Jardim Monumento.
Expectativa é maior qualidade e durabilidade na pavimentação

Assessoria Parlamentar
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Presidente do Legislativo de
Hortolândia visita a Câmara

Edvaldo Araújo foi recebido pelo diretor da Escola do
Legislativo de Piracicaba, o vereador Pedro Kawai,
que mostrou as dependências da Casa de Leis

Samuca Miazaki

O vereador Wagner Olivei-
ra (Cidadania),  o Wagnão,
reuniu-se nesta semana com
equipe da Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural (Semac)
para indicar a adoção pelo Exe-
cutivo de atividades voltadas à
dança, como a flashdance.

Wagnão explica que esse tipo
de projeto incentiva a participa-
ção de pessoas de todas as idades
e habilidades, promovendo a in-

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

Wagnão apresenta indicação de
projeto de flashdance à Semac

Divulgação

Wagnão foi recebido na Semac e falou sobre projeto
que busca incentivar a prática da dança na cidade

clusão e diversidade. Além disso,
esses eventos podem ser realiza-
dos em espaços públicos, como
praças, parques ou calçadões,
onde as pessoas podem se reunir
e participar livremente da dança.

 Também participaram da
reunião os assessores da cultura
Luiz Gustavo Maluf, Paula Lino
Mendes, o assessor parlamentar
Eliel Souza e o professor de dança
Edivaldo Ferreira dos Reis, o Tete.

EEEEESCOLASCOLASCOLASCOLASCOLA     DODODODODO L L L L LEGISLAEGISLAEGISLAEGISLAEGISLATIVTIVTIVTIVTIVOOOOO

Palestra “Alfabetização Criativa”
tem inscrições até domingo (18)

Continuam abertas, até esta
segunda-feira (18) as inscrições
para a palestra e oficina “Alfabeti-
zação Criativa e as Metodologias
Ativas”, ofertada pela Escola do
Legislativo da Câmara Municipal
de Piracicaba “Antonio Carlos Da-
nelon - Totó Danelon”, localizada
no prédio anexo, rua do Rosário,
833. O evento é voltado a educa-
dores, coordenadores e gestores
e será ministrado pela pedagoga
e educadora Dani Muraska.

As atividades terão duração de
cinco horas e serão divididas em
duas etapas: dias 21 e 22 de março,
das 9 às 11h30. A primeira etapa
será uma aula teórica e a segunda
uma aula prática, por isso a orien-
tação é que os participantes levem
seus equipamentos (computadores).

As aulas terão foco nas meto-
dologias ativas e na alfabetização
criativa, colocando os participan-

tes no centro do processo de apren-
dizagem. Elas se baseiam na ideia
de que os alunos aprendem melhor
quando são protagonistas da sua
própria aprendizagem. Os interes-
sados podem se inscrever no site
da Escola do Legislativo, e pre-
encher a ficha de inscrição.

PALESTRANTE - Dani Mu-
raska trabalha há 35 anos na área
da educação. É pedagoga, educa-
dora, pós-graduada em Educação
Especial e Inclusiva, com ênfase nos
transtornos do espectro autista. É
também Líder GEG Piracicaba
(Grupo de Educadores Google),
Certificada L1 e L2 pelo Google Fo-
rEducation, Embaixadora Class-
Dojo e coordenadora do Projeto
Salto Azul-Conscientização do Au-
tismo. O evento faz parte da Cam-
panha da Solidariedade, em que
os participantes devem levar um
litro de leite no dia da atividade.

RRRRREUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃO O O O O ORDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIA

Condomínios terão que comunicar casos de maus-tratos aos animais
Os vereadores aprovaram o

projeto de lei 217/2023, que esta-
belece a obrigatoriedade aos con-
domínios residenciais, comerciais
e industriais de informar às auto-
ridades policiais a ocorrência de
casos de maus-tratos aos animais
em suas dependências. A proposi-
tura esteve em segunda discussão
na 12ª Reunião Ordinária, reali-
zada nesta quinta-feira (14).

Os síndicos ou administra-
dores dos condomínios deverão
comunicar imediatamente às au-

toridades policiais a ocorrência
de maus-tratos aos animais do-
mésticos, domesticáveis e à fau-
na silvestre ou exótica, tanto nas
unidades condominiais quanto
nas áreas comuns. Em casos de
ocorrências anteriores, a comu-
nicação deverá ocorrer em até 24
horas após a ciência do fato.

A comunicação  deverá
conter o máximo de informa-
ções possíveis, incluindo a iden-
tificação e contato dos tutores,
a qualificação do animal, o en-

dereço onde podem ser locali-
zados, e as circunstâncias da
ocorrência de maus-tratos.

Se sancionada a lei pelo che-
fe do Executivo, o descumpri-
mento das medidas acarretará ao
condomínio uma multa no valor
de R$ 1.000,00, sem prejuízo
das demais sanções de nature-
za civil, penal e administrativa.

O projeto foi apresentado
pela vereadora Alessandra Be-
llucci (Republicanos). O texto
recebeu nova redação da CLJR

(Comissão de Legislação, Jus-
tiça e Redação) e segue para
autógrafo do Executivo.

A Pauta da Ordem do Dia da
12ª Reunião Ordinária trouxe ao
todo 47 proposituras, sendo que a
única não votada pelos parlamen-
tares foi a moção 41/2024, uma
vez que o vereador Gustavo Pom-
peo (Avante) solicitou o adiamen-
to por duas sessões. Também fo-
ram aprovados dois requerimen-
tos de urgência e a solicitação de
urgência a um projeto de lei.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Trevisan Jr. cobra detalhamento
sobre casos de dengue na cidade

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) cobra da Prefeitura um
detalhamento sobre os casos de
dengue registrados na cidade. Ele
protocolou o requerimento 280/
2024, que foi aprovado na noite
desta quinta-feira (14), durante
a 12ª Reunião Ordinária da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

Ele quer informações sobre
quantos casos foram registrados
entre janeiro a dezembro de 2023
e quantas ocorrências tiveram
nos primeiros meses de 2024, di-

vididos por faixa etária, gênero e
região do Município. Também
quer saber quantos pacientes vie-
ram a óbito por conta da doença.

Trevisan Jr.  questiona,
ainda, qual empresa e quantos
funcionários são disponibiliza-
dos para a prevenção e o com-
bate à dengue, além disso, bus-
ca informações sobre quais os
métodos utilizados neste traba-
lho e quais são as ações preven-
tivas que o Executivo vem de-
senvolvendo neste sentido.

IIIIINCLUSÃONCLUSÃONCLUSÃONCLUSÃONCLUSÃO

Projeto garante maior visibilidade
ao símbolo do cordão de girassol

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, em segunda dis-
cussão, na 12ª Reunião Ordiná-
ria, nesta quinta-feira (14), o pro-
jeto de lei 227/2023, de autoria do
vereador Paulo Henrique (Repu-
blicanos), que determina que os es-
tabelecimentos privados terão que
inserir o símbolo do cordão de gi-
rassol naas placas indicativas de
atendimento prioritário. O proje-
to altera a Lei Municipal nº 9.896,
de 15 de maio de 2023, também
de autoria do parlamentar, que
instituiu o cordão de girassol

como instrumento auxiliar de
orientação e identificação de pes-
soas com deficiência não visível.

De acordo com o autor, os es-
tabelecimentos privados não têm
promovido a identificação de for-
ma clara e explícita. Ele lembra ain-
da, na justificativa do projeto, que
a medida também está expressa na
Lei Federal nº 12.764/2012, que
institui a Política Nacional de Pro-
teção dos Direitos da Pessoa com
Transtorno do Espectro Autista.

O projeto segue agora para ser
sancionado pelo Poder Executivo.
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Hyundai anuncia abertura da temporada 2024
Campeonato com oito etapas começa neste fim de semana, em Campo Grande, no Autódromo Internacional Orlando Moura

A Copa Hyundai HB20 é maior competição monomarca do automobilismo nacional

Divulgação

A maior competição mono-
marca do automobilismo nacional,
a Copa Hyundai HB20, realiza nes-
te fim de semana, no Autódromo
Internacional Orlando Moura, em
Campo Grande (MS), a primeira
etapa de sua temporada 2024. A
categoria corre pelos principais
autódromos brasileiros, reunin-
do grids de até 40 carros, sempre
com grandes disputas que o pú-
blico pode acompanhar em vári-
as plataformas, como YouTube,
canal Acelerados e pelo SporTV.

Desde sua criação, em 2019,
a Copa Hyundai HB20 tem com-
provado toda qualidade e confia-
bilidade dos motores Hyundai.
Para se ter uma ideia, a competi-
ção já realizou mais de 70 provas
em toda sua história, com aproxi-
madamente 40 carros no total em
cada temporada, registrando, du-
rante os quatro anos de disputas,
zero intercorrências referentes a
motorização da fabricante sul-co-

reana. A competição é também a
que mais cresce na história do au-
tomobilismo nacional e tem se
mostrado uma excelente platafor-
ma dentro e fora dos circuitos,
com disputas emocionantes na
pista e atraindo mais de 100 mar-
cas que alavancam a iniciativa
B2B, com ações de relacionamen-
to e engajamento de clientes.

A Copa Hyundai HB20 segue
dividida em três categorias: Su-
per, para iniciantes e pilotos de tra-
jetórias mais recentes; Elite, com
foco em competidores de nível in-
termediário; e Pro, dedicada aos
pilotos mais experientes e com
maior histórico de competições.
Em sua quinta temporada, a Copa
Shell Hyundai HB20 conta com
seis patrocinadores, sendo eles
Shell, Gabardo, Brazzo, Hyundai
Financiamentos e Goodyear. Tam-
bém apoiam a competição as mar-
cas Hipper Freios, Monacco, Tecpa-
ds, Inflow e Real Radiadores.

Conheça quem são, o número
dos carros e o tipo de participação
de cada um dos pilotos da Copa
Hyundai HB20, temporada 2024:
CATEGORIA SUPER - Leandro
Parizotto (8), Wagner Pontes (10),
Marcelo Ackel Pinto “Zebra” (13),
Bruno Massa (20), Rafael Smo-
zinski (25), Silvio Gatão (26),
Eduardo Doriguel (33), André Pe-
drotti (69), Gustavo Smozinski
(96), Ulisses “Uli” Dias (100) e Clau-
dio Harmuch (393). CATEGORIA
ELITE - Valmir Junior/Rodrigo Vi-
eira (7), Leonardo Martins (16),
Pedro Garcia (82), Adilson Juni-
or/Gabriel Moura (86), Pedro Vas-
co (93) e Thiago Lopes (147). CA-
TEGORIA PRO - Augusto Freitas
(4), Ale Xavier (5), Bruno Testa
(15), Enzo Gianfratti (19), Marcus
Crestana “Índio” (21), Thaline Chi-
coski (23), Carlos Alberto Cavalei-
ro (77), Enzo Falquete (99), Chris
Bornemann (343), Felipe Gama
(444) e Alberto Cattucci (808).

QUANTO CUSTA UMA
TEMPORADA DA COPA
HYUNDAI HB20?

O investimento previsto
para a temporada completa
da Copa Hyundai HB20, por
veículo inscrito, é de R$ 250
mil, o que contempla um pa-
cote de serviços que permite
ao pi loto simplesmente
"sentar e acelerar", com base
no conceito seat and drive.

O QUE É OFERECIDO
PARA CADA PILOTO?

O valor de R$ 250 mil pela
temporada contempla o veí-
culo durante o período do
campeonato, sua manuten-
ção e a preparação para cada
etapa; o suporte de enge-
nheiros, mecânicos e teleme-
tristas a cada etapa; a logísti-
ca do veículo para cada autó-
dromo; a estrutura de pista e

autódromo; um (1) novo jogo de
pneus para cada etapa (serão
usados às sextas, sábados e
domingos)  e combust íve l
para todo o final de semana.

COMO É A PREPARAÇÃO
DOS CARROS?

O carro utilizado na com-
petição é o HB20 equipado
com motor 1.6 aspirado e
câmbio automático com padd-
le shift. Os veículos que vão
compor o grid devem ser rigo-
rosamente idênticos entre si
e apresentar o desempenho e
a segurança exigidos pela
Hyundai. Todos foram produ-
zidos em um lote único, na fá-
brica de Piracicaba (SP), e,
posteriormente, preparados
por uma equipe também úni-
ca chamada H-Racing, com os
mesmos equipamentos resis-
tentes e duráveis, para garan-

tir que nenhum piloto fique em
desvantagem e, principalmen-
te, proporcionar maior siner-
gia dos custos envolvidos. A
configuração recebida vai pos-
sibilitar atingir com a "potên-
cia máxima de roda" uma ca-
valaria 20% superior à origi-
nal - cerca de 160 cv -, poden-
do alcançar 200 km/h. Todos
os carros são abastecidos
com Shell V-Power Etanol.

COMO OS CARROS SAEM
DA FÁBRICA?

Saem de fábrica pintados
na cor branca, sem bancos,
acabamento interno, quadro
de instrumentos, sistema de
áudio e de ar-condicionado,
estepe e janelas laterais.

O QUE É ACRESCENTADO
NOS CARROS PELA H-RACING?

A H-Racing acrescenta re-

forço estrutural no habitáculo
do piloto (santantônio), com-
posto por arco em aço-carbo-
no com oito pontos de fixação,
cinto de segurança com seis
pontos, extintor de incêndio,
sistema de telemetria, injeção
ProTune PR4, policarbonato
nas janelas laterais e na tam-
pa do porta-malas, suspensão
de competição e rodas 15x6.
Também são acrescentados
banco esportivo tipo concha,
provado e aprovado por cada pi-
loto, e identificação visual dos
carros, conforme os patrocínios
exclusivos dos competidores.

QUANTOS CARROS FO-
RAM PREPARADOS NO TOTAL?

40 carros.

QUANTAS ETAPAS SE-
RÃO REALIZADAS?

A Copa Hyundai HB20 terá

oito etapas que acontecerão
aos finais de semana, no for-
mato "rodada dupla" para os
carros, ou seja, haverá duas
corridas que vão garantir o
mesmo número de pontos na
classificação geral. A meta é
reduzir custos, já que os pilo-
tos utilizarão as mesmas es-
truturas e logística, sem pre-
judicar o lado esportivo do
campeonato. O total será de
16 provas na temporada.

COMO SERÁ A TRANS-
MISSÃO DAS CORRIDAS
PARA O PÚBLICO FORA DOS
AUTÓDROMOS?

Haverá transmissão ao
vivo no Youtube pelos canais
da Hyundai Brasil, Acelera-
dos, High Speed e Parc Fer-
mé. O Sportv transmite na
segunda-feira (20), às 20h,
a corrida completa.

CALENDÁRIO DA
COPA HYUNDAI HB20
17/03 - Campo Grande/MS
14/04 - Goiânia/GO
16/06 - Nova Santa Rita/RS
04/08 - Interlagos/SP
01/09 - Cascavel/PR
13/10 - Mogi Guaçu/SP
17/11 - A Definir
08/12 - Goiânia/GO

A primeira etapa da
Copa Hyundai HB20 acon-
tece neste fim de semana,
no Autódromo Internacional
Orlando Moura, em Campo
Grande (MS). No sábado
(16), a largada é às 16h20*,
enquanto no domingo (17)
a corrida começa às 15h15.

Acompanhe a Copa Hyun-
dai HB20 pelos canais oficiais:
www.copahb20.com.br /
Instagram: @copahb20 /
Facebook: Copa HB20 .

POR DENTRO DA COPA HYUNDAI HB20

Arquivo

Rudyard Kipling foi jornalista,
aventureiro e autor dos mais
belos livros escritos na Ingla-
terra no final do século retra-
sado. Fez um livro de memó-
rias no durante sua estada em
nosso solo de 29 de novem-
bro a 20 de dezembro de
1927. Neste período, Kipling

NO PALACETE
visitou Piracicaba. Tão nobre
personalidade foi recebida no
Palacete Luiz de Queiroz, lu-
gar histórico, que, ao longo
das décadas 50 a 71 do sécu-
lo XX, provocou diversas inici-
ativas de desapropriação pelo
poder público, todas sem su-
cesso. (Edson Rontani Júnior)
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Thiago Ribeiro propõe restauração da pista de skate da Rua do Porto
O vereador Thiago Ribeiro (Po-

demos), respondendo às solicita-
ções de frequentadores e entusias-
tas do skate, encaminhou ao Exe-
cutivo a indicação 1111/2024, vi-
sando a restauração da pista de
skate localizada na Área de Lazer
do Trabalhador “Antônio Geral-
din”, no parque da Rua do Porto.
“A necessidade de reforma desta
pista é urgente, dada a deteriora-
ção de sua infraestrutura, o que
compromete a segurança dos usu-
ários e a prática adequada do es-
porte”, constata o parlamentar.

Thiago Ribeiro explica que esta
iniciativa surgiu após ser procura-
do por membros da comunidade
local, que expressaram sua preo-
cupação com o estado atual da pis-
ta e a importância deste espaço para
a prática do skate e como ponto de
encontro para jovens e famílias. “A
pista de skate, além de ser um local
destinado ao lazer e à prática es-
portiva, funciona como um elemen-
to de inclusão social e promoção
da saúde”, destaca o vereador.

Thiago Ribeiro também consi-
dera a importância da pista não só

para os skatistas, mas também para
a valorização do parque como um
todo: “Não podemos ficar de bra-
ços cruzados enquanto um espaço
tão vital para nossa juventude e
comunidade se deteriora diante de
nossos olhos. A situação da nossa
pista de skate no parque da Rua do
Porto é mais do que um apelo por
manutenção; é um grito por segu-
rança, inclusão e respeito. Esse es-
paço representa muito mais do que
concreto e rampas; é onde a liber-
dade se encontra com a paixão, e
onde a comunidade se une em
apoio ao esporte e à expressão jo-
vem. A restauração da pista é,
portanto, um investimento no co-
ração vibrante de Piracicaba, pro-
movendo não só a segurança dos
nossos jovens, mas também a in-
clusão, a saúde e a vitalidade da
nossa comunidade. Chegou a
hora de agir. Vamos devolver à
Área de Lazer do Trabalhador
‘Antônio Geraldin’ a sua glória,
tornando-a novamente um farol
de alegria, encontro e esporte para
todos”, concluiu o parlamentar.

A proposta do vereador visa

não apenas garantir a segurança e
bem-estar dos praticantes de ska-
te, mas também promover a cultu-
ra deste esporte na cidade, contri-
buindo para a valorização do espa-
ço público e incentivando a inclu-
são social por meio da prática es-
portiva. A restauração da pista é
vista como uma medida essenci-
al para revitalizar o parque da
Rua do Porto, tornando-o ainda

mais atraente e funcional para
todos os cidadãos de Piracicaba.

“A adoção desta medida pelo
Executivo representará um impor-
tante passo em direção ao aprimo-
ramento dos espaços de lazer da
cidade, assegurando que Piracica-
ba continue a oferecer ambientes
seguros e inclusivos para a prática
de esportes e para o encontro co-
munitário”, reiterou o vereador.

Assessoria Parlamentar

Vereador propõe restauração da pista de skate da Rua do Porto
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“Mulheres extraordinárias” é tema de evento em centro comunitário
Acontece hoje (16), a partir

das 14 horas, no Centro Comuni-
tário do Jardim Primavera, em
Piracicaba, o talk show “Mulhe-
res extraordinárias: celebrando
força, resiliência e inspiração”. O
evento é promovido pelo Exército
de Formiguinhas e Pastoral Soci-
al da Diocese de Piracicaba em
homenagem ao mês da Mulher.

A abertura da roda de con-
versa contará com a participação
do bispo de Piracicaba, Dom De-
vair Araújo. O coordenador dio-
cesano da Pastoral Social, padre
Claudemir Aparecido da Rocha,
estará presente no encerramento.

O talk show foi idealizado
por Débora Ferraz, responsá-
vel pelo Exército de Formigui-
nhas e articuladora da Pasto-
ral Social, e terá como media-
dora a jornalista Cristiane

Sanches. Estão previstas home-
nagens às mulheres Maria Cleu-
sa Braga, Etty Pereira, Rosa He-
lena da Silva e Darcy Libardi,
além da participação especial da
pianista Gislaine Viccino.

As convidadas para a roda
de conversa serão: Valéria Rue-
da Spers, Salete Aparecida da
Rocha, Eliana da Penha Silveira,
Darysa Diório, Cristiane Zuline,
Mari Cançado, Ivani Fava Neves
e Daniela Coimbra. “Esse evento
pode ser o embrião de novas ações
e ideias que estamos amadurecen-
do”, destacou Débora Ferraz.

SERVIÇO
Talk Show “Mulheres extraor-
dinárias”. Hoje (16), das 14 às
18h. No Centro Comunitário
do Jardim Primavera, em Pi-
racicaba (Rua Cecílio Elias, 9). Cristiane Sanches, Valéria Rueda Spers,

padre Claudemir da Rocha e Débora Ferraz

Divulgação
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Pecege recebe comitiva
do governo do Canadá
Delegação foi composta por oito empresas canadenses,
sendo uma do importante Centro de Inovação de Quebec

Divulgação

Encontro foi dia 12, em parceria com o Sebrae e Esalq-USP

Em parceria com o Sebrae e
com a EsalqTec/USP, no último
dia 12, o Pecege Internacional re-
cebeu uma comitiva do governo
canadense composta por repre-
sentantes de oito empresas, sendo
uma do Centro de Inovação de
Quebec - a maior província do Ca-
nadá por extensão territorial e a
segunda maior divisão adminis-
trativa daquele país, além da par-
ticipação de 20 startups do Brasil.

De acordo com a diretora do
Pecege Internacional, Profª Dra.
Maria Alejandra Moreno Piza-
ni, a Instituição tem se tornado
uma conexão entre países e suas
mais diversas tecnologias, forta-
lecendo parcerias para levar o
melhor do Brasil, e o melhor do
Pecege para o mundo, referente
a ensino, pesquisa e extensão.

"Este ano tivemos a honra de
receber executivos do consulado
do Canadá, visando expandir a
criação de novas iniciativas e par-
cerias para desenvolver laços com
o governo canadense, além de
instituições de ensino das provín-
cias de Alberta, Ontário e Gati-
neau", destaca Maria Alejandra.

O gerente Executivo da Esal-
qTec - Incubadora Tecnológica da
USP, Sérgio Marcus Barbosa, ex-
plica que esse evento é a segunda
edição da primeira ação que ocor-
reu em 2018 junto ao consulado
geral do Canadá, visando inte-
grar empresas de tecnologia agrí-

cola canadense com empresas do
Brasil, essencialmente com insti-
tuições associadas da EsalqTec e
entorno do vale Piracicaba.

"Basicamente os objetivos
são dois: cooperação técnica, co-
nhecer como são praticadas as
ações tecnológicas para agricul-
tura tropical que serão apresen-
tadas por nossas empresas no
Brasil e, não menos importante,
o acesso ao mercado brasileiro e
canadense; porque estamos tam-
bém recebendo representantes
dos programas governamentais
do Canadá que incentivam a inter-
nacionalização de empresas brasi-
leiras e canadenses nos seus res-
pectivos países", destaca Sérgio.

CONSULADO - Para o côn-
sul representante do governo ca-
nadense no Brasil, Márcio Fran-
cisquini, esse encontro no Pecege
e a parceria são extremamente im-
portantes, porque permite às em-
presas canadenses ampla visão so-
bre o que é o ecossistema de ino-
vação no Brasil, precisamente no
polo de Piracicaba, onde empre-
sas canadenses e brasileiras po-
dem interagir para o desenvolvi-
mento de novas tecnologias.

"O evento é um sucesso, as
empresas canadenses estão mui-
to impressionadas não só com o
volume de informações, mas com
o Pecege, o que é um impacto
para quem vem do Canadá e

encontra essa estrutura e capaci-
dade intelectual juntas no mesmo
lugar. Agradeço a todos os envol-
vidos pelo nível de sofisticação
desse encontro", conclui Márcio.

A missão internacional é
uma prática que já vem sendo
realizada pelo Pecege, o qual des-
tina até mesmo uma equipe fo-
cada no aspecto estratégico da
internacionalização, onde já
ocorreram encontros como a re-
cepção de comitivas da China,
Angola, Estados Unidos, países la-
tino-americanos, entre outras re-
alizadas em anos anteriores, jun-
tamente com o Sebrae e a EsalqTec/
USP, visando conectar diferentes
iniciativas entre todos os países.
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1ª Semana da Alfabetização
capacita mais de 1.500

A 1ª Semana da Alfabetiza-
ção, promovida pela Prefeitura
por meio da Secretaria Municipal
de Educação, reuniu mais de
1.500 professores e diretores no
anfiteatro da SME entre os dias
11 e 15 de março. O evento rece-
beu palestras e oficinas nos perí-
odos da manhã e da tarde minis-
tradas por especialistas nas áre-
as de letramento e alfabetização.

Os temas das explanações pro-
puseram reflexões sobre a inserção
das crianças na cultura escrita, a
apropriação da forma escrita na
educação infantil, o desenvolvi-
mento do tripé da alfabetização,
e foram realizadas oficinas sobre
o estímulo à escrita e a leitura.

Ana Lúcia Lorencett Marra,
coordenadora da Educação Básica
da SME, destacou a relevância do
tema discutido, considerando que
a idade apropriada para a alfabeti-
zação completa da criança é até os
sete anos, quando ela está no se-
gundo ano do Ensino Fundamen-
tal. “A realização da semana enfati-
za o compromisso da SME em criar
oportunidades para que os profes-
sores possam adquirir conhecimen-
to e compartilhar experiências.”

Fotos: Divulgação/CCS

Cleide dos Santos Pereira Sopelsa falou sobre a apropriação
da forma escrita de linguagem no segundo dia do evento

Professores e diretores da Rede Municipal de Educação receberam
palestras e oficinas com especialistas no tema da alfabetização

Samira Maroun, 50 anos, co-
ordenadora da Escola Luís Cláu-
dio Alves, disse que a alfabetização
no ensino fundamental é mais es-
truturada, envolvendo a interação
com textos. Ela elogiou a iniciativa
da SME em abordar esse tema den-
tro da rede, pois traz embasamen-
to teórico para o que já é feito nas
escolas. “O processo de alfabetiza-
ção tem sido cada vez mais estu-
dado e aprimorado e é sempre be-
néfico retornar aos estudos para
ampliar as práticas escolares.”

A realização da semana faz
parte do plano de ação do Com-
promisso Nacional Criança Alfa-
betizada, estabelecido pelo De-
creto Federal nº 11.556, de 12 de
junho de 2023, e está em conso-
nância com as Diretrizes Curri-
culares Nacionais para a Educa-
ção Infantil, a Base Nacional Co-
mum Curricular (BNCC) e o Cur-
rículo Municipal de Piracicaba.

Esses documentos destacam
a importância de um desenvol-
vimento progressivo do letra-
mento desde os primeiros anos
de vida, com uma abordagem
que integre a oralidade, leitura e
a escrita às práticas educativas. 
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Trecho da rua Angelino Stella, no Jupiá, interditado segunda
Dando sequência às obras de

recapeamento asfáltico na cidade,
a Prefeitura, por meio da Secreta-
ria de Obras e Zeladoria (Semozel),
inicia na próxima segunda (18) ser-
viços de drenagem e tratamento de
pavimento na rua Angelino Stella,
no bairro Jupiá. Por conta das
obras, o trecho da rua Maceió até a
avenida dos Marins ficará interdi-
tado totalmente; os motoristas po-
dem utilizar, como rota alternativa,
as ruas Maceió, Niterói e Sorocaba.

A rua Angelino Stella é
uma das principais do bairro
Jupiá e, como tem fluxo cons-
tante de veículos, será recape-
ada por etapas justamente para
não prejudicar o trânsito. Os
serviços integram o segundo
lote de um total de quatro, do
pacote de recape que vai benefici-
ar 258 km de vias do município.

De acordo com Semozel, es-
ses serviços iniciais (que antece-
dem a aplicação do novo pavi-

mento) são demorados, porque
objetivam melhorias na estrutu-
ra geral da via. Por isso, a Pre-
feitura conta com a compreen-
são dos motoristas e moradores.

ALGODOAL – Ontem (14),
a rua João Graner, no Algodoal,
também começou a receber os ser-
viços de recape. Por conta desta
obra, a via está interditada no tre-
cho que compreende da via de aces-
so à avenida Cristóvão Colombo até
a rua João Krahembuhl. Motoris-
tas podem utilizar a Cristóvão Co-
lombo como caminho alternativo.

No momento, a equipe execu-
ta fresagem neste trecho, que con-
siste na retirada do asfalto existen-
te, para posterior aplicação do novo
pavimento. O recape na rua João
Graner será feito em toda sua ex-
tensão, mas por etapas, também
para não prejudicar o trânsito.

MAIS OBRAS – Os servi-
ços de recapeamento asfáltico se-
guem também no bairro Jupiá. Na

rua dos Mandis (da rua Adolfo
Rodrigues até a avenida dos Pei-
xes), estão executando adequa-
ções no sistema de drenagem.
Além desta via, as obras foram
iniciadas nas ruas das Piracan-
jubas (da rua dos Lambaris até a
rua dos Dourados), e na dos
Dourados (da rua das Piracan-
jubas até avenida Jaime Pereira).

No bairro Ondas, as obras de
recape se concentram na avenida
das Ondas, que será atendida da
rua Antonio Pinto Coelho até a
avenida Manoel Belotto. No mo-
mento é feita a retirada de borra-
chudos para posterior recape.

Já no Castelinho, os serviços
de recapeamento asfáltico tive-
ram início na avenida Abel Fran-
cisco Pereira, no trecho compre-
endido da avenida Madre Maria
Teodora até a avenida Jaime Pe-
reira. O trecho vai receber todos os
serviços de drenagem necessários,
fresagem e recape total da via.

A escolha dos locais do pa-
cote de recape objetivou priori-
zar as vias rápidas, arteriais e
coletoras, que são consideradas
de acesso estratégico para a mo-
bilidade urbana da cidade, e onde
há intenso fluxo de veículos.

Os serviços realizados consis-
tem nas etapas de fresagem, trata-
mentos e recapeamento das vias,
sendo que a fresagem consiste na
remoção do pavimento antigo, em
vias com remendos em mau esta-
do, áreas adjacentes a panelas, áre-
as com grande concentração de
trincas e outros defeitos. Já os ser-
viços de tratamentos e recapeamen-
to asfáltico deverão ser executados
conforme as espessuras de CBUQ
(asfalto) já definidas pelos proje-
tistas como tráfego leve e tráfe-
go médio, além do trabalho de
tratamentos superficiais e pro-
fundos que visam a troca da base
ou até mesmo sub-base em áreas
de deformidades extremas.

O Nagi HUB Piracicaba, que
está integrado ao campus da
Fundação Municipal de Ensino
de Piracicaba (Fumep) recebeu,
quinta (14), a visita de um grupo
de alunos do Senac Piracicaba
que participa do programa
Aprendizagem, voltado para for-
mação no mercado de trabalho,
desenvolvimento pessoal e for-
mação cidadã de aprendizes
oriundos de 24 empresas locais.

O objetivo da visita foi abrir
espaço para que os alunos tives-
sem contato com experiências
que trabalham o empreendedo-
rismo, alicerçadas na base tec-
nológica onde estão as startups.

O assessor especial de projetos
da Secretaria de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo
(Semdettur), Carlos Alberto Zem,

que coordenou a visita, disse que
conversou com os alunos contan-
do sobre o dia a dia do HUB, den-
tro de um contexto do ecossiste-
ma de inovação no município.

“Foi uma maneira de permi-
tir que esses alunos, que estão em
processo de formação acadêmica
e profissional também compreen-
dam outras realidades do mer-
cado, com maneiras diferencia-
das de empreender por meio de
startups amparadas na inovação
e tecnologia”, comentou Zem

Nagi Hub Piracicaba é uma
conquista municipal que abri-
ga uma comunidade acadêmi-
ca forte e que está sendo ativa-
da em sua máxima potência
para atender ao desafio de ace-
lerar a inovação em Piracicaba
e sua região metropolitana.

FFFFFUMEPUMEPUMEPUMEPUMEP

Nagi Hub Piracicaba
recebeu alunos do Senac

A visita ao Nagi Hub Piracicaba aconteceu na quinta (14)

Divulgação/Fumep
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Escritoras compartilham
as vivências em reflexão
sobre liberdade feminina
Mulheres que colaboraram com relatos pessoais para o livro
“Vestidas de coragem” participaram de roda de conversa

Em evento promovido pela Escola do Legislativo,
mulheres debateram a liberdade feminina

Reprodução/Internet

Mulheres com diferentes his-
tórias de vida compartilharam en-
frentamentos que tiveram de fa-
zer para experimentar a liberda-
de, em uma roda de conversa pro-
movida pela Escola do Legislativo
na tarde desta quinta-feira (14).
Parte da programação do Mês da
Mulher, a atividade reuniu escri-
toras que, com seus depoimentos,
colaboraram na publicação do li-
vro “Vestidas de coragem: histó-
rias inspiradoras de mulheres co-
rajosas”, da editora Plena Voz.

As coautoras da obra parti-
ciparam da roda de conversa “A
mulher e o exercício de sua liber-
dade” remotamente, via Zoom, a
partir de cidades como Brasília
(DF) e Bueno Brandão (MG).
Uma das organizadoras do livro,
Monique Leite conduziu o bate-
papo, que foi aberto pela vereado-
ra Silvia Morales (PV), do man-
dato coletivo A Cidade é Sua e con-
selheira da Escola do Legislativo.

“A liberdade é inata, mas a
sociedade vai mostrando que não
é bem assim. Se liberdade é con-
quista, só a conquistamos a partir
do momento em que enfrentamos
certas coisas”, comentou Monique,
apontando como as artes e, em es-
pecial, a leitura podem ajudar nes-
sa busca. “A partir da liberdade
interior, a mulher tem a coragem
de se expor e ir atrás do que quer.”

Uma das mulheres que cola-
boraram com relatos para o livro,
Geise Degraf contou como sua avó
contribuiu para que tomasse cons-
ciência da importância de ser uma
mulher livre. “Minha avó dizia que
a liberdade é contínua e precisa ser
exercitada sempre. Dizia que a se-
mente da liberdade estava dentro
da pessoa: não bastava eu ser li-
vre, mas precisava fazer outras
pessoas serem livres: ‘Uma mu-
lher livre consegue fazer a liber-

dade chegar aos demais’”, comen-
tou, acrescentando que a avó a es-
timulava a estudar e a se desenvol-
ver, como formas de se “preparar
para a conquista da liberdade”.

Carmen Lúcia Costa, partici-
pando desde Brasília, contou que,
na infância, contestava o “coro-
nelismo” adotado por seu pai na
forma de criar as filhas. “Sempre
desconfiei de que não estava cer-
ta a forma como éramos trata-
das na família.” Ela defendeu que
a busca pela liberdade “deve ser
o incômodo de cada pessoa”. “Na
sociedade patriarcal, a mulher
ainda tem esse peso a mais de lu-
tar pela igualdade”, completou.

Ana Olívia Pereira, de Bueno
Brandão, comentou como lhe fez
diferença ter sido incentivada por
sua mãe a buscar a autonomia fi-
nanceira. “Minha mãe sempre nos
direcionava pela questão financei-
ra: ‘Filhas, procurem ter uma pro-
fissão, um rendimento’. Lute sem-
pre pelo seu ‘bocadinho’ financei-
ro, porque muitas vezes é o princí-
pio da sua liberdade”, aconselhou.

Simone Soares refletiu so-
bre como a mulher, por ser his-
toricamente exigida no cuida-
do da família e do lar, acaba
dedicando pouco tempo a si
mesma. “Temos que nos privar
muitas vezes para dar o melhor
para o outro e sempre deixamos
a nós para depois”, comentou.

Miltes Martins falou sobre
a liberdade a partir da relação
da mulher com o corpo e o tem-
po. “Nosso corpo é julgado o
tempo todo. Essa exigência de
corresponder desde cedo a uma
expectativa nos remete a negar-
mos a nós mesmas, a não nos
aceitarmos”, observou. “O desa-
fio nosso é viver o presente; o que
temos de fato é o agora. Precisa-
mos nos libertar das amarras de

corresponder às expectativas:
não tem o ‘jeito certo’ de viver,
não; tem o seu jeito”, completou.

Carla Rebitzi compartilhou sua
experiência como viajante solo, a
partir de um giro de 40 dias pela
África do Sul. As questões que teve
de enfrentar foram, principalmen-
te, as relacionadas com a seguran-
ça. “Precisamos pensar o tempo
todo, estar atentas o tempo todo.
Fui procurando redes de apoio,
outras mulheres para sairmos jun-
tas. Foi muito libertador, era um
momento da minha vida em que
estava cheia de paradigmas comi-
go mesma, sobre se era uma vida
correta a que eu estava levando.”

Carla disse que “em vários
momentos” pensou em desistir.
“A mensagem que eu deixo é:
‘vamos viver, mulheres; mesmo

com medo, vai com medo mes-
mo’. Esses portais do medo que
a gente supera trazem autocon-
fiança, satisfação pessoal. Você
se sente mais capaz. É uma sen-
sação de superação”, afirmou.

Silvia Morales se disse emoci-
onada com os relatos ouvidos na
roda de conversa. “Esse tema vem
a agregar à formação cidadã; não
só à mulher, como a todos os que
nos prestigiam nessa discussão”,
comentou a parlamentar, que tam-
bém compartilhou sua experiência
pessoal ao falar sobre como as via-
gens que encarou sozinha para
destinos como Índia, Marrocos,
México e Bolívia a fizeram lidar
com as inseguranças que surgi-
ram após o término de seu casa-
mento. “Temos que nos encorajar
mesmo, é natural ter esses medos.”

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Jilmar Tatto destina
R$ 200 mil a pedido de
Bebel e Ronaldo Almeida

O deputado federal Jilmar
Tatto (PT-SP) destinou uma emen-
da parlamentar no valor de R$ 200
mil para a área da saúde em Pira-
cicaba. A iniciativa ocorreu em res-
posta ao pedido da deputada esta-
dual Professora Bebel. A solicita-
ção de Bebel foi respaldada pelo
presidente da Associação dos Mo-
radores do Bairro Piazza Italia, Ro-
naldo Almeida, que também atua
como assessor do mandato popular
da deputada. O ofício comunican-
do a Prefeitura sobre o recurso foi
protocolado nesta quarta (13).

A emenda, identificada como
n°25280007, foi apresentada ao
orçamento geral da União para o
exercício de 2024. O montante será
repassado ao município por meio

do Ministério da Saúde, conforme
as diretrizes de Bebel e Ronaldo.

A Prefeitura de Piracicaba
tem o prazo entre 23 de março e
07 de abril para enviar a propos-
ta de trabalho ao Fundo Nacio-
nal de Saúde. Este prazo marca a
próxima etapa do processo, visan-
do a aplicação eficiente dos re-
cursos destinados à saúde local.

Ronaldo Almeida expressou
sua satisfação pela conquista da
emenda e agradeceu tanto à de-
putada Bebel quanto ao deputado
federal Jilmar Tatto. Ele já iniciou
os contatos com o município para
direcionar a verba à reforma do
UBS do Novo Horizonte e do San-
ta Fé, visando aprimorar o aten-
dimento à população da região.

Jilmar Tatto (esquerda) e Ronaldo Almeida,
confirmando o pedido através da Professora Bebel

Divulgação
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Os membros da CPI (Comis-
são Parlamentar de Inquérito) do
Caso Jamilly protocolaram na Câ-
mara Municipal de Piracicaba,
nesta sexta-feira (15), o relatório
final dos trabalhos de apuração
da morte da menina de cinco
anos, vítima de picada de escor-
pião, em 12 de agosto do ano pas-
sado. O documento foi oficializa-
do no último dia do prazo de tra-
mitação da CPI, que havia sido
prorrogado por 30 dias para a to-
mada do depoimento do secretá-
rio de Saúde, Augusto Muzzilli Jr.

O relatório final, que contém
ao todo 71 páginas, será levado a
público na próxima segunda-feira
(18), quando dará entrada na 13ª
Reunião Ordinária e será lido em
Plenário pelo relator, Gustavo Pom-
peo (Avante). Antes disso, os mem-
bros da CPI vão conceder uma co-
letiva de imprensa para apresenta-
ção das conclusões do trabalho.

De acordo com o relator, o
documento foi elaborado de for-
ma a descrever o passo a passo do
atendimento prestado à paciente

Membros da CPI do Caso Jamilly assinam o relatório final

Guilherme Leite

Jamilly Vitória Duarte, desde a
chegada à UPA (Unidade de Pron-
to Atendimento) da Vila Cristina
no dia 11 de agosto, transferência
pelo Samu (Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência) e chegada
à Santa Casa, para onde ela foi
transferida e morreu na manhã
seguinte. Apesar de a UPA ser
uma unidade de referência para
casos de picadas de escorpião, a
criança não recebeu o soro antie-
socorpiônico na unidade, que é
administrada desde julho do ano
passado pela OSS (organização so-
cial de saúde) Mahatma Ghandi.

TRABALHO AMPLO -
“Ou-vimos desde aqueles que
participaram do atendimento até
os órgãos de classe, Vigilância Sa-
nitária e gestores dos órgãos. Foi
um trabalho bem amplo no que
competia ao caso específico da Ja-
milly”, lembrou Gustavo Pompeo.
“Trouxemos algumas informa-
ções, que agora vão se tornar pú-
blicas, sugestões e principalmen-
te encaminhamentos, tanto para
a Prefeitura tomar providências

CPI CPI CPI CPI CPI DODODODODO C C C C CASOASOASOASOASO J J J J JAMILLAMILLAMILLAMILLAMILLYYYYY

Comissão parlamentar protocola relatório
Documento de 71 páginas será lido em Plenário na 13ª Reunião Ordinária, nesta segunda-feira (18)

quanto ao Ministério Público em
relação ao que detectamos”.

O relator adiantou que a CPI
identificou erros sistemáticos no
atendimento a Jamilly na UPA,
desde o acolhimento da criança.
“Não faltou uma vírgula do que nós
identificamos e existe consenso en-
tre os vereadores de que deve ser
investigado pelas autoridades
competentes o que nós detectamos
e que este caso seja usado de exem-
plo para que outros não aconte-
çam”, salientou Gustavo Pompeo.

Para o presidente da CPI, ve-
reador Acácio Godoy (PP), o re-
latório foi um trabalho rico, que
cumpriu a sua finalidade. “Foi
importante dar objetividade ao re-
latório para que ele não apenas
contasse uma história que infe-
lizmente a gente já conhecia”, afir-
mou. “Pudemos detalhar a his-
tória, apresentamos propostas,
conclusões e possíveis indiciamen-
tos necessários, erros e novos pro-
tocolos para não se repetir a fa-
lha cometida com a Jamilly”.

Ponderou ainda que a investi-

gação do caso vai precisar ser com-
plementada. “Nossa autoridade é
limitada, não fazemos papel de po-
lícia e não julgamos. O Ministério
Público pode acolher ou não algu-
mas denúncias que são feitas e re-
querer a investigação especializa-
da de algumas situações. Fomos até
onde o nosso papel institucional
permitia”, concluiu Acácio Godoy.

Membros – O membro da CPI,
vereador Cássio Luiz Barbosa (PL),
o Cássio Fala Pira, colocou que o
trabalho foi árduo, minucioso e éti-
co. “Esperamos que o Ministério
Público possa avançar nesse inqu-
érito junto com a Polícia Civil e o
que a gente espera é uma resposta
para a família e para a sociedade
sobre esse caso muito grave. Tra-
ta-se de uma empresa que tem um
contrato milionário e alguma coi-
sa precisa ser feita”, afirmou.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB), membro da CPI, concluiu
que a investigação cumpriu o papel
de analisar o caso. “A gente fez toda
a investigação, fizemos todos os
detalhamentos e com certeza ago-

A possibilidade do pagamen-
to de tributos municipais por
meio de PIX e cartões de crédito
ou débito, trazida pelo projeto de
lei complementar 19/2023, de
autoria do vereador Thiago Ri-
beiro (Podemos), foi aprovada
pela Câmara Municipal de Piraci-
caba na noite desta quinta-feira
(14), na 12ª Reunião Ordinária.

A propositura, votada em se-

TTTTTRIBUTOSRIBUTOSRIBUTOSRIBUTOSRIBUTOS

Projeto inclui PIX e cartões como modalidades para pagamento
gunda discussão, acrescenta as
modalidades de pagamento ao
artigo 58 da Lei Complementar
224/2008, que “dispõe sobre a
consolidação das leis que disci-
plinam o Sistema Tributário
Municipal”. Atualmente, o arti-
go 58 prevê apenas o pagamento
em moeda corrente ou em che-
que. “Esta medida é um passo
para a desburocratização dos

O vereador Gilmar Rotta (PP)
cobra, através do requerimento
281/2024, aprovado na 12ª Reu-
nião Ordinária, nesta quinta-fei-
ra (14), a manutenção e revitali-
zação da praça da Paz, localizada
entre as ruas Nossa Senhora de
Fátima e Nossa Senhora Apare-
cida, no bairro Paulicéia. De acor-

PPPPPAULICÉIAAULICÉIAAULICÉIAAULICÉIAAULICÉIA

Moradores reivindicam revitalização de praça
do com o parlamentar, há muito
tempo a população reivindica as
melhorias no local, como limpe-
za, podas e retiradas de algu-
mas árvores da espécie Fícus.

O vereador relata, no docu-
mento, que as raízes das árvo-
res atravessaram a via pública,
prejudicando a rede de água e

PALHAÇAS, SIM, SINHÔ
Como parte da programação
especial da Prefeitura de Pi-
racicaba em homenagem ao
Mês das Mulheres, a Semac
(Secretaria Municipal da Ação
Cultural), em parceria com a
MB Circo, apresenta o espe-
táculo circense Palhaças Sim
Sinhô!, que acontece neste
domingo (17), às 16h, no Par-
que do Engenho Central. A ati-
vidade é gratuita e indicada
para todos os públicos. Palha-
ças Sim Sinhô!, com 40 minu-
tos de duração, é um espetá-

culo com apenas mulheres no
elenco: Danieli Maimoni, Da-
nila Meloni, Suelen Zacharias
e Katina Souza, palhaças que
prometem proporcionar uma
experiência única ao público.
Com suas personalidades
cativantes e habilidades úni-
cas, cada uma delas traz
uma bagagem rica e uma
expertise incomparável para
o palco, garantindo momen-
tos memoráveis e muitas
gargalhadas. Atividade gratui-
ta. Informações: 3403-2600.

Divulgação

ra teremos um melhor atendimen-
to”, avaliou. “A Casa cumpriu seu
papel na fiscalização das políticas
públicas”. O quinto membro da CPI
é o vereador Paulo Camolesi (PDT).

Instituída na Câmara pelo re-
querimento nº 736/2023, em 24 de
agosto do ano passado, a CPI to-
mou 34 depoimentos (entre convo-

cações e reconvocações), promoveu
acareações, fez diligências, requisi-
tou informações e analisou docu-
mentos. O relatório final é compos-
to pelo detalhamento do atendimen-
to à Jamilly, pelos posicionamen-
tos dos depoentes em relação ao
caso, conclusões e encaminhamen-
tos, com um total de 71 páginas.

processos”, traz Thiago Ribeiro
na justificativa da propositura.

O parlamentar ainda des-
taca que, com o acréscimo das
modalidades de pagamento,
“será possível realizar, também,
o parcelamento de alguns tri-
butos e taxas que atualmente
precisam ser pagos de uma úni-
ca vez. Esta medida já está sen-
do utilizada em outras cidades,

como Criciúma, Campo Gran-
de, Itápolis e Santos. Estes mu-
nicípios já utilizam metodolo-
gia semelhante com sucesso e
pontua o crescimento dos mei-
os de pagamento por crédito e
débito nos últimos anos”.

O projeto de lei complemen-
tar 19/2023, agora, segue para
análise do Executivo, que pode
sancionar ou vetar a proposta.

esgoto dos moradores. Além
disso, a praça também necessi-
ta de manutenção na ilumina-
ção, parque infantil e nos ban-
cos. Ele lembra que já solicitou
a instalação de academia ao ar
livre nesse local, tendo em vista
que é muito frequentado pela
comunidade. As melhorias tam-

bém já foram requisitadas pelo
vereador através de ofícios.

Ele questiona, no requeri-
mento, se o Poder Executivo tem
conhecimento do estado em que
se encontra a praça, se existe a
intenção de realizar a manuten-
ção, qual seria o prazo e o moti-
vo, caso não haja programação.
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FALECIMENTOS

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - REPUBLICAÇÃO LEILÃO PÚBLICO 01/2023

Comunicamos que está reaberta a licitação do LEILÃO PÚBLICO 01/2023, Pro-
cesso:1115/2023, que tem por objeto LEILÃO DE BENS IMÓVEIS.  As propostas
serão acolhidas com início no dia 19/03/2024, às 10:00 horas até às 10:00
horas do dia 12/04/2024. Deve ser observado o horário de Brasília. O Leilão
será realizado em sessão pública por meio da Internet, acessível através da
plataforma www.sumareleiloes.com.br. O edital completo encontra-se à disposi-
ção no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim Amaral 748,
no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do site: https:/
/www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.sumareleiloes.com.br . São
Pedro, 15 de março. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO
Comunicamos que está reaberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de
Preço nº 96/2023, Processo: 1397/2023, que tem por objeto a contratação de
empresa para FORNECIMENTO DE MÓDULO DIGITAL.  As propostas serão
acolhidas com início no dia 19/03/2024, às 10:00 horas até às 08:00 horas do
dia 01/04/2024. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 ho-
ras do dia 01/04/2024.  Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão
Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da Internet, por intermédio
do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se
à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim
Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do
site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São
Pedro, 15 de março de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

SR. JULIO MARISSA faleceu
ontem na cidade de Charquea-
da, aos 89 anos de idade. Era
filho do Sr. Ernesto Marissa e
da Sra. Thereza Del Tio, faleci-
dos. Deixa irmãos, sobrinhos,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 17:00 hs saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
de Charqueda seguindo para o
Cemitério Municipal naquela
localidade. À família e amigos
enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. GERALDO LOPES FIGUEIRÓ
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 58 anos de ida-
de e era filho do Sr. João Morei-
ra Lopes e da Sra. Maria Rosá-
rio Lago de Figueiró, falecidos.
Deixa irmãos, cunhados, sobri-
nhos e demais familiares. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 16:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
do Cemitério da Vila Rezende –
sala 02, seguindo para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.     

SR. ANTONIO CESAR RODRI-
GUES DE OLIVEIRA faleceu an-
teontem na cidade de Piracica-
ba, aos 62 anos de idade e era
casado com a Sra. Silvia Regi-

SRA. ANA FERREIRA DE OLI-
VEIRA faleceu ontem, nesta
cidade, contava 75 anos, filha
dos finados Sr. João Ferreira
da Silva e da Sra. Isaura Ma-
ria da Silva, era viúva do Sr.
Antonio Aparecido de Oliveira;
deixa os filhos: Nilza de Oli-
veira Pinto, casada com o Sr.
Jairo Aparecido Pinto; Nilton
de Oliveira, casado com a Sra.
Patricia Aparecida Gil de Oli-

veira; Marilza de Oliveira, ca-
sada com o Sr. Gleison Fer-
nando Nicolau; Celise de Oli-
veira Romanini, casada com
o Sr. Ludmar Antonio Roma-
nini e Tatiane de Oliveira Bia-
son, casada com o Sr. Luiz
Fernando Biason. Deixa ne-
tos, bisnetos, irmãos, cunha-
dos, sobrinhos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem,

tendo saído o féretro às 17h00
da sala “03” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. NESTOR BASSETTI fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-
tava 92 anos, filho dos fina-
dos Sr. Andre Bassetti e da

Sra. Angela Colletti. Deixa ir-
mãos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 13h00 do Velório do
Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, sala
“Diamante”, para o Cemitério
Municipal da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
na Andrade de Oliveira. Era fi-
lho do Sr. Benedito João de Oli-
veira, falecido e da Sra. Nair
Rodrigues de Oliveira. Deixou
os filhos: Andressa Kelly de Oli-
veira, Augusto Cesar de Olivei-
ra casado com Daniele de Mo-
rais e Silva. Deixa ainda 02 ne-
tos e demais familiares. O seu
sepultamento deu-se ontem
as 14:30 hs, saindo a urna
mortuária do Velório Memorial
Metropolitano de Piracicaba –
Sala Diamante, seguindo para
o Cemitério da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. ANTONIA PERES FERNAN-
DES faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 83 anos de
idade e era viúva do Sr. Odair
Fernandes.  Era filha do Sr. An-
tônio Peres e da Sra. Jeronyma
Carrasco, falecidos. Deixou as
filhas: Marcia Peres Fernandes
de Oliveira viúva de Dirceu de
Oliveira Junior, Miriam Peres
Fernandes Fantini, ja falecida foi
casada com Paulo Henrique
Fantini. Deixa ainda netos: Leo-
nardo Fernandes de Oliveira e
Leticia Fernandes Fantini e de-
mais familiares. O seu sepulta-
mento deu-se ontem às 16:00
hs, saindo a urna mortuária do
Velório Municipal da Vila Rezen-
de – Sala 01, seguindo para o

Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. DOMINGOS DONIZETI CE-
ZARINO faleceu ontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 68
anos de idade e era filho do
Sr. Antônio Cezarino e da Sra.
Alice Moretti Cezarino, faleci-
dos. Deixa ainda irmãos, de-
mais familiares e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 16:30hs, saindo a urna
mortuária do Velório “A” do Ce-
mitério Parque da Ressurrei-
ção seguindo para o Cemité-
rio Parque da Ressurreição. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.     

SRA. CREUSA DE SOUZA
LIMA faleceu ontem na cida-
de de Itapetininga, aos 71
anos de idade e era casada
com o Sr. Pedro Antunes de
Lima. Era filha do Sr. Vicente
de Souza e da Sra. Benedita
de Moraes, falecidos. Deixa
ainda irmãos, demais famili-
ares e amigos. O seu corpo
foi transladado em auto fúne-
bre para a cidade de Piraci-
caba e o seu sepultamento
dar-se-á hoje as 16:30 hs
saindo a urna mortuária do
Velório Memorial Metropolita-
no de Piracicaba – Sala Safi-
ra seguindo para o Cemité-
rio Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

VENDO
Sítio 20.000 m2

em São Pedro, 3
km da cidade, nas-
cente, córrego, luz,
vista para a serra.
Registrado R$ 320
mil. Luiz (11) 9999-

88701.

CONTRATA-SE:
- Motorista carteira D
- Ajudante de motorista

E-mail
contratantc@gmail.com

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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Fundo oferece café da manhã
para coletoras de reciclagem
Evento fez parte do cronograma de ações voltadas ao Dia Internacional da Mulher

Celebrando o Dia Internaci-
onal da Mulher de maneira espe-
cial, o Fundo Social de Solidarie-
dade de Laranjal Paulista orga-
nizou um café da manhã especial
para agentes ambientais, garis e
coletoras de reciclagem, com di-
reito diversos serviços de cuida-
dos pessoais e saúde, como de-

UUUUUNIVESPNIVESPNIVESPNIVESPNIVESP

Inscrições para vestibular
vão até o próximo dia 8

As inscrições da Universida-
de Virtual do Estado de São Paulo
(Univesp) para o vestibular 2024
para o polo de Laranjal Paulista se-
guem abertas! Os interessados po-
derão preencher o formulário onli-
ne para candidatura até 8 de abril.

Estão disponíveis 9 vagas
para de três eixos: Licenciatura
(Letras, Matemática e Pedago-
gia); Computação (Ciência de Da-

dos, Engenharia de Computação
e Tecnologia da Informação); Ne-
gócios e Produção (Administração,
Engenharia de Produção e Tecno-
logia em Processos Gerenciais).

As inscrições deverão ser reali-
zadas de forma online e custam R$
52 (há a possibilidade de isenção em
alguns casos). Para saber mais aces-
se o site da Univesp pelo endereço
www.univesp.fatvestibulares.com.br.

LLLLLIONSIONSIONSIONSIONS C C C C CLUBELUBELUBELUBELUBE

Campanha para doação de sangue
acontece no dia 22 de março

Uma oportunidade de fazer a
diferença está por vir. No dia 22 de
março (sexta-feira), das 8h às 13h,
o Lions Clube de Laranjal Paulista
será o palco para uma ação extre-
mamente importante: a campanha
de coleta de sangue em prol do He-
mocentro do Hospital das Clínicas
da Faculdade de Medicina de Bo-
tucatu. A iniciativa conta com a
participação da Prefeitura, através
da Secretaria Municipal de Saúde.

A mobilização tem como ob-
jetivo colaborar com o reabaste-
cimento dos estoques de bolsas

do HCFMB e, claro, oferece uma
chance para os cidadãos contri-
buírem para salvar vidas. Cada
doação pode salvar até quatro vi-
das e fazer uma grande diferen-
ça para aqueles que lutam con-
tra condições médicas graves.

O Hemocentro do Hospital
das Clínicas da Faculdade de Me-
dicina de Botucatu fornece supor-
te para pacientes da região e sua
participação nesta campanha é
essencial. No dia 22 de março,
faça sua doação de sangue. Jun-
tos, podemos fazer a diferença!

O Centro Cultural “Dr. Vic-
tor Rodrigues Machado” recebe-
rá, no próximo dia 26, a Audiên-
cia Pública do Plano Diretor de
Laranjal Paulista. O evento é aber-
to ao público e tem início às 19h.

Os interessados poderão
acessar a documentação e de-
mais informações no site oficial
do município ou pelo link https://
www.laranjalpaulista.sp.gov.br/

PPPPPLANOLANOLANOLANOLANO D D D D DIRETORIRETORIRETORIRETORIRETOR

Audiência pública será
no próximo dia 26

planodiretor, bem como en-
caminhar dúvidas,  comen-
tários e sugestões para o e-mail
gestão_laranjal@vanzolini.
org.br até às 18h do dia 25
(dia anterior à audiência).

Participe e ajude a decidir o
futuro da cidade. O Centro Cul-
tural “Dr. Victor Rodrigues Ma-
chado” está localizado rua Nico-
lau Jacob, 465, Vila Campacci.

TREVO DO BIDICO
Uma obra esperada há déca-
das está prestes a sair do
papel. A direção-executiva da
Concessionária Rodovias do
Tietê esteve em Laranjal Pau-
lista para uma reunião sobre
os detalhes da obra de revita-
lização do cruzamento no Tre-
vo do Bidico. Participaram do
encontro o prefeito Dr. Alcides
de Moura Campos Junior, o
vice-prefeito Carlos Alberto
Rugolo e o secretário de Pla-

nejamento e Desenvolvimen-
to Urbano, Matheus Almeida
Ventris. Segundo a conces-
sionária, as melhorias, que
tem como objetivo aumentar
a segurança e colocar fim
aos frequentes acidentes
ocorridos no acesso, serão
realizadas ainda em 2024, a
partir de um processo de de-
sapropriações que já está em
andamento através do Gover-
no do Estado de São Paulo.

Divulgação

sign de sobrancelhas, massagens
relaxantes, acupuntura, maqui-
agem, penteados e muito mais.

O prefeito Dr. Alcides de
Moura Campos Junior, o vice-
prefeito Carlos Alberto Rugo-
lo, a primeira-dama, e presi-
dente do Fundo Social de Soli-
dariedade, Dra. Maria Lúcia

Zugliani de Moura Campos, e se-
cretários municipais estiveram
presentes para entregar lembran-
ças especiais e mostrar reconhe-
cimento pela importância des-
sas mulheres na comunidade.

Esse momento especial foi pos-
sível graças a participação das vo-
luntárias Hevillyn Campos, Tatia-

ne Fávero, Ana Márcia Ribeiro,
Érica Cardoso, Marcela Macool,
Marta Melo e Cristiane Sobral. E,
também, de Gabriel Luvizotto, as-
sessor da deputada estadual Ma-
ria Lúcia Amary, e Wagner Beluc-
ci, assessor do deputado federal
Rodrigo Gambale e do deputa-
do estadual Ricardo Madalena.

Momento especial foi possível graças a participação das voluntárias

Fotos: Divulgação



PRÉ-CANDIDATOS

Campos e Tozão: "Não respondemos a
nenhum processo, somos fichas limpas"
Pré-candidato a prefeito de Piracicaba, vereador Paulo Campos divulgou esta semana o nome
do vice: Osvaldo Airton Schiavolin, o Tozão: evangélico e católico, "unidos em Jesus Cristo"

Com chapa pura no Podemos
- legenda presidida em nível naci-
onal pela deputada federal Rena-
ta Abreu, de São Paulo -, o verea-
dor Paulo Roberto Campos (44)
anunciou, esta semana, o nome do
seu pré-candidato a vice: o microem-
presário Osvaldo Airton Schiavolin
(61), o conhecido Tozão. "Somos ir-
mãos em Jesus Cristo, ele católico
e eu evangélico, e queremos nos
apresentar à cidade de Piracicaba
como opção válida e segura de que
não temos processo, somos fichas
limpas", disse o vereador Paulo
Campos em seu escritório político,
na rua São José, entre a Rosário e
a Tiradentes, prédio alugado para
centralizar as ações políticas e elei-
torais do pré-candidato a prefeito
de Piracicaba. "Para nós, o bom
político tem que ter vocação e gos-
tar de gente", sintetiza.

Campos comenta que há difi-
culdades financeiras para enfren-
tar o ritmo de campanha política,
o que não é fácil, recebendo apoio
de um grupo de cidadãos abnega-
dos e da sua legenda partidária, o
Podemos. "Mas, com fé, iremos
vencer, vamos ganhar estas elei-
ções", comenta, ao lado do seu pré-
candidato a vice-prefeito Tozão, assim
conhecido, com experiência na área
de construção civil, e que tem planos,
se eleito, contribuir com a regulariza-
ção de loteamentos e garantir os no-
vos de acordo com a legislação.

"Quero ser vice atuante na
administração e isso temos nos en-
tendido, eu e o Paulo, porque não pode
ser um cargo apenas decorativo. Vou
trabalhar com afinco num projeto
de construção de casas populares
de 70 metros quadrados,com dois
quartos, sala, cozinha e dois ba-
nheiros, em terrenos em torno de
125 metros quadrados, para que
não seja uma habitação mais de
humilhação do que de moradia",
explica Tozão, que fez o ensino téc-
nico na área de mecânica e sempre
se dedicou aos serviços de olaria.
Para ele, construção de prédios
com quatro andares sem elevador,
"é um atraso total".

PLANOS - Paulo Campos
detalha os principais pontos em
que atuará, se eleito prefeito de Pi-
racicaba. "Tenho uma ação de pri-
meiro dia de governo que é apre-
sentar ao Poder Legislativo o Pla-
no de Carreira dos Servidores Pú-
blicos Municipais de Piracicaba, a
exemplo do que já fizeram outras
cidades, como Sorocaba, que ela-
borou uma lei a contento e que deu
suporte aos que trabalham na
área", afirma Campos, lamentan-
do que isso nunca foi feito e é de-
sejado pelos quase sete mil funcio-
nários da ativa no Município.

Também como decisão imedi-
ata, Campos cita as OSS - Organi-
zações Sociais de Saúde - na Vila
Cristina e na Vila Sônia, assim
como a regularização dos lotea-
mentos. "São ações imediatas, que
a população exige e que não po-
dem continuar como dúvidas na
comunidade piracicabana", pois
"teremos uma equipe que vai atu-
ar nos problemas básicos de edu-
cação, saúde, habitação, seguran-
ça pública e jurídica, outras de-
mandas que forem apresentadas
pela comunidade piracicabana".

SEMAE - Para o Serviço Mu-
nicipal de Água e Esgoto (Semae),
o pré-candidato Paulo Campos
promete investimentos na autar-
quia "para resolvermos o proble-
ma do seu sucateamento, e cito a
Providência de Deus em termos
um prefeito como foi João Herr-
mann Neto que, em 1977, passou
a captação do Corumbataí na cha-
mada Estação do Capim Fino".

Ao destacar a visão política de
Herrmann Neto, Campos lembra
que seu pai, Francisco Aparecido
de Campos, era "um especial aman-
te da política e desenvolveu ações
partidárias ao lado de João Herr-
mann Neto, ex-prefeito e ex-depu-
tado federal por várias legislatu-
ras, e de Orestes Quércia, desta-
cado prefeito de Campinas, ve-
reador, deputado estadual, se-
nador da República e governador
do Estado de São Paulo", referin-
do-se às décadas de 1970 e 1980.

Outro tema especial em re-
lação ao Semae é destacado por
Campos e está nas perdas de
água tratada. "Já passamos de
cinquenta por cento e essa in-
formação é técnica; por isso,
iremos atuar na autarquia com
presidente escolhido entre os
próprios servidores, com expe-
riência, que conhece todos os ca-
minhos da água e do esgoto da
rede", explica o pré-candidato a
prefeito, para acrescentar que,
quanto à PPP (Parceria Público
Privada) da Mirante, é assunto
para ser analisado e, se houver
possibilidade de rescindir o
contrato, vamos fazer isso sem
qualquer preconceito". Para
Campos, "o Semae é nosso".

CAMPESTRE - Campos
conta que, diariamente, recebe
reclamações de usuários da
Avenida Laranjal Paulista, no
bairro Campestre, especialmen-
te no ponto de cruzamento com
a Rodovia Cornélio Pires e os
horários de picos são problemas
há vários anos. "Vou traçar um
plano imediato para construção de
um viaduto ali, não pode continu-
ar assim, é questão de tráfego e
especialmente de segurança dos
usuários", assegura.

KOBAYAT LÍBANO  -
Ele cita a Estação Elevatória de
Água no Kobayat Libano, com
quatro milhões de litros e que
atende a mais de 30 bairros na
Região, para garantir que terá
estudos para que a mesma ação
seja desenvolvida no Distrito de
Santa Teresinha, que poderá
ter a captação direta do Rio
Corumbataí com uma Estação
de Tratamento Água (ETA). "É
ouvindo funcionários antigos
da autarquia que encontramos
a solução da falta d'água no
Município, pois os servidores
conhecem todo sistema que en-
volve a autarquia que, no pas-
sado, foi o "primo rico" da Pre-
feitura", explica.

TOZÃO - Schiavolin é conhe-
cido como Tozão e traz, na lem-
brança dos tempos de vereador,
que "tudo depende do Executivo,
sempre à mercê de quem está com
a caneta na mão, por mais que se
esforce em projetos, em dar idei-
as, a vontade do vereador dificil-
mente é atendida". Para ele, tem
que mudar a forma de atendimen-
to aos pedidos que vêm da Câma-
ra Municipal e, por isso - diz To-
zão -, "quero ser um vice atuante
com o Paulo Campos, que poderá
contar com meu trabalho, minha
dedicação", citando que se sente feliz
em ter e continuará apoiando  proje-
tos como o da UBS (Unidade Básica
de Saúde), que deu certo, e é refe-
rencia para a prevenção da saúde
do povo. Depois que o munícipe é
atendido na UBS, ele vai ao Cen-
tro de Saúde (chamado Postão,
atrás do Mercado Municipal), com
ampla triagem para tratamento.

CAMINHO - Tozão faz uma
análise, a exemplo do companhei-
ro de chapa Paulo Campos, a par-
tir da fé: "Deus nos colocou no
mesmo caminho, não somos do-
nos da razão, temos que ser obedi-
entes, e Jesus Cristo é o nosso
guia", afirma, acrescentando que
"tratar o próximo como a si mes-
mo é amar a Jesus Cristo sobre todas
as coisas". Para ele, o próximo não
pode ser visto "como contraventor, ele
é nosso irmão em Cristo".

DE TODOS - Paulo Cam-
pos assegura que, se eleitos, ele
e Tozão "serão prefeito e vice-
prefeitos de todos, sem exceção,
no mais alto significado do amor
de Cristo, como irmãos na fé, res-
peitando as outras religiões, as de
raízes africanas, os ateus, os ag-
nósticos, enfim, todos são cida-
dãos piracicabanos, serão trata-
dos de acordo com a Constitui-
ção Federal - "todos são iguais pe-
rante a lei" - e jamais nos desvia-
remos da fé e da ética cristãs". "A
Deus, pedimos a sabedoria, o
mesmo pedido de Salomão, des-
tacado e justo rei", finaliza.

Paulo Campos define o bom político com duas características: ter vocação e gostar de gente

Osvaldo Schiavolin (esquerda) recebe confirmação de pré-
candidato a vice de Paulo Campos

Paulo Campos, evangélico,
três mandatos como vereador

Casado com Daniela Maria
da Silva de Campos, Paulo Ro-
berto de Campos - advogado de
profissão, nascido em Piracica-
ba - é pai de Francisco Aparecido
de Campos Neto. Seu pai, Fran-
cisco Aparecido de Campos, fale-
ceu faz anos e era casado com
Maria José Camargo de Campos,
sua mãe, que "está firme e forte,
sempre em oração". É vereador
com três mandatos consecutivos
desde 2012 e suplente de depu-
tado federal pelo Podemos, rece-
bendo em torno de 25 mil votos
em 2022, a maioria em Piracica-
ba. É autor da Lei da Ficha Lim-
pa Municipal e alegra-se em di-
zer que "Tozão era vereador e
votou a favor desse diploma le-
gal", e sempre assinou favorável
aos pedidos de abertura de CPIs
do Semae (Serviço Municipal de
Água e Esgoto). Num resumo do
seu trabalho na Câmara Muni-

cipal, Campos cita que votou fa-
vorável à lei que desapropriou o
terreno do Hospital Regional
(HR), unidade fundamental para
os cuidados da Saúde Pública na
Região Metropolitana de Piraci-
caba (RMP).

MINISTÉRIO - Paulo
Campos é presbítero da Assem-
bleia de Deus, Ministério do Be-
lém, e congrega na sede em Pira-
cicaba, rua Dr. João Conceição,
1366, na Paulista, cujo pastor é
Irineu Lima Pereira, também ad-
vogado na Comarca. "Pela mise-
ricórdia de Deus, sou presbítero,
e atuo como auxiliar do pastor
Irineu, fazendo atendimento es-
piritual, orando com os irmãos,
na Paz e Graça do Nosso Deus, e
a Ele só peço sabedoria, a exem-
plo de Salomão, para administrar
a cidade de Piracicaba", afirma,
convicto da salvação única e su-
ficiente em Jesus Cristo.

Osvaldo Schiavolin, católico, um mandato como vereador
Tozão é o seu apelido e as-

sim é conhecido na cidade, es-
pecialmente no Bairro Cam-
pestre, onde os pais e os tios
fundaram a olaria que tem o
nome da família, com tradi-
ção de mais de 70 anos.  Os-
va ldo  Air ton  Schiavo l in  é

casado com Maria Valquíria
Salla Schiavolin,  ele é f i lho
de Anísio e Alice Pupin Schi-
avolin.  Estudou sempre em
escola pública e formou-se
como Técnico em Mecânica In-
dustrial. Foi vereador de 2017
a 2020, obtendo 1477 votos.

MINISTÉRIO - Católico pra-
ticante, frequenta a Paróquia Ima-
culado Coração de Maria da Pau-
licéia, na rua Antonio Bachi, e
faz palestras nos cursos de noi-
vos, ao lado da sua esposa, for-
mando um casal de conselhei-
ros. "Já fomos casal-coordena-

dor na Comunidade de Santo
Antonio, no Bairro Campestre,
que está subordinada à Paróquia",
comenta Tozão. O casal não tem
filhos e Tozão lembra de que "a
vocação é Jesus Cristo", a exem-
plo dos santos da Igreja Católi-
ca Apostólica Romana.

Podemos, o partido presidido pela deputada Renata Abreu
O partido Podemos tem

a  g e n é t i c a  d a s  g r a n d e s
transformações ,  herdada
de um partido que sempre
lutou pelos direitos dos ci-
dadãos,  de  acordo com a
presidente nacional da le-
g e n d a ,  d e p u t a d a  f e d e r a l
Renata Abreu, de São Pau-
lo, que assumiu um papel de
vanguarda na história  do
Brasil,  de acordo com afir-
mação no seu site.  É des-
cendente do Partido Traba-
lhista Nacional, o PTN, que
" t r a n s m i t i u  o  l e g a d o  d e
uma trajetória irretocável
de l isura e conduta,  assu-
mindo a frente de impor-
tantes causas que fortalece-
ram o desenvolvimento da
Nação". O Podemos preocupa-
se, segundo Renata Abreu,
com a crise de representa-
tividade que assola o Brasil
e, levando em conta a revolu-
ção tecnológica que transfor-
ma cada vez mais o modo de
viver em sociedade, coloca-se
à frente desse processo.

Divulgação/Assessoria Parlamentar
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Essas pedras viu, só faltam falar!!! kk

O Tô Aqui de hoje, destacou sobre: "O segredo
das Pedras Vivas!!!". No próximo domingo es-
tarei aqui novamente com muitas novidades
para você. Obrigada pela gentil atenção dos lei-
tores do Jornal A Tribuna Piracicabana, aos
meus ouvintes, fãs e admiradores que me acom-
panham no rádio, através do site:
www.radiofunchalfm.com, aos amantes da nobre
arte das Bonecas de pano KM, no site:
www.bonecaskm.com, pelo whatsapp +551197822-
3809, e-mail: bonecaskm@gmail.com e com
mui tas  nov idades  no  ins tagram,
www.instagram.com/bonecas_km. "Palavras
são como ped ras ,  uma  vez  j ogadas ,  vão
e  n ã o  v o l t a m ,  a  n ã o  s e r  o s
Trovan ts " . . . kkk .  Dese jo  a  todos uma ótima
semana. Bei j inhos da Karol Mathos.

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente (celular 19-9.9787-0969)
Gerente comercial: Sidnei Borges  (celular 19-9.7407-4221)

Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765
 Tel (19) 2105-8555
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Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui. Nesta
edição vamos destacar o mistério das pedras vivas: elas respiram, crescem e se reproduzem.

O l á  q u e r i d o  l e i t o r
( a )  s o u  a  K a r o l  M a -
thos,  paul is tana,  res i -
dindo hoje na linda ci-
d a d e  d e  Piracicaba,
amante do universo ar-
tístico, artesã, designer e
estilista de modas para
bonecas de pano, canto-
ra, locutora, apresenta-
dora  e  a n i m a d o r a  d e
palco e TV, agora todos
os domingos em nossas
e d i ç õ e s .  H o j e  v a m o s
c o m e n t a r  s o b r e  o  s e -
g r e d o  p a r a  o  c r e s c i -
m e n t o  d e s s a s  p e d r a s ,
escondido na água.

Parecem mágicas,
mas existem na Romênia
e em outros lugares ao
redor do globo. Estamos
falando dos Trovants, as
únicas pedras vivas que
crescem, se reproduzem e
respiram. A natureza nos
concede presentes estra-
nhos e  surpreendentes
que nos convidam a ques-
tionar: de florestas tortu-
osas a lagos que mudam
de cor, chuvas incomuns
de peixes  ou crateras
inexplicáveis. Na Romê-
nia você pode ver os Tro-
vants - literalmente, "pe-
dras que crescem" - for-
mações rochosas vivas e
únicas graças à sua ca-
pacidade de multiplica-
ção e outros detalhes cu-
riosos. Embora à primei-
ra vista possam parecer
pedras normais, os mine-
rologistas descobriram
os segredos que as tor-
nam um tesouro como
nenhum outro.

As pedras são com-
postas  pr inc ipalmente
de um núcleo de pedra
dura, e o resto é feito de

Trovants – literalmente, “pedras que crescem” - formações rochosas vivas e únicas graças à sua capacidade de multiplicação e outros detalhes curiosos

"ELEIÇÕES-À-VISTA"
Julio Vasques Filho

Estamos entran-
do em clima de elei-
ções; tempo de come-
çar a pensar nas mãos
de quem vamos entre-
gar a busca de solu-
ções para uma série de
questões de âmbito
municipal que impactam nossas
vidas, umas mais outras menos,
severamente.  Definido como pa-
radigma, um mandatário perfei-
to, seja ele prefeito ou vereador,
deve preencher os seguintes requi-
sitos em ordem prioritária: (1) Ser
muito honesto; (2) Ser muito inte-
ligente; (3) Ter nível de educação
escolar muito elevado. O candida-
to que não preencher apenas o re-
quisito um definitivamente não
será um bom mandatário, já o que
preencha os três requisitos poderá
ser o ideal, porque se o requisito
três não faz de uma má pessoa
uma pessoa boa, pode fazer de
uma pessoa boa e inteligente
uma pessoa mais preparada e
capaz.  Abstrações à parte, o
que se pode esperar de um candi-
dato que não preencha nenhum
dos três requisitos nem em níveis
mais baixos de exigência?

Lamentavelmente, os bra-
sileiros já elegeram para a pre-
sidência do Brasil, por exemplo,
candidatos que apresentavam
provas evidentes de que não
preenchiam satisfatoriamente
os requisitos mínimos exigidos
para a ocupação do cargo… às
vezes não preenchendo os três si-
multaneamente... e todos nos sa-
bemos que o preço de tal irres-
ponsabilidade nunca é pequeno.

Deve ser da competência dos
meios de comunicação de um
modo geral, e da Justiça Eleitoral
em particular, disponibilizar aos
eleitores informações sobre o cur-
rículo e a vida pregressa dos can-
didatos, e isso deveria ser feito de
forma mais ostensiva. De qualquer
maneira, não deve o eleitor exami-
nar as informações disponíveis
com indiferença, embora não seja
tarefa fácil, para que o arrependi-
mento não venha em hora tardia.

Portanto, se você é uma pes-
soa inteligente, corra atrás de in-
formações e analise com cuidado
todos os candidatos. Contudo, se
nos aprofundarmos um pouco
mais na análise dessa questão, ve-
remos que, partindo-se do pressu-
posto de que é impossível que não
existam no Brasil muitas pessoas
que reúnam todas as qualidades
requeridas para serem bons repre-
sentantes políticos,  não há dúvi-
da de que a mais provável explica-
ção para que se possa chegar a uma
situação de predominância de can-
didatos pouco qualificados só po-
derá estar, inquestionavelmente,
na renúncia de nosso povo em de-
fender seus próprios interesses
participando e contribuindo dire-
tamente na obra de saneamento
da política de nossa pátria; ou dito
de forma mais incisiva: na renún-
cia de nosso povo ao poder de au-
toridade máxima do país que lhe
confere a Constituição; e nisso es-
taria incluído você, ou não (?)

Explicando: digamos que fa-
mília, trabalho, lazer, e religião são

areia,  disposta em tor-
no de seu coração como
u m a  c o n c h a .  S e g u n d o
especial is tas ,  e les  ter i -
am 6 milhões de anos e
t e r i a m  c o m e ç a d o  c o m o
s e i x o s  p e q u e n o s  a t é
atingirem os 10 metros.
Não pense que eles cres-
c e m  r á p i d o :  p o d e m  l e -
v a r  c e r c a  d e  m i l  a n o s
para crescer entre 4 e 5
centímetros.  O aumento
d a  m a s s a  d a s  p e d r a s
passou pelo microscópio
dos cientistas, que opta-
ram por dissecar várias
amostras para tentar des-
vendar as  chaves  desse
enigma. Ao abri-los, en-
contraram uma estrutura
semelhante  à  dos  anéis
c i r c u l a r e s  q u e  f o r m a m
um tronco de árvore.

Após diversas análi-
ses,  as  rochas -  que fo-
r a m  d e c l a r a d a s  m o n u -
m e n t o  d a  h u m a n i d a d e
pela Unesco -  desenvol-
veram diferentes teorias
sobre sua capacidade de
cresc imento.  As  pedras
f o r a m  f o r m a d a s  p o r
a c ú m u l o s  d e  d e p ó s i t o s
de areia e arenito alta-
mente porosos cimenta-
dos por águas ricas em
c a r b o n a t o  d e  c á l c i o .  O
termo Trovants (trovan-
ti)  foi  criado e introdu-
z i d o  p e l o  n a t u r a l i s t a
Gh. M. Murgoci,  em sua
obra "O terciário em Ol-
tenia".  O segredo para o
cresc imento  dessas  pe-
dras  está  escondido  na
á g u a ,  e s p e c i f i c a m e n t e
n a q u e l a  q u e  é  r i c a  e m
carbonato de cálcio,  es-
sencial para fazer a ro-
cha crescer na presença
de água da chuva.

Após cada chuva for-
te,  o Trovant absorve os
minerais  da chuva,  que
por sua vez se recombi-
n a m  c o m  o s  p r o d u t o s
químicos já presentes na
p e d r a .  À  m e d i d a  q u e
uma reação espontânea
e  p r e s s ã o  s e  f o r m a  n o
interior,  a rocha cresce
do centro para as mar-
g e n s  e  s e  m u l t i p l i c a ,
com uma taxa de depo-
s i ç ã o  d e  a p r o x i m a d a -
m e n t e  4 - 5  c m  e m  1 0 0 0
a n o s .  E s s a s  r o c h a s  r o -
menas geralmente apa-
recem com formas l isas
e sem bordas: são cilín-
dricas,  nodulares e esfé-
r icas ,  formas  inconsis-
t e n t e s  d e s e n v o l v i d a s  à
medida que crescem e se
m u l t i p l i c a m  d e v i d o  à
secreção irregular de ci-
m e n t o .  A s  f o r m a ç õ e s
são variadas, crescendo
de alguns  mi l ímetros  a
10 metros.

Os Trovants não são
e s t r a n h o s  a p e n a s  p o r
causa de  sua estrutura
e capacidade de crescer
e  s e  m u l t i p l i c a r .  E l e s
também podem se mover
de um lugar para outro.

E m  t o r n o  d e  s u a s  e x -
tensões  semelhantes  a
raízes e anéis de enve-
l h e c i m e n t o vis íveis
quando você corta a pe-
dra, os cientistas ainda
não encontraram uma
e x p l i c a ç ã o  p a r a  e s s a s
característ icas únicas.
S e  v o l t a r m o s  à s  o r i -
gens de sua existência,
devemos  a g r a d e c e r  a
p r e s e n ç a  d e  t e r r e m o -
t o s  h á  s e i s  m i l hões de
a n o s .  O  d e p ó s i t o  d e
areia foi  criado após a
s u c e s s i v a  s e d i m e n t a -
ção de  entulhos  trans-
portados pelos rios.

A  n a t u r e z a  m u i t a s
v e z e s  n o s  s u r p r e e n d e
c o m  s u a s  c r i a ç õ e s  e s -
tranhas e admiráveis e
a s  t r o v a n t s  d a  R o m ê -
nia (país no leste euro-
p e u )  s ã o  u m  e x e m p l o
d i s s o .  E s s a s  p e d r a s
parecem inacreditavel-
mente  vivas,  variando
em tamanho e forma, e
alimentando uma série
de  mitos  no  fo lc lore  e
c u l t u r a  l o c a l  p e l o  s e u
c o m p o r t a m e n t o  d i n â -
m i c o .  F o n t e :  C u r i o s i -
dades da terra

É isso aí: lutarÉ isso aí: lutarÉ isso aí: lutarÉ isso aí: lutarÉ isso aí: lutar
pelo que épelo que épelo que épelo que épelo que é
melhor paramelhor paramelhor paramelhor paramelhor para
todos só dependetodos só dependetodos só dependetodos só dependetodos só depende
de você!de você!de você!de você!de você!

os quatro tópicos
onde estão concentra-
das as preocupações
da maioria dos brasi-
leiros. Pois bem, se a
experiência já nos
provou que não há
dúvida de que a polí-
tica pode impactar
direta e seriamente os

referidos tópicos, fica evidente que
a própria política tem que estar
obrigatoriamente incluída entre
deles. Ou seja: participar da políti-
ca passa a ser uma obrigação de
todo cidadão responsável. Infe-

lizmente essa é uma recomen-
dação que em geral não é se-
guida com o devido e merecido
rigor, muito também porque
isso não é facilitado pela forma
como está estruturada a políti-
ca do país, principalmente no
que diz respeito aos partidos.

Permita-me então dar a você
algumas informações que poderão
ajudá-lo nesse sentido. Se você
anda querendo tomar uma atitu-
de positiva em defesa do seu direi-
to e dever de lutar para termos um
estado, um país e uma cidade
melhores para se viver, você vai
ter, forçosamente, que se jun-
tar a outros (afinal, todo o po-
der emana… do povo, e não de
você individualmente).

Então saiba que existe no ce-
nário político brasileiro um Novo
Partido que você pode apoiar, vo-
tar em seus candidatos e, melhor
ainda, se filiar a ele e, que: (1) tem
por filiados apenas pessoas com
ficha limpa que trabalham pela
regeneração da política, empenha-
dos em produzir a transformação
moral que irá atrair para a admi-
nistração pública uma maior quan-
tidade de pessoas de bem dispos-
tas a fazer o mesmo que você; (2)
submete seus filiados postulantes
a ocupação de cargos eletivos a um
rigoroso  processo seletivo; (3) não
tem dono e é administrado por
seus filiados e não por seus man-
datários; (4) vem se notabilizando
publicamente pela  defesa da éti-
ca, da transparência e do uso ho-
nesto e eficiente do dinheiro pú-
blico; (5) segue uma ideologia po-
lítica que prega a ampla liberdade
do cidadão e em particular a de
empreender, e a participação do
Estado apenas na administração
das questões relativas à seguran-
ça, à saúde e à educação; (6) se
orienta acima de tudo por ideias,
princípios e valores éticos e morais
que se coadunem com essa ideolo-
gia e que lhe servem de pilares bá-
sicos, não aceitando em seu meio
supostas personalidades políticas
que priorizem seus respectivos pro-
jetos individuais de poder.

É isso aí:  lutar pelo que
é melhor para todos só de-
pende de você!

Julio  Vasques Filho,
professor-doutor, apo-
sentado da Esalq-USP
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PICOLÉ

João Luis de Almeida, Bacharel
em Administração, corredor e

quinzista sofredor!

João Luís de Almeida

Bom dia caros leitores!
   O que vimos no domingo

passado lá em Monte Azul foi algo
vergonhoso, me desculpem os
jogadores do XV que não gos-
tarem da expressão, mas não
há outra palavra para descre-
ver a pífia apresentação e derro-
ta frente ao Atlético Monte Azul!

Sou da opinião de que se você
não quer jogar, seja honesto e peça
para não entrar em campo, essa
observação cabe a maioria dos jo-
gadores que estiveram em campo
domingo passado. Agora temos na
última rodada o Rio Claro aqui no

REFLEXÃO

Daniel Campos é empresário e
enlouquecido pelo Nhô-Quim

 Daniel Campo

Olá amigos apaixonados por
esse clube muito valioso que é o
XV e Piracicaba, o assunto mais
preferido sempre será o momento
do nosso glorioso, mas gostaria de
comentar um assunto fora de cur-
va pelo nosso momento, pois já
estamos classificados só iremos
cumprir tabela logo mais às 15:10
contra o Rio Claro o Barão de Ser-
ra Negra rápido comentários do

Barão, que pelo menos haja von-
tade em campo, perder faz parte
do processo, mas que pelo menos
seja com luta.

Tudo bem que o Nhô Quim já
está classificado, porém, isso não
justifica falta de vontade, que essa
derradeira partida na fase de clas-
sificação sirva ao menos para
abrandar a péssima impressão que
ficou na apresentação passada.

Soube pelo meu amigo Zico,
colecionador e também historiador
do XV, que o filho de uma lenda
que passou por essas terras, e que
apesar do apelido substantivo
refrescante, não refrescava a
vida das defesas adversárias,
está morando na cidade!

Diante disso, peço a licen-
ça para replicar como uma ho-
menagem o histórico resumido
do grande Picolé!

O delegado de classe especial
da Polícia Civil José Geraldo de Ca-
margo, falecido em 19 de fevereiro
de 2007, uma segunda-feira de
carnaval aos 68 anos em São Pau-
lo, tinha um tiro certeiro, mas seu
tiro era em direção aos gols ad-

Pablo Oliveira Franco é
formado em Psicologogia

com especialidade no
trabalho com os esportes

O PESO DA

AMARELINHA
Pablo Franco

Viralizou nessa semana uma
fala do atacante da seleção brasi-
leira e do Tottenham, Richarlison
sobre a questão da saúde mental.
Algo que ainda é muito pouco di-
vulgado por parte de atletas, prin-
cipalmente do futebol.

É sabido que muitos dos atle-
tas passam por problemas fora das
quatro linhas e que isso influencia
seu desempenho dentro delas. O
atacante revela que seu time do
coração e ainda fala como teve que
buscar ajuda psicológica para li-
dar com a pressão.

O mais importante é que ele
falou abertamente sobre sua saúde
mental e revelou que muitos jogado-

HOMENAGEM AO CAPITÃO GOMES

Jonas Tadeu Parisotto é
advogado, já atuou em Tribu-

nais Desportivos e ocupou os
cargos de: diretor jurídico,

secretário, vice-presidente,
presidente do Conselho

Deliberativo por dez anos e
presidente da diretoria executiva

do E.C.XV de Novembro de
Piracicaba, onde é conselheiro

vitalício e presidiu a Comissão de
Direito Desportivo da OAB de

Piracicaba nas gestões de 2007/
2009 e 2019/2021.

Jonas Parisotto

Em 24 de fevereiro último,
Piracicaba acordou com a tris-
te notícia do falecimento de um
de seus mais ilustres cidadãos:
Carlos Gomes da Silva ou como
era mais conhecido, o querido
Capitão Gomes. Capitão do
Exercito Brasileiro e Vereador
por cinco mandatos por nossa
cidade, serviu ao Povo Piraci-
cabano de forma exemplar,
propositiva e, acima de tudo,
com ética e retidão. Esta singe-
la homenagem diz respeito ao
seu desejo de ser presidente do
ainda nosso Nhô Quim e foi por
conta de uma paixão em co-
mum, que o conheci. Capitão
Gomes não se conformava em
ver o XV não disputando a sé-
rie principal do futebol paulis-
ta e brasileiro e tinha em seus
sonhos um XV que realmente
engrandecesse e orgulharia Pi-
racicaba, sonhos, aliás, muito
bem planejados, para tanto se
cercou de quinzistas que co-
mungavam dos mesmos ansei-
os e lançou-se à sucessão de
Celso Christofoletti, presidente
à época. Em 2017, lança a cam-
panha "Piracicaba Abraça o XV"
com o objetivo de buscar apoio
junto à população e empresari-

versários, pois, Geraldo, ou me-
lhor, Picolé, foi um grande centro
avante da década de 60!

 Picolé começou a jogar
pelo São Bento de Sorocaba e
durante a carreira teve passa-
gens pela S.E. Palmeiras, XV de
Piracicaba e Vasco da Gama,
pelo qual foi campeão do Tor-
neio Rio São Paulo de 1966.

Picolé também chegou a de-
fender a Seleção Brasileira no
"I Campeonato Sul Americano
de Acesso", no ano de 1962
onde o Brasil foi campeão ven-
cendo o Chile por 3x2, Paraguai
por 3x2, empatou com a Argen-
tina em 0x0 e batendo no último
jogo a Seleção do Peru por 3x1,
nesses jogos Picolé marcou 2 gols!

Autor do gol de acesso do São
Bento a principal Divisão Paulista
em 62, foi o artilheiro com 14 gols
sendo considerado até hoje um dos
maiores jogadores da história do
clube sorocabano, segundo se con-
ta, suas cinzas foram jogadas no
antigo campo do azulão, o Estádio
Humberto Reale.

Picolé também tem uma

história riquíssima com o XV
de Piracicaba,  em 1961 foi
contratado no 2° turno do Cam-
peonato Paulista e marcou 6 gols,
voltou no ano de 1965, infelizmen-
te para uma passagem triste da
história do Nhô Quim, pois, o al-
vinegro acabou rebaixado, com
Picolé marcando apenas 2 tentos.

Porém, ele voltaria a enver-
gar a camisa zebrada em 1967,
nesse ano com um time que
pode se dizer estelar, montado
pelo Comendador D'Abronzo com
jogadores como Zé Carlos e Harol-
do, que foram Campeões Mundi-
ais com o Santos F.C., Neves que
vestiria a camisa da Seleção Brasi-
leira em 1968, o gaúcho bom de
bola Joaquinzinho (com passagens
por Inter de Porto Alegre, Flumi-
nense, Corinthians entre outros
clubes), Picolé foi o artilheiro-
mor com 22 gols assinalados no
campeonato de acesso, o clube
Piracicabano em 67 ainda con-
quistou a Taça dos invictos com
22 jogos sem derrotas! Atuan-
do pelo Nhô Quim, Picolé fez 62
partidas e assinalou 33 gols.

jogo contra o Monte Azul foi uma
vergonha a gente tava rápido co-
mentários do jogo contra o Monte
Azul foi uma vergonha a gente
tava animado para uma boa vitó-
ria do e aí fomos surpreendidos
novamente agora pelo lado nega-
tivo e ainda ouço burburinho pe-
los lados da Silva Jardim que os
jogadores não gostaram muito de
ser criticados por essa derrota ora
as bolas pipoca tem que estar en-
vergonhado, sim, pois jogar o con-
tra uma equipe rebaixada e sem
ânimo nenhum no campeonato era
para a gente ter feito pontos para
acabar o campeonato mais bem
colocado possível para a gente de-
cidir no Barão que já não sei se é
tão vantagem assim, pois os, re-
trospecto pelo campeonato é me-
lhor fora de casa do que dentro,
mas enfim seguimos com a coluna

sobre um sonho do nosso clube de
estar voltando ao cenário nacio-
nal novamente e a luta na minha
opinião é melhor lutar com o clube
na primeira divisão lógico a copa
Paulista vamos voltar para ser
campeão novamente, mas aonde
eu quero chegar torcedor? Pegar
um exemplo da portuguesa San-
tista, por exemplo, foi campeã da
copa Paulista da copa do Brasil
aquilo em Piracicaba o debate é
eterno sobre esse assunto do
campeonato brasileiro pegando
o gancho novamente na portu-
guesa escolheram copa do Bra-
sil por mais que seja mais van-
tajoso financeiramente jogar
um jogo e já caíram fora e es-
tão lutando até a última roda-
da para classificação do pau-
lista da série A2, ou seja, por
um estralo portuguesa santis-

ta ficará sem nada sem acesso
sem classificação e sem cenário
nacional no segundo semestre eis
a questão o meu ponto de vista
sempre vai ser entre copa do Bra-
sil e campeonato brasileiro sempre
será o campeonato brasileiro, pois
tem mais KM rodados aí pelo ano
inteiro, no caso o XV disputando
a primeira divisão com vaga já ga-
rantida aí, sim, optaríamos pela
copa do Brasil, mas o comentário
foi mais mesmo pelo que  a gente
reparou no clube vizinho e aqui
em Piracicaba tem uns que prefe-
re copa do Brasil está aí mais um
exemplo aí que não É vantajoso isso
desportivamente dizendo. Grande
abraço, meus amigos. Vamos tor-
cer aí novamente para que a gen-
te avance cada vez mais no
campeonato paulista e que ve-
nha o tão sonhado acesso.

ado local, sempre com o intuito
de aglutinar pessoas, pensa-
mentos e ações de forma posi-
tiva, visando a montagem do
elenco para a disputa do Cam-
peonato Paulista da Série A2
em 2018. Já em maio de 2018,
o XV é notificado pela FIFA e
sofre uma pesada multa de 50
mil euros, por conta do atacan-
te Paulinho, negociado pelo clu-
be ao Ludogorets, da Bulgária.
Sem os recursos necessários
para o pronto pagamento e sob
pena de até perder pontos e ser
rebaixado para a Série A3, no-
vamente o Capitão Gomes mo-
biliza a cidade para contribuir
com o valor já que o XV não
tinha, naquele momento, o valor
necessário e o próprio Capitão Go-
mes emprestou ao XV a quantia
de 100 mil reais que foi devolvida
posteriormente. Há muito, a torci-
da quinzista pedia a contratação
do atual técnico Paulo Roberto e o
Capitão Gomes, em 2018, o trouxe
à Piracicaba numa reunião com
sua equipe, à qual participei e
testemunho que Paulo Roberto
viria a ser o técnico do XV já
em 2019 com a eleição do Capi-
tão Gomes. Infelizmente, o que
aconteceu posteriormente, todos
acompanharam e mais uma vez o
destino não quis na presidência do
Glorioso Alvinegro um sujeito que
tinha em seu planejamento estra-
tégico, revolucionar a gestão do
XV em todas as suas instâncias.
Seguem as palavras do Capitão
Gomes registradas no Facebook,
em 14 de setembro de 2018, e
ao leitor caberá ponderá-las:
"Quando tomei a decisão de
abraçar o XV de Piracicaba,
não foi por outra razão, senão
por devoção". Dediquei grande
parte do meu tempo elaboran-
do projetos, apresentando-os à
sociedade, reunindo apoiado-
res, ouvindo opiniões, pedindo
ajuda, enfim, emprestando ao
clube, o prestígio, o respeito e a

integridade do meu nome. Não
me arrependo, porque nessa
jornada, reencontrei amigos,
ganhei novos e perdi outros,
nem, tão amigos assim. Numa
rápida retrospectiva desse tra-
balho quase missionário, posso
afirmar que fiz tudo àquilo que
estava ao meu alcance. Tudo o que
sempre acreditei ser correto e jus-
to para resgatar o sentimento de
amor ao clube, que a cidade pare-
ce ter perdido ao longo do tempo.
Apelei às autoridades locais, esta-
duais e federais; revitalizei a cam-
panha de doação, através das con-
tas de água; pedi o apoio da im-
prensa esportiva; bati na porta
das entidades de classe, sindi-
catos, associações. Portanto, fiz
tudo àquilo que meu coração
quinzista me motivou. Contudo, ao
anunciar o desejo de me tornar pre-
sidente do XV, porque tenho ple-
na convicção daquilo que sou ca-
paz de fazer pelo clube, assim como
sei reconhecer as minhas limita-
ções, razão pela qual me cerquei
de pessoas experientes e competen-
tes, despertei reações de amor e
ódio. Como, aliás, tem se tornado
hábito na nossa sociedade brasi-
leira. Fui traído por quem jamais
acreditei que fosse. Sou julgado
por pessoas que sequer conhecem
a minha história de vida. Sou cri-
ticado pela minha sinceridade ao
revelar pessoas que se dispuseram
a me ajudar e, mais decepcionan-
te, fui usado por alguns que se
valeram da minha boa fé. Mas tive,
e tenho sempre ao meu lado, pes-
soas leais, verdadeiras, amigas,
que me alertaram, me aconselha-
ram, e tentaram me fazer enxer-
gar que o futebol não é uma ciên-
cia exata, e que administrar um
clube de futebol não é o mesmo
que ser gestor de uma empresa,
porque no esporte, há interesses e
vaidades que não cabem em fór-
mulas, estratégias, ou táticas. Re-
afirmo que nunca quis ser presi-
dente do XV para ter poder, ou

para enriquecer. Primeiro, porque,
como vereador pelo quinto man-
dato e como Capitão do Exército
Brasileiro aprendeu que há uma
enorme diferença entre ser pode-
roso e ser líder. Também porque o
maior patrimônio que construí na
vida foi o meu nome, a minha in-
tegridade como militar e homem
público. E cada centavo que ga-
nhei foi fruto do meu trabalho
servindo à nação brasileira, le-
cionando no ensino superior e
exercendo a função de verea-
dor. Posso assegurar que o XV
tem solução sim. O XV pode se
tornar um clube de ponta, ser
transformado em uma empre-
sa lucrativa, ampliar o seu pro-
tagonismo na cidade com no-
vas modalidades esportivas,
converter o complexo municipal de
esportes em um celeiro de atletas
e, mais importante, o Nhô Quim
pode ser uma ferramenta impor-
tante de inclusão social, de fomen-
to ao empreendedorismo e de res-
gate da autoestima de seus torce-
dores. Vencer ou perder são pos-
sibilidades que só experimentam
os que têm a coragem para a dis-
puta. Vou à luta e farei o melhor
de mim. Ninguém sabe de onde
vem o gigante; ninguém sabe onde
o anão vai parar!  Como não hou-
ve sequer um minuto de silêncio
no Barão por ocasião de seu fa-
lecimento, peço, humildemente
esse minuto a todos os leitores
em homenagem a este grande
quinzista.

res sofrem sim, mas não tem espaço
para falar sobre o assunto.

Algo que me preocupa é que
muitos só acabam por procurar
quando o caso já está bem grave e
infelizmente acabam por lidar com
suas frustrações e problemas da
maneira mais prejudicial possível.
Com álcool e outras drogas o que
num primeiro momento pode ser re-
creativo, mas que pode reverberar em
um ciclo destrutivo de vício e proble-
mas pessoais. Algo que deve ser le-
vado em consideração é que atleta
lê, ouve e sabe o que as pessoas
dizem sobre eles. O que faz muitas
vezes eles não saberem lidar e bus-
car uma fuga dessa realidade.

O que eu sempre digo é: res-
peite o ser humano atleta e saibam
diferenciar o nível de crítica, já que
eles são trabalhadores do nosso
entendimento. E como trabalha-
dores questionar seu meio de tra-
balho é colocar seu esforço e dedi-
cação depois de uma peneira onde
menos de 1% passa.

Lembrem-se CNPJ ganha e
perde, CPF sente e sofre!

Capitão Gomes e Paulo Roberto
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A ALEGRIA DE SANTO ANTÔNIOA ALEGRIA DE SANTO ANTÔNIOA ALEGRIA DE SANTO ANTÔNIOA ALEGRIA DE SANTO ANTÔNIOA ALEGRIA DE SANTO ANTÔNIO
Na divisa com Minas Gerais, acima de Mococa, temos a cida-

de de Santo Antônio da Alegria, já com o título de "Município de
Interesse Turístico" concedido pelo Governo do Estado.

A cidade tem um histórico de tradições culturais ligadas ao
folclore, Santos Reis e Congadas há mais de 100 anos.

Claro que "alegria" em seu nome vem das muitas fes-
tas alegres que aconteciam na Fazenda do Cuscuzeiro.

Atualmente, o destaque fica por conta do "Encontro dos
Santos Reis", "Festa do Congo", "Encontro de Carros Anti-
gos" e muitos outros. A prefeitura local tem carinho no aten-
dimento aos visitantes.

Seja um deles.

CCCCCAPITAPITAPITAPITAPITAL DO SAL DO SAL DO SAL DO SAL DO SANCRISHANCRISHANCRISHANCRISHANCRISH
Trata-se de um tipo de queijo de origem árabe, de qualidade

diferenciada, sempre atraindo os consumidores de vários Esta-
dos e, também, distribuída por todo o País.

O "Festival Gastronômico" é dos melhores, além da cidade
ter várias fábricas de queijos artesanais, fábrica de geleia de
mocotó, bolachas, mel e doces caseiros.

Duas dezenas de pousadas, ranchos, sítios dão o suporte
necessário para boa hospedagem.

A cidade é Santo Antônio da Alegria, aguardando a sua visita.

Divertimento em Santo Antônio da Alegria (SP).

Parque Ecológico em Santo Antônio da Alegria (SP).

ooOoo

ooOoo

AMIZADE É COM JOSÉ BONIFÁCIOAMIZADE É COM JOSÉ BONIFÁCIOAMIZADE É COM JOSÉ BONIFÁCIOAMIZADE É COM JOSÉ BONIFÁCIOAMIZADE É COM JOSÉ BONIFÁCIO
A cidade está localizada no noroeste paulista, sendo tam-

bém conhecida como "Cidade Amizade".
Seus visitantes de diversas regiões buscam conhecer a cul-

tura religiosa e festiva da cidade, até porque existe ali um exten-
so calendário de eventos promovendo o turismo local.

A cidade é José Bonifácio e conta com a maior estrutura
hoteleira e gastronômica da região, com hotéis de vários níveis e
restaurantes e lanchonetes.

Sua prefeitura faz mais do que pode, na beleza e urbaniza-
ção da cidade como, por exemplo, a sua Via Ecológica ligando
bairros, com asfalto, calçamento e iluminação de primeira, a re-
ceber bancos e pergolado que servirá como área de descanso e
lazer. Vale conferir pessoalmente.

Via Ecológica, carinho em de José Bonifácio.

PPPPPARQUE DARQUE DARQUE DARQUE DARQUE DAS LAAS LAAS LAAS LAAS LAVRASVRASVRASVRASVRAS
Esse Parque está localizado junto ao centro da Cidade de

Salto.  Ali está a Usina Hidrelétrica de Lavras, a segunda constru-
ída no leito do Rio Tietê, e oferece um panorama daquele que foi
a sua época. O Parque tem uma área de 140 mil m2 e contém
um dos núcleos externos do Museu da Cidade de Salto, devolven-
do à cidade um memorável resgate histórico e paisagístico, além
de proporcionar lazer, reflexão acerca da preservação do meio
ambiente e o apelo à recuperação da vida do Rio Tietê.

É um belíssimo patrimônio incrustado numa área que foi re-
vitalizada com uma enorme área verde dedicada ao lazer e à
educação ambiental. Destaques para o Relógio Solar e para o
Jardim das Bromélias.

ooOoo

Parque das Lavras, em Salto (SP).

Praça do Granito em Salto (SP).

PRAÇA DO GRANITOPRAÇA DO GRANITOPRAÇA DO GRANITOPRAÇA DO GRANITOPRAÇA DO GRANITO
Inaugurada em 21 de abril de 2007, a Praça do Granito

de Salto faz a ligação entre o monumento à Padroeira e o
Parque de Lavras.  É uma homenagem aos 'canteiros' (os
cortadores de pedra), que foi uma atividade intensa na ci-
dade durante a primeira metade do século XX, mostrando
um pouco dos vários tipos de granito róseo que podem ser
encontrados naquela cidade. A cidade de Salto (que está
ligada à cidade de Itu através do "Trem Turístico da Repúbli-
ca") tem outras duas dezenas de pontos turísticos sempre
bem cuidados por sua prefeitura.

A Estâncias Turísticas de Salto recebe muito bem os tu-
ristas, inclusive as agências operadoras de turismo.
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IGREJA EM COMUNICAÇÃO

Fé e política:
compromisso do eleitor

No Brasil, o voto ainda é
obrigatório. No entanto, o elei-
tor que não comparece no dia da
eleição tem a opção de justificar
a ausência ou, posteriormente,
pagar uma multa para ficar em
dia com a Justiça Eleitoral. Uma
análise simples dos resultados
das eleições anteriores revela
uma realidade que merece dis-
cussão. Claramente, há uma re-
jeição à política como assunto, e
até mesmo aos candidatos. A
polarização é outro problema es-
tabelecido. O reflexo disso pode
ser observado nos resultados das
urnas, com uma abstenção de
21,06% e 6% de votos brancos e
nulos1, considerando as eleições
presidenciais e a apuração ape-
nas no Estado de São Paulo.

O primeiro número que cha-
ma a atenção é o de abstenções,
que totalizaram 7.304.385 de
votos. Esse grupo de pessoas si-
naliza um alto índice de indife-
rença. O segundo número soma
1.117.345 de votos nulos (4,08%)
e 526.677 de votos brancos
(1,92%). Esse grupo aponta para
a rejeição do cenário político atu-
al. Somando os dois grupos, che-
gamos a 8.948.407 votos, um
número com capacidade para
interferir e alterar o resulta-
do final de uma eleição. A
indiferença e a rejeição não são
respostas políticas; elas abrem
caminhos para fragilidades,
como a falta de representativi-
dade e o fortalecimento de gru-
pos com viés meramente ideo-
lógico, pela militância.

Esses números, somados,
poderiam ser considerados uma
forma de voto de protesto. Mas
a questão é: como a não partici-
pação por indiferença ou rejei-
ção do processo político pode in-
terferir nos rumos da política
atual? Esse comportamento é
perigoso e se torna uma forma
de delegação, uma espécie de pro-
curação, onde o eleitor que não
vota deixa a decisão nas mãos
de quem se organiza. Assim, gru-
pos que se organizam não ape-
nas ganham eleições, mas tam-
bém tomam o poder e governam
100% dos eleitores.

Embora a religião e a políti-
ca sejam áreas distintas e seja
importante conservar essa dis-
tinção, as pessoas de fé não po-
dem delegar sua responsabilida-
de como cidadãos. Portanto, faz-
se necessário retomar o autênti-

Dom Devair Araújo da Fonseca
Bispo de Piracicaba

co sentido da política, seja como
reflexão teórica, seja como ex-
pressão de participação das pes-
soas de fé. Através da reflexão
teórica, avançamos no conheci-
mento dos elementos essenciais
da política, que são: a relação
entre autoridade, poder e seu le-
gítimo exercício, a aplicação da
justiça para reparar as desigual-
dades, a solução de conflitos e o
estabelecimento de compromis-
sos sociais. O eixo transversal
dessa reflexão é o bem comum.

No âmbito da fé, a abor-
dagem política deve necessa-
riamente considerar os valo-
res morais ensinados. Uma
vez que "a Igreja é perita em
humanidade, e isso a impele
necessariamente a alargar a
sua missão religiosa aos vári-
os campos em que os homens
e as mulheres desenvolvem as
suas atividades em busca da
felicidade, sempre relativa,
que é possível neste mundo em
conformidade com a sua dig-
nidade de pessoas"2. Em vis-
ta disso, a Igreja tem interes-
se no bom andamento das coi-
sas da sociedade, e seus filhos
não podem ficar apartados
dessa responsabilidade, que é
a participação política.

É nesse sentido que a fé
desperta o compromisso do
eleitor em pensar na realida-
de social em que está inseri-
do, avaliar os projetos e pro-
postas para tomar sua deci-
são. A soma dos votos bran-
cos, nulos e abstenções chega
a 27% do total de eleitores, e
para reverter essa realidade é
fundamental o debate de idei-
as e projetos nos diversos am-
bientes, incluindo o ambiente
eclesial. É importante reafir-
mar que não se trata de tra-
zer para dentro de nossas co-
munidades a polarização par-
tidária, mas sim de criar um
ambiente de reflexão ilumina-
do pela fé. Sejamos católicos
conscientes e dispostos a as-
sumir nosso dever cívico, pro-
movendo mudanças e buscan-
do o bem comum.

1 Dados do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE): https:/
/resultados.tse.jus.br/oficial/
a p p / i n d e x . h t m l # /
eleicao;e=e545;uf=sp;ufbu=sp/
totalizacao.

2 Papa João Paulo II, So-
licitude Social, 40.
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Enfrentamento à pobreza
menstrual é tema da LBV
pela igualdade de gênero
LBV intensifica ação humanitária em prol da igualdade de gênero e oferta itens
de higiene sustentáveis para pessoas que menstruam em situação de pobreza

O Projeto Beira-Rio,
para que serve?

ASSOCIAÇÃO DE SAÚDE DOS FORNECEDORES DE
CANA DE PIRACICABA E REGIÃO – HFC SAÚDE, ins-
crita no Cadastro Nacional de Pessoas Jurídicas do Mi-
nistério da Fazenda (C.N.P.J.-M.F.) sob n.º: 15.022.430/
0001-81, registrada nos termos da Lei nº 6839/80, no
Conselho Regional de Medicina do Estado de São Pau-
lo sob n.º 954033, com registro na Agência Nacional de
Saúde Suplementar (A.N.S.) sob o n.º 41.873-1 e clas-
sificada nesta como Medicina de Grupo, com sede a
Rua Rafael Aloisi, n.º 51 – Jardim Monumento, na cida-
de de Piracicaba, no Estado de São Paulo, vem NOTIFI-
CAR, devido a impossibilidade de comprovar o recebi-
mento da notificação postal via AR dos Correios, seus
consumidores abaixo mencionados sobre o cancelamen-
to do contrato do plano de saúde devido inadimplemen-
to superior ao prazo de 60 (sessenta) dias consecutivos
no ano contratual, de acordo com o artigo 13, parágrafo
único, inciso II da Lei 9656/98.

722.604.328-** - N° 1.03410.00001.00.8 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 61618
274.472.848-** - N° 1.02538.00001.00.0 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 61632
387.410.788-** - N° 1.02886.00001.00.9 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 61673
460.703.618-** - N° 1.02914.00001.00.5 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 61711

M a i s  d e  4  m i l h õ e s  d e
adolescentes  não possuem
acesso aos itens básicos de
cuidados menstruais e dei-
xam de estudar 45 dias no
ano por conta disso.  Esses
dados mostram um panora-
ma a larmante da realidade
brasileira em um estudo fei-
to pelo Fundo de População
das Nações Unidas (UNFPA)
e pelo Fundo das Nações Uni-
das para a Infância (Unicef).

Para uma família em situ-
ação de extrema pobreza, o or-
çamento muitas vezes não con-
templa itens de higiene íntima,
uma vez que a prioridade é a
alimentação. Dessa forma, a
Legião da Boa Vontade (LBV)
está intensificando suas ações
humanitárias por meio da cam-
panha Conte Comigo! Vencen-
do a Pobreza Menstrual. A ini-
ciativa beneficiará pessoas em
situação de pobreza que mens-
truam e reafirmará o compro-
misso da Instituição com a
igualdade social, especialmen-
te a de gênero.

A campanha visa à prote-
ção de quem menstrua e con-
tribui para a garantia e o reco-
nhecimento do direito à digni-
dade menstrual. Depois de uma
análise socioeconômica, atendi-
das pela Entidade e por orga-
nizações parceiras receberão o
kit Cuidar-se! contendo insu-
mos de higiene íntima e susten-
táveis que oferecerão maior
segurança, praticidade, con-
forto e saúde, contribuindo
até mesmo para o empodera-
mento feminino, sem deixar
de promover a inclusão de
pessoas transgênero.

ANO TODO - Na Legião
da Boa Vontade, a mulher é va-
lorizada em todas as fases da
vida. Por reconhecer a sua im-
portância para as famílias, para
a construção de uma sociedade
mais justa e solidária e as ques-
tões seculares enfrentadas por
elas,  a LBV desenvolve ser-
viços, programas e campanhas
voltadas a meninas, adolescen-
tes e mulheres em todo o país.
As ações aprofundam o debate
sobre o papel feminino na so-
ciedade, trabalham potencia-
lidades,  estimulam a troca
de experiências e a melhoria
da autoimagem, de forma a
apoiá-las para que superem
a pobreza,  a fome, o isola-
mento, a violência domésti-
ca e outros desafios em bus-
ca de seus direitos e de mais
qualidade de vida.

Saiba como ajudar a trans-
formar para melhor a vida de
meninas e mulheres acessando
o site www.lbv.org.br.

A relação rio-A relação rio-A relação rio-A relação rio-A relação rio-
homem-rio deuhomem-rio deuhomem-rio deuhomem-rio deuhomem-rio deu
nascimento aonascimento aonascimento aonascimento aonascimento ao
espíritespíritespíritespíritespírito do lugaro do lugaro do lugaro do lugaro do lugar.....
Este percorreuEste percorreuEste percorreuEste percorreuEste percorreu
três grandestrês grandestrês grandestrês grandestrês grandes
ciclos econômico-ciclos econômico-ciclos econômico-ciclos econômico-ciclos econômico-
sociais esociais esociais esociais esociais e
ambientais paraambientais paraambientais paraambientais paraambientais para
nos introduzir nonos introduzir nonos introduzir nonos introduzir nonos introduzir no
atualatualatualatualatual

Rui Cassavia
Filho

O Rio Piracicaba,
"lugar onde o peixe
para", e nomeia o
lugar, ou melhor, o
território; traz his-
tória, estórias, cul-
tura, gastronomia,
esporte, lazer, eco-
nomia, a cidade. e
enfim nos traz vida.

Entender o que significa esse
conjunto de ações que resulta na
vida nos obriga a refletir sobre a
nossa cidade, nosso território,
para se ": construir e realizar uma
rede de projetos de revitalização
do no, como forma de desenvolvi-
mento econômico diferente'.

Esse "desenvolvimento econô-
mico diferente" nada mais é que
um desenvolvimento social, da ci-
dade, intimamente ligada ao rio.

É tão intimo que o rio "trans-
bordou" na sua história e estóri-
as, como as famosas "pamonhas
de Piracicaba", o "Salto", o "Mi-
rante", o "Engenho Central", a "fá-
brica da Boyes" , a sua linguagem
única "caipiracicabana",a "Festa-
do Divino", a "descida do rio",
o "Monte Alegre", e tantas e
tantos lugares com suas histó-
rias e estórias , hoje esquecidos
e  esquecidas pelas "toridades"
desta mesma terrinha.

Houve um tempo, 2001, em
que um homem com coragem e
determinação, tornou-se 'tori-
dade", e com autoridade, que
lhe é peculiar, "cravou" nesta
terrinha o desejo de preservar
a "história, estórias, cultura,
gastronomia, esporte, lazer,
economia" levando a toda a sua
sociedade o "espírito do lugar".

Para isso reuniu as "persona-
lidades do lugar", com todas as
suas categorias, e , em especial, sua
sociedade , aquela vivida no dia a
dia de trabalho, para os palcos da
democracia, onde o amplo debate
dos anseios desses , homens e
mulheres , moradores e habitan-
tes desta terrinha , também apre-
ciasse com amor e orgulho "um
berço de civilização".

Assim, guardou no "pedestal
da vitória" Luis de Queiroz, o "Ba-
rão de Rezende", os "pescadores
da vila", o "Véu da Noiva", o "a
usina hidroelétrica pioneira", sua
"mata", sua "beleza", sua imagem.

Mostrou que preservar gera
sustentabilidade e economia, hoje
2024 coletiva e inovadora, trazen-
do "à tona" a vida, mais que vivi-
da daqueles que produziram, com
um esforço do corpo, das mãos e
pés, o açúcar , o álcool, o papel.

Assim, o "Machado" apossou
política, administrativa, e, publica-
mente do "Engenho Central" e do
"Projeto Beira Rio" para o povo cele-
brar sua história, estórias, cultura,
gastronomia, esporte, lazer, econo-
mia, a cidade, sem cerimoniais, mas
com os auspícios da iniciativa priva-
da através da Petrobrás, que propi-
ciou a execução do "Projeto Beira
Rio" e a Prefeitura Municipal a im-
plantação do "Engenho Central".

Cravado no "umbigo" o "espí-
rito do lugar", hoje, democratica-
mente, do povo, permite preservar
a "Paisagem" , a beleza do lugar, a
nascente do  do "lugar onde o peixe
para" e, com sutileza da sustenta-
bilidade, dar-lhe a prosperidade à
cidade, gerando riqueza apropria-
do pelas ações do turismo.

"A relação da cidade de Pi-
racicaba com o rio de mesmo
nome é essencialmente cultural.
Isso significa que as variadas
manifestações relativas ao fa-
moso corpo d'água - expressas
em lugares e construções his-
tóricas, em paisagens, na eco-
nomia e na sociedade, nas artes

e no folclore - con-
formam uma úni-
ca e ampla relação
de identidade.

A ideia do
Projeto Beira-Rio
surge desta cons-
tatação - rio e a ci-
dade formam um
sistema biocultu-
ral uno e generali-
zado, no qual o de-
senvolvimento da

cidade passa pelo desenvolvimen-
to de sua relação com o rio. O pla-
nejamento desta relação é funda-
mental para a construção de uma
cidade sustentável, calcada na in-
dissociabilidade entre evolução
econômica, preservação dos recur-
sos e inserção social."

Assim nos ensinou Arlindo
Stefani, Coordenador do Projeto
Beira Rio e exclamou:

"O trabalho da Comissão, das
comunidades e dos convidados
confirma o papel do rio no desen-

volvimento de Piracicaba; a ima-
gem poética me permite resumir
este papel em cinco linhas,

O indo veio aonde o peixe pára
O industrial veio aonde o pei-

xe pula.
Nós vamos aonde o rio espera
O peixe crlou o índio
O salto criou o industrial.
O rio conosco cria Piracicaba"
Esse Rio, que da origem à ci-

dade, "umbigo do espírito do lu-
gar", construiu e constrói, perma-
nentemente, a vida, a cidade.

O passeio. nas tardes de domin-
go, ao longo da "Rua do Porto",
para apreciar sua "paisagem", apre-
ciar a "vida como ela é", sentir a
natureza alizar seu rosto ao sopro
do vento que ameniza o calor do sol,
e "almoçar" ao ar livre, longe do
"barulho da mobilidade urbana
desvairada", do estridente "som
dos anúncios comerciais", confere a
riqueza humana, sustentável, que
deve ser preservada a vida.

O Rio, neste Projeto Beira
Rio, encontrou "à maneira hu-
mana" sua proteção, permitin-
do aos seus moradores e visi-
tantes, apreciar a vida como ela é,
proporcionando sustentabilidade
em todos os seus sentidos.

Assim, o Rio e a Cidade, in-
timamente ligados, foi produ-
zindo a vida, que se deixamos
de senti-la alisar nossa pele e
aquecer nosso corpo, nos ma-
tam e produzem a escuridão.

Serve o Projeto Beira Rio para
produzir vida, felicidade, a cidade
que queremos viver.

O lugar onde a vida parou
e deseja continuar bela é nesta
"terrinha", "cheia de encantos"
que, nós caipiracicabnos, não
podemos perder.

Preservar a história, estórias,
cultura, gastronomia, esporte, la-
zer, economia, é criar raízes para
que a cidade seja de todos e todas
'que a adoram tanto".

Apreciem a vida sem mode-
ração!!!

Rui Cassavia Filho, Ges-
tor da Propriedade Imo-
biliária/Urbs

A soberba e a avareza terminam em lápides de cemitério
As lápides nosAs lápides nosAs lápides nosAs lápides nosAs lápides nos
convidam a umaconvidam a umaconvidam a umaconvidam a umaconvidam a uma
profunda reflexãoprofunda reflexãoprofunda reflexãoprofunda reflexãoprofunda reflexão
sobre o quesobre o quesobre o quesobre o quesobre o que
verdadeiramenteverdadeiramenteverdadeiramenteverdadeiramenteverdadeiramente
importa na vidaimporta na vidaimporta na vidaimporta na vidaimporta na vida

Gregório José

Encontrei dia
desses uma pessoa
que está ganhando
muito dinheiro e se
achavam a última
bolacha do pacote.
Soberba, avarenta e
mal-humorada com
o atendimento oferta-
do delicadamente por
uma garçonete em
uma lanchonete. Pa-
recia querer sobressair e aparecer
por cima da pobre moça que ten-
tava, ao máximo, agradar o clien-
te sem noção que preferia ostentar
do que curtir, humilhar do que
agradecer. Entendo que a busca
pela importância é uma caracte-
rística intrínseca à natureza hu-
mana. Desde os primórdios da ci-
vilização, as pessoas têm almejado
reconhecimento, status e poder. No
entanto, é fundamental compre-
ender que a verdadeira importân-
cia reside não nas conquistas ma-
teriais ou na posição social, mas
sim na forma como vivemos nos-
sas vidas e no legado que deixa-

mos para trás. Na im-
pressão que causamos
aos outros, a educação
que damos e como trata-
mos os que possuem me-
nos do que nós.

Aqueles que se con-
sideram importantes
muitas vezes se iludem
com a ideia de que são
superiores aos demais,
esquecendo-se da efeme-
ridade da vida e da ine-
vitabilidade da morte. No

entanto, uma breve reflexão sobre
a história da humanidade revela
a insignificância dessas pretensões.

A frase "sabe com quem está
falando?" é das mais ridículas e
inportunas que há. Grande bobei-
ra dita por uma boca desdentada
e cheia de maledicência.

As lápides nos cemitérios são
testemunhas silenciosas dessa
verdade. Lá repousam centenas,
milhares de pessoas que um dia
foram consideradas importantes:
famosos, milionários, detentores
de poder. No entanto, diante da
morte, todos se tornam iguais. O
pó que os cobre não faz distinção

entre riqueza e pobreza, entre po-
der e insignificância.

Nesse sentido, as lápides nos
convidam a uma profunda refle-
xão sobre o que verdadeiramente
importa na vida. Não são os bens
materiais acumulados, nem o po-
der conquistado, mas sim as vir-
tudes que cultivamos, os valores
que defendemos e as relações que
construímos. É a maneira como

tratamos nossos semelhantes, o
impacto que causamos no mun-
do ao nosso redor e o legado de
bondade e compaixão que dei-
xamos para as gerações futu-
ras que verdadeiramente deter-
minam nossa importância.

Em vez de buscar validação
externa ou se envolver em uma
competição por status e poder, deve-
mos direcionar nossas energias para
cultivar uma vida de significado e pro-
pósito. Somente assim poderemos
transcender a efemeridade da exis-
tência humana e encontrar uma
verdadeira e duradoura impor-
tância, que perdurará além dos
limites da vida terrena.

Gregório José, jornalista,
radialista, filósofo
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